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   من ا�حا�ات الصوتيةا�ذكرات تم تفريغها سماً� 

  إعداد طلاب وطا�ات �ية ال�يعة

  طورا�نتساب الا

  

  "9 6786نسخة مدققة ومزيدة " 
  اCدقيق الأخ? من قبِل شارح ا�ادة

  

  ) كتب االله أجر K من عمل J إعدادها وجعلها G صدقة جارية (

  

  

  

  ا�ملكة العربية السعودية

  جامعة الإمام Wمد بن  سعود الإسلامية

  عمادة اCعليم عن بعد

�ية ال�يعة ـ الانتساب ا�طور         



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ٢ صفحة
 

� �


د!
מ���ط��#�א��%�$!#                ���� �
����� � �
  

  مطور تعليم عن بعد انتسابهذه � الطبعة ا�هائية �ذكرات 	ية ال�يعة 
  بعد أن تم تدقيقها أك0 من مرة   وقد اعتمدت بتوفيق من االله

  من قبل طلاب وطا5ات 	ية ال�يعة انتساب مطور
    

  يصل للكمال @لو من ا?طأ ولا ولأنها جهد ب�ي لا  
  فJجو عند وجود خطأ أو ملاحظة

  كتابة تنبيه M ا�وضوع ا�خصص Oلك M منتدى ا�ستوى ا?اص با�ذكرة     
  M : www.imam8.com منتدى مكتبة 	ية ال�يعة  

    
  م تصحيح الأخطاء بعد ا\نبيه عليها من قبل القائم] Z إعداد ا�ذكرات وسوف يت    

    
   ونسأل االله جزيل اeواب لd من يع] Z ذلك ويشار`نا فيه

    
                            

  )iموعة إعداد مذكرات 	ية ال�يعة انتساب مطور  (                          
  
  

  
  

  

  

  

  

  

  

  

  



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ٣ صفحة
 

  

  )  7( ا[لقة 

 ))مقدمــة (( 

  بسم االله الر_ن الرحيم
 ، اuمد الله رب العا�] ، وصs االله وسلم وبارك Z نبينا oمد وZ آm وصحبه أkع] أما بعد  

	ية ال�يعة الy قام بإعدادها إخوانكم وأخواتكم طلاب  –هذه مذكرة مادة ا�حو للمستوى اeامن 
~امعة الإمام oمد بن سعود الإسلامية تفريغًا ومراجعة ) طورالانتساب ا�(وطا5ات 	ية ال�يعة 

وتنسيقًا وتدقيقًا ونسأل االله بمنه و`رمه أن يتقبلها و�علها علمًا ينتفع به إ� يوم نلقاه ، وأن يرزقنا 
ا حصل فيها من نقص وخلل إنه جواد كريم   .الإخلاص ، وأن يتجاوز عم�

 
 aسة أبواب وb ا�نهج يتكون من: -  

  باب إعراب الفعل: ا�اب الأول 
 )ا�زم / ا�صب / الرفع ( الفعل ا�ضارع واuالات الإعرابية الy يكون عليها  -

iاب ا]ا�باب العدد:  ا  
 .ألفاظ الأعداد -

 .حكمها من حيث تذك�ها وتأنيثها واuالات الy  تكون عليها  -

  كنايات العدد: ا�اب ا]الث 
- Z ديث منصب�اuمة :  ثلاثة ألفاظ  و� سيكون ا	كذا / كأين / كم ( ( 

  همزة الوصل:  ا�اب الرابع
 .بيان ا�قصود بهمزة الوصل  -

 .اuالات الy تكون فيها ا�مزة همزة وصل  -

 .اuالات الy تكون فيها ا�مزة همزة قطع  -

  باب الوقف:  ا�اب اmامس
 .ا�قصود بالوقف  -

 .طريقة الوقف Z بعض الألفاظ  -

وiموعة من ... يف يكون الوقف Z ال�مات ا�نتهية با�ون ، ا�نتهية بتاء ا\أنيث ، الأسماء ا�نقوصة ك( 
  ) .الألفاظ 

  
  أوضح ا�سالك إ�  ألفية ابن مالك لابن هشام الأنصاري: ا�رجع 

  



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ٤ صفحة
 

  ﴾ باب إعراب الفعل: ا�اب الأول  ﴿
  

  الفعل ا�ضارع: ل هنا يقُصد به �ديدًا فالفع) باب إعراب الفعل ( حينما يس� هذا ا5اب 
أن� الفعل ا�ضارع هو الفعل اOي يكون معربًا ، أما : ولا يدخل معه الفعل ا�ا� ولا الفعل الأمر ، وسبب ذلك 

  .الفعل ا�ا� وفعل الأمر فهما فعلان مبنيان غ� معرب] 
اه / س uاب سم�؟) باب إعراب الفعل ا�ضارع( ولم يقل ) فعلباب إعراب ال(�اذا ابن هشام �ا ذكر هذا ا  

لأنه هو الواضح من ا�ع� وا�قصود بال�م ، فلا ُ�تمل أن يكون ا�راد الفعل ا�ا� ولا الفعل الأمر ؛ لأن هذين 
  .فالفعل ا�عرب وحده هو الفعل ا�ضارع ، ا�وع] من الأفعال ا�بنية ، وليسا من الأفعال ا�عربة 

 / س
ُ
  عرب الفعل ا�ضارع ؟ �اذا أ

  :هذه مسألة خلافية ب] ا�حوي] ، اختلفوا فيها Z قول] 
نظرًا لكونه أشبه الأسماء  -أي الأسماء ا�شتقة  –الفعل ا�ضارع معربٌ بسبب مشابهته للاسم  :رأي ا5¡ي] *

ته وسكناته ، وتشبهه M أمور أخرى لن تشبهه M حر¦ –اسم الفاعل وما أشبهه  –الy ¥ري Z سياق أفعا�ا ا�ضارعة 
  .نفصل فيها لأنها ليست داخلة M صلب ما نتحدث عنه 

  .أن� الفعل ا�ضارع معربٌ أصالةً ، ليس معربًا بسبب الشبه وªن�ما هو أصلاً معرب M ذاته  :رأي الكوفي] *
ارع  فعلٌ معرب ؛ نفهم من ذلك أن� بغض ا�ظر عن هذا ا?لاف فلن نتعمق فيه ، عندما نقول بأن� الفعل ا�ض

الرفع ،  –إعرابه يتغ� لأن ال�مة ا�عربة إعرابها يتغ� ، كما أن� الأسماء ا�عربة أسماءٌ يأ¬ عليها الأوجه الإعرابية اeلاثة 
كون iرورًا فمع� هذا أنه قد يكون مرفوً­ وقد يكون منصوبًا وقد ي) معرب(فعندما نقول هذا اسمٌ   -ا�صب ، ا�ر 

نفهم ) معرب(، ®سب العامل اOي يسبب الإعراب ، كذلك الأمر بالنسبة للفعل ا�ضارع ، فعندما نقول الفعل ا�ضارع 
 yلاثة الeتملاً أحد الأوجه الإعرابية اo من ذلك أن هذا الفعل إعرابه متغ� ليس ثابتاً ، قد يكون هذا الفعل ا�ضارع

  وجه الإعرابية الy تأ¬ Z الفعل ا�ضارع ؟فما � الأ. تأ¬ عليه  
  الرفع ، ا�صب ، ا�ر ، ا�زم: درستم M ا�ستوى الأول أن الأوجه الإعرابية الy تأ¬ Z ال�مات � أربعة أنواع 

  تكون M الأسماء>> الرفع ، ا�صب ، ا�ر 
  تكون M الأفعال>> الرفع ، ا�صب ، ا�زم 

 ) الرفع(اZوع الأول  -

 .حكم مش±ك ب] الأسماء والأفعال ، الأسماء تكون مرفوعةً و`ذلك الفعل ا�ضارع يكون مرفوً­ 

-  iوع ا]اZصب(اZا( 

 .حكم مش±ك ب] الأسماء والأفعال ، الأسماء تكون منصوبةً و`ذلك الفعل ا�ضارع يكون منصوبًا 

 )ا}ر(اZوع ا]الث  -

لأن ا�ر "  فعل مضارع iرور" ا�ر M الفعل ا�ضارع ، لا يصح أن يقال حكمٌ خاصٌ بالأسماء ، فلا يمكن أن يأ¬
  .@تص بالأسماء وحدها ، وعكسه ا�زم 

 )ا}زم ( اZوع الرابع  -



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ٥ صفحة
 

حكمٌ خاصٌ بالأفعال ، الأفعال ا�ضارعة � الy تكون iزومة ، ولا يصح أن يأ¬ ا�زم M الأسماء ، فلا يصح أن 
 " اسم iزوم "يقال 

أنه �تمل ثلاثة أوجه إعرابية  ) معرب( �ا الآن أن� الفعل ا�ضارع اOي نتحدث عنه الآن ، واOي نقول إنه تب]
وªذا أردنا أن نتحدث عن إعراب الفعل ا�ضارع فلابد أن نتحدث عن هذه الأح´م اeلاثة . الرفع ، ا�صب ، ا�زم : و� 

  ) .الرفع ، ا�صب ، ا�زم(

  الرفع: اح{م الفعل ا�ضارع  ا[كم الأول من 
  .الفعل ا�ضارع يكون مرفوً­ ، وهو أول الأح´م الإعرابية الy يأخذها الفعل ا�ضارع 

  ما سبب رفع الفعل ا�ضارع ؟/ س
قد يكون اسم ،  قد يكون نائب فاعل،  قد يكون أنه فاعلنعلم بأن� الأسماء تكون مرفوعة بسبب ، هذا السبب 

ل�مة مرفوعة بشd ­م ،  أو تابعٌ ،   أو بدل من 	مة مرفوعة،  قد يكون صفة ل�مة مرفوعة،  ¶ إن� قد يكون خ،  µن
  فهناك سببٌ يؤدي إ� الرفع M الأسماء ، لكن ما هو السبب اOي أدى إ� الرفع M الفعل ا�ضارع ؟

ر إ¸ه ابن هشام M كتابه بإ�از، حصل خلاف ب] ا�حوي] M �ديد الرافع للفعل ا�ضارع ، هذا ا?لاف أشا
  :وسنوضح هذا ا?لاف بشd موجز 

  
، أنu الفعل ا�ضارع يكون مرفوً� إذا �رد عن  وهذا رأي الفراء من أئمة أهل ا�درسة الكوفية// الرأي الأول 
فإنه يكون iزومًا ، فإذا لم  بمع� إذا جاء قبله أداة نصب فإنه يكون منصوبًا ، وªذا جاء قبله أداة جزم اZاصب وا}ازم ،

يأتِ قبله لا أداة نصب ولا أداة جزم فإنه يكون مرفوً­ ،  فسبب الرفع هو ¥رده عن ا�اصب وا�ازم ، فيُفهم من هذا أن 
  ) .ا\جرد ( سبب الرفع سببٌ عدّ« ، أي أن العامل اOي أد�ى إ� رفع الفعل ا�ضارع هو ­مل غ� موجود ، وهو 

، ومع� ذلك أنه �وز أن يؤ¼  ، وهو أنu الفعل ا�ضارع مرفوع لكونه �ل Wل الاسم رأي ا��ي�// اi الرأي ا]
اسم ، ) غفورٌ ( خ¶ إن� 	مة " إن� االله غفورٌ " مثلا بالفعل ا�ضارع M ا�وضع اOي يستعمل فيه الاسم  ، عندما نقول 

وهذا االله يغفر ، فنظرًا لكون الفعل ا�ضارع �ل oل الاسم Oلك أصبح مرفوع ،  إن� : يمكن أن نا¬ بدلا منه بفعل فأقول 
  ، بسبب أن� حلول الفعل o Mل الاسم لا يؤدي إ� الرفع! الرأي ليس بوجيه 

  فعل مضارع منصوب ،: يكتبَ " لن يكتبَ زيدٌ :  "فقد �ل الفعل oل الاسم ويكون منصوبًا ، عندما نقول 
  فعل مضارع iزوم ،: �لس " خاٌ¿ لم �لس " أو " لم �لسْ خاٌ¿ : " وعندما أقول

بالإضافة إ� Áء آخر ، وهو أن� بعض . فالفعل ا�ضارع بشd ­م يمكن أن يؤ¼ به o Mل الاسم لكنه لا يؤدي إ� الرفع 
  ال±اكيب الy يأ¬ فيها الفعل ا�ضارع ولا يمكن أن يأ¬ فيها الاسم ،

 " الفعل ا�ضارع بعد أداة ا\حضيض  :مثلا 
ّ
وÂن " هلا ¥تهد M حياتك " ، " هلا تذاكر دروسك : " عندما أقول " هلا

هنا قد وقع M م´ن لا يأ¬ فيه الاسم ، فثلك " تذاكر ، ¥تهد " لا يأ¬ بعدها الأسماء ، فالفعل " هلا " نعرف أن� الأداة 
  .ع يرُفع لكونه �ل oل الاسم ليس بوجيه أن يقال بأن الفعل ا�ضار

، وهو أن الفعل ا�ضارع يرفع لأنه جاء � أوG أحد أحرف ا�ضارعة ،  منسوب للإمام الكسا�// الرأي ا]الث 
  :Âن نعرف أن� الفعل ا�ضارع لابد أن يكون M أوm واحد من أحرف ا�ضارعة الأربعة و� 
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 ٨٧ من ٦ صفحة
 

فd فعل مضارع لابد أن يكون M بدايته واحد من هذه ) أنيت ( ا�جموعة M 	مة )  ا�مزة ، وا�ون ، وا¸اء ، وا\اء ( 
اuروف الأربعة ، فعs رأي الكساÄ أن� سبب رفع الفعل ا�ضارع هو وجود أحد هذه الأحرف الربعة M أول الفعل 

الربعة حÅ وªن µن منصوبًا أو لأن الفعل ا�ضارع يكون M أوm أحد هذه الأحرف  وهذا الرأي ليس بوجيه، ا�ضارع 
  .iزومًا ، با\اÆ ليست أحرف ا�ضارعة � السبب M رفع الفعل ا�ضارع 

أنu الفعل ا�ضارع مرفوع لكونه أشبه  –أحد أئمة ا�درسة الكوفية  – منسوب للإمام ثعلب// الرأي الرابع 
رع بالأسماء يؤدي إ� إعرابه Z رأي ا5¡ي] ، فشبهه والسبب أن� شبه الفعل ا�ضا وهذا الرأي ليس بوجيه الأسماء ،

بمع� أن� الفعل ا�ضارع ا�رفوع ! بالأسماء هو السبب M كون الفعل ا�ضارع معربًا ، لكنه ليس هو السبب M رفعه 
  .ها قد اختلف والفعل ا�ضارع ا�نصوب والفعل ا�ضارع ا�جزوم Ç هذه الأفعال تشبه  الأسماء ، ومع ذلك فإن إعراب

رأي  –والرأي الراجح وا�شهور عندهم هو الرأي الأول هذا بإ�از آراء ا�حوي] M سبب رفع الفعل ا�ضارع ، 
  .فالفعل ا�ضارع يكون مرفوً� إذا �رد عن اZاصب وا}ازم  –الفراء 

  

  اZصب: ا[كم ا]اi من أح{م الفعل ا�ضارع 
 ؟مÅ يكون الفعل ا�ضارع منص /س

ً
  وبا

ا�صب حكم من الأح´م الإعرابية الy لا تأ¬ من تلقاء نفسها ، ليس هناك 	مة تنتصب من تلقاء نفسها ، لابد 
 عدمياً 

ً
العامل M ا�صب ­ملٌ بل  –كما هو اuال M الرفع  –من وجود ­مل سب�ب ذلك ا�صب ، فالعامل هنا ليس ­ملا

   نصب الفعل ا�ضارع ؟ما � العوامل الy تؤدي إ�.  موجود
  :هناك أربع أدوات تتسبب M نصب الفعل ا�ضارع و� " وناصبه أربعة : " كما ذكر ابن هشام M كتابه عندما قال 

  لن: ا[رف الأول  �
 : � من اuروف الy تدخل Z الفعل ا�ضارع فتتسبب M نصبه 

ً
  :عندما أقول مثلا

  تدخلُ فاطمةُ ا�امعةَ ،  
قبل الفعل ) لن(فعل مضارع مرفوع لأنه لم يأتِ قبله أداة نصب ولا أداة جزم ، إذا أدخلنا الأداة " ل تدخ"الفعل 

أصبح منصوبًا تغ�� إعرابه وتغ�� نطقه ، بدل ما كنا نرفعه أصبحنا " تدخل"الفعل " لن تدخلَ فاطمة ا�امعة: "سنقول 
  ) .لن(ننصبه لأنه سُبق بالأداة ا�اصبة 

  ) :لن(ي تفيده �مة ا�ع� ا�
  a تفيد مع� ن� الفعل � الزمن ا�ستقبل ،/ ا�ع� الأول 

تستعمل �È " لن"أي أن�  	مة " و� �È سيفعل: لن : " أشار ابن هشام إ� ذلك إشارة خفية نوً­ ما عندما قال 
الس]  –تقبل ، لكنه إذا سبق بأداة التسويف الفعل سيفعل، كما نعلم الفعل ا�ضارع يدل Z الزمن اuاÉ أو الزمن ا�س

سأسافر ، : سيفعل أو سوف يفعل ، فحينئذٍ يصبح الفعلا ا�ضارع مُرادًا به الزمن ا�ستقبل فقط ، أقول : فقلنا  –أو سوف 
فعل تستخدم �È حصول ال) لن(سأنتقل ، سوف أجلس ، فÍ لا �صل الآن وªنما  ستحصل M ا�ستقبل ، فثلك الأداة 

  لن أدخلَ هذا ا�´ن ، لن أسافرَ خارج ا5لاد ، فإÎ أنÈ حصول الفعل M الزمن ا�ستقبل ،: M الزمن ا�ستقبل ، فإذا قلت 
 iمة / ا�ع� ا]ا� uحوي� من ذكر أنZسبيل ا�ثال  –منهم من رأى : تفيد معانٍ أخرى ) لن(من ا J-  مة� uأن
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 ٨٧ من ٧ صفحة
 

�Zلن تفيد مع� تأبيد ا ، �Zمة  أو تأكيد ا	ا�فهوم من  Èمؤبد ، لا يمكن أن �صل ، فإذا ) لن(أي أن هذا ا� Èٌن
لن أسافرَ خارج : �È فعل من الأفعال فإنه يفهم منه أن هذا الفعل لن �صل إطلاقاً ، فإذا قلت ) لن(استخدمت 	مة 

  ستقبل إطلاقاً ،ا5لاد ، مع� ذلك أن� السفر منتفٍ تمامًا ، لن �صل M ا�
) لن(لكن هذا ا�ع� ليس معً� سليمًا ،  ف�مة  –وªن µن M نسبته نظر  – الرأي نسُب إ� الإمام الز�Ðيهذا 

أي أنه لن �صل  تفيد مع� ا�M È الزمن ا�ستقبل لكن  لا يلزم من ذلك  أن� هذا الفعل ا�نÈ منZ Èٌ مع� ا\أبيد
فلا يفيد أن هذا الأمر منZ Èٌ ، هذا ا�È مستمرٌ إ� زمن مع] ثم ينقطع بعد ذلك و�صل الفعل مطلقًا بل قد يكون 

  .الإطلاق 
�مة لن تفيد مع� ا��ء   - ر_ه االله  – وهو رأي منسوب لابن ال�uاج/ ا�ع� ا]الث  uواستشهد : حيث قال أن

غْعَمْتَ ع�Ñََ { بقوG تعا� 
َ
مُجْرِمِ]َ قاَلَ ربÓَ بمَِا أ

ْ
كُونَ ظَهًِ�ا للِ

َ
فهو   )فاجعل  يا رب لا أكون ظه?اً للمجرم� ( أي }  فلَنَْ أ

  .لكنه ليس برأي ظاهر هنا أفادت مع� ا¿­ء ، ) لن(يرى أن 	مة 
الزمن تفيد مع� نÈ الفعل M ) لن(وهو أن� 	مة : ا�ع� ا�شهور والرئيس وهو اOي يهمنا هو ا�ع� الأول 

  .ا�ستقبل 
أم أنه مكون من حروف  –نطقت به العرب بهذه الصورة ابتداءً  –حرف أصيل بنفسه ) لن(هل �مة // مسألة 

  أخرى فحصل فيه قلب ؟
a حرف أصيل نطقت به العرب بهـذه الصـورة بهـذين ا[ـرف� ) لن(أن �مة  -وهو رأي ا}مهور  –الرأي الراجح  -

 اللام واZون

بـدلت الألـف إ� نـون فأصـبحت : بالألف ثم حصل فيها إبدال ) لا(أصلها 	مة ) لن(أن� 	مة > هناك رأي آخر  -
ٌ
أ

 .، هذا الرأي 5عض ا�حوي] ونسُب للفراء لكنه ليس برأي ظاهر ، لأنه ليس هناك د¸ل Z هذا القلب ) لن(

فحذفت ا�مـزة ثـم حـذفت ) أن +  لا( أصلها ) لن(هناك رأي آخر منسوب للخليل بن أÖد وسيبويه وهو أن 	مة  -
 ) .لن ( الألف الy قبلها فنتج عنها 	مة 

-   

  ) ¢( ا[لقة 

 ونكمل ااuديث عن ا5قية فنقول) لن ( كنا بدأنا اuلقة ا�اضية عن نواصب الفعل ا�ضارع وذكرنا ا�اصب الأول وهو 
:  

�  iا[اصب اZرف ا]ا :£  
  :وسبب ا\قييد بهذا الوصف لأن� Ù تستعمل بوجه] " مة Ù ا�صدرية 	: " قال ابن هشام M أوضح ا�سالك 

  .Ù ا�صدرية ، Ù ا\عليلية 
حرف ناصب للفعل ا�ضارع ، سميت مصدرية ؛ لأنه يمكن أن يصُاغ منها ومن الفعل اOي يأ¬ بعدها / Ù ا�صدرية 

  .مصدر 
وÙ ا\عليلية لا تنصب   -� ا\عليل اOي يفيده حرف ا�ر اللام تفيد مع –و� الy تفيد مع� ا\عليل / Ù ا\عليلية 

  الفعل ا�ضارع  بل � تعد من حروف ا�ر
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 ٨٧ من ٨ صفحة
 

Ù (وليست ) Ù ا�صدرية(الy تدخل معنا M ا�واصب � ) Ù(�ا وجهان Oلك نص� ا�ؤلف Z أن� 	مة ) Ù(فلأن 	مة 
  )ا\عليلية

  .عل ا�ضارع فإنها تؤدي إ� نصبه  Z الف) Ù ا�صدرية(فإذا دخلت 
  ؟؟) £ ا�صدرية ، و£ اCعليلية (كيف نفرق ب� 

  ..مصدرية ) £(هناك ضابط ذكره اZحويون م¦ تكون 
مصدرية � حالة واحدة وa إذا سبقتها اللام الa ª لام ا}ر ،  وهذه اللام قد تكون ظاهرة موجودة � ) £( تكون 

وسواءً µنت موجودة ظاهرة M ال�م أو µنت oذوفة لكنها  ، وقد تكون Wذوفة لكنها منويٌ وجودها ،ل¬ : ال»م فنقول 
  .منوية للمكتلم فاuكم واحد وهو أن� Ù تعُدÙ Ü ا�صدرية ا�اصبة للفعل ا�ضارع 

  
  :الا وÉب Oلك مث" وتتع]� ا�صدرية إن سبقتها اللام: " نبه Oلك ابن هشام حينما قال 

سَوْا Zََ مَا فاَتكَُم{ قوm تعا� 
ْ
 تأَ
َ
  } لÞَِْ لا

  . قد سُبقت باللام Oا Âكم أنها Ù ا�صدرية ا�اصبة للفعل ا�ضارع ) Ù(هنا 
وعلامة نصبه حذف ا�ون ؛ لأنه من ) Ù( Âكم عليه بأنه فعل مضارع منصوب ، واOي نصبه 	مة ) تأسوا ( فالفعل 

ا دخل عليه هذا ا�اصب  –تأكلون وت�بون وتدخلون وàرجون: مثل  –تأسون : ، أصل الفعل الأفعال ا?مسة  وهو ( فلم�
هنا أنها حرفٌ مصدريâ ناصبٌ للفعل ا�ضارع ، مبÙ ( á( نصبته فحُذفت ا�ون من آخره ، فنقول عن ) 	مة Ù ا�صدرية 

  Z السكون لا oل m من الإعراب
سَ { 

ْ
 تأَ
َ
  � لا ا�افية حرف مبZ á السكون لا oل m من الإعراب) لا(	مة } وْالÞَِْ لا
  .فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه حذف ا�ون لأنه من الأفعال ا?مسة : تأسوا 
  .واو ا�ماعة ضم� متصل مبZ á السكون o Mل رفع فاعل : والواو 

  
 عندما أقول لشخص ما   –ا�ت�م لكنه يريدها حذفها  –كذلك إن µنت اللام oذوفة لكنها منوية ** 

ً
اجتهد Ù : مثلا

أنها موجودة ، Oا Âكم Ù Z هنا أنها مصدرية و� الy - أنا ا�ت�م –هنا لم تسبق باللام ، لكنها M نيÙ ( y(تفُلحَ  
  ) .تفُلحَ ( نصبت الفعل 

  م¦ تكون �مة £ تعليلية؟
أي إذا جاءت اللام " ليلية إن تأخرت عنها اللام  أو إذا جاء بعدها ا[رف اZاصب أن واCع: " أشار إ� ذلك ابن هشام 

 وهو قول الشاعر ) أن(أو إذا جاء بعدها ا[رف اZاصب  –وليس قبلها  –بعدها 
ً
  :، و�ب J ذلك مثالا

  وعدت  غ? ±تلس***£ Cقضِِ� رقية ما 
ا رقية Æ حاجy الy وعدتá بها M غ� حالة الاختلاس والäقة ، ليس M أن تقã هذه ا�رأة الy اسمه: مع� ا5يت 

 .حالة كوننا Ðتلس] �ذا الأمر M خفاءً عن ا�اس 

جاءت غ� مسبوقة باللام ، بل اللام جاءت بعدها ، Oلك لن نقول عن Ù هنا أنها Ù ا�صدرية )  Ù(	مة : الشاهد 
   Ù ا\عليلية ا�ارة ، ا�اصبة للفعل ا�ضارع وªنما �
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 ٨٧ من ٩ صفحة
 

 )ãي نصبه هو أنْ ا�ست±ة ) تقOذلك إن شاء االله   –فعل مضارع منصوب ، وا Ó[ُوسنب.  
  .تعليلية ليست مصدرية ، وليست ناصبة لكونه قد جاء بعدها اللام ) Ù(هذا ا�ثال 5يان أن 	مة 

  :ا�ثال الآخر ا�ي ذكره ابن هشام � قول الشاعر 
 : فَقَالتَْ 

ً
كُلَّ اZَّاسِ أصْبَحْتَ مَاِ·ا

َ
نْ *  أ

َ
  ؟تَـغُر وتَخْدَعَا لسَِانكََ كَيْمَا أ

  : مع� ا5يت 
  "هل تمنح ثناءك ومدحك لd ا�اس لأجل أن àدعهم وتغرهم "àاطب ا�رأة هذا الرجل 

) أنْ (ا بعدها ، وªنما جاء بعدها 	مة لم يأتِ قبلها اللام ، ولم تأتِ اللام أيضً ) Ù)Ù ما أن تæ وتمنع ، 	مة : الشاهد 
هذا ،M هذا ا5يت بإنها تعليلية " Ù"، فنحكم Z 	مة " Ù"وليس منصويًا بـ " أنْ "منصوب بـ " تغر� "ا�صدرية ، فالفعل 
  .اللام أو أن ) Ù(إذا جاء بعد 	مة 

  
  وليس بعدها اللام ولا أن ؟؟ – لا ظاهرة ولا منوية –ليس قبلها اللام ) £(ما ا[كم إذا ¹نت �مة 
  :حينئذٍ ºوز فيها الوجهان 

 .مصدرية ، وتكون a الª نصبت الفعل ا�ضارع ) £(ºوز أن تكون  )7

تعليلية ، فتكون حرف جر ، ولا تكون a الª نصبت الفعـل ا�ضـارع ، يكـون الفعـل ) £( ºوز أن تكون  )¢
 .مست¼ة " أنْ "ا�ضارع حينئذٍ منصوبًا بـ 

 لمثا

 Z ذلك 
ً
غْنِياَءِ مِنكُْم{ قوm تعا� : Éب ابن هشام مثالا

َ ْ
ةً نَْ]َ الأ

َ
 يكَُونَ دُول

َ
ْ لا

َ
Ù {  

،  فلم يأتِ قبلها Áء يوجب أن تكون مصدرية ، " أنْ "ليس قبلها اللام ، ولم يأتِ بعدها اللام ولم يأتِ بعدها " Ù"	مة 
  :�وز فيها الوجهان ) Ù(، فÈ هذه الآية  ولم يأتِ بعدها Áء يوُجب أن تكون تعليلية

 ) :يكونَ (a الª نصبت الفعل ا�ضارع ) £(أن تكون مصدرية ، فتكون �مة // الوجه الأول  )7

)Ù ( من الإعراب m لo السكون لا Z áحرف مصدري مب.  
  .حرف نÈ مبZ á السكون لا oل m من الإعراب ) لا(
 .بـ Ù وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره  فعل مضارع منصوب) يكونَ (

¢(  iأن تكون // الوجه ا]ا)£ ( تعليلية وتكون حرف جر: 

)Ù ( من الإعراب m لo السكون لا Z áحرف جر مب.  
  .حرف نÈ مبZ á السكون لا oل m من الإعراب ) لا(
وعلامة نصبه  -مست±ة  "أن"ه إنما نصبته ليست Ù الy نصبت–فعل مضارع منصوب بـ أنْ مست±ة ) يكونَ (

  .الفتحة الظاهرة Z آخره 
  مصدرية أو تعليلية ؟؟) £(هل هناك  فرق ب� اCقديرين ، عندما نقول أن 

مصدرية فمع� ذلك أنه يمكننا أن نصوغ منها ومن الفعل اOي بعدها مصدر، عندما أقول مثلا ) Ù(إذا قلنا أن  -
سُبقت باللام فيجب أن تكون مصدرية ، با\اÆ يمكنá أن أصوغ منها ومن الفعل ) Ù(هنا اجتهد لÞ تفُلحَ ، : 
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اجتهد للفلاحِ ، فجئنـا >>> اجتهد لÞ تفُلح : اOي بعدها مصدرًا ، فنأ¬ بمصدر الفعل نفسه فيكون ا\قدير 
 من " الفلاح"با�صدر 

ً
 .ا إذا µنت مصدرية هذ، فهذان الإثنان صغنا منهما مصدر " الفعل+ Ù "بدلا

تعليلية ، فتعت¶ حرف جر ، مثلها مثل اللام ، والفعل ا�ضارع اOي بعدها يكـون منصـوبًا ) Ù( أما إذا قلنا أن  -
ومن الفعل اOي بعدها ،   وتكون Ù "–  Ù"ليس من  –" أن"مصدرية ، فنصوغ مصدرًا من " أنْ "مست±ة ، " أنْ "بـ

ذاكـر >> ذاكر Ù تـنجحَ : تعليلية وهذ جائز يكون ا\قدير " Ù" دنا ان تكون حرف جر بمع� اللام ، فإذا أر
باللام لأنها حرف جر تفيد مع� اللام ، وا�جاح وهـو ا�صـدر جئنـا بـه مـن الفعـل " Ù"للنجاح ، فقدرنا 	مة 

 .ا�ست±ة " أنْ " مع اuرف ا�اصب m " ينجح"

  يةهذا هو الفرق ب] Ù ا\عليلية وÙ ا�صدر
 .هذا حرف مصدري ناصب وهذا حرف تعليل �ر: من حيث ا�وع  -

  .وهناك فرق M ا\قدير -
  :وÉب ا�ؤلف مثالا آخر وهو قول الشاعر

 ªَِرَدْتَ لكَِيْمَا أنْ تطَِْ?َ بقِِرْب
َ
كَهَا شَن¾ا ببِيِْدَاءَ = أ قَعِ  فَتَْ¼ُ

ْ
  بلَ

فيقول Ðاطباً  –مصنوع من ا�ت أو غ�ه uفظ ا�اء  –قربة يتحدث عن أحد اللصوص اOي أراد أن يäق  :مع� ا�يت 
  لا حياة فيها " بلقع"-بصحراء -خا¸ة ، ببيداء " شن�ا "أردت أن تäق قربy وتهرب بها ، وت±`ها بعد أن تستعملها : اللص 
أنها مصدرية ، وë نفس الوقت  أردت لكيما أنْ تط� ، نلحظ أن Ù سُبقت باللام ، و�ب بناءً Z ذلك أن Âكم :الشاهد 

هنا أمران يوجبان شيئ] Ðتلف] ، فبأي الوجه] " Ù"فيجب أن Âكم أنها تعليلية ، فاجتمع M 	مة " أنْ "جاء بعدها 
  :نأخذ ؟ نقول �وز الوجهان 

-  Z كمÂ أن"Ù " Z كمÂ Æتو`يـد غـ� بعدها أنها حـرف " أن"بأنها مصدرية ناصبة للفعل ا�ضارع ، وبا\ا
 .منصوب بـ Ù " تط�"­مل ، ويكون الفعل 

-  Z كمÂ أن " Ù " أن"منصوب بـ " تط�"أنها حرف جر يفيد مع� ا\عليل ، والفعل. " 

  )£ (ملخص ل¿مة 
ا إذا µنت تعليلية فإنها ليست ناصبة للفعل ا�ضارع ،" Ù"أن� 	مة    تكون ناصبة إذا µنت مصدرية ، أم�
  ا\عليلية هو با�ظر إ� ما قبلها وما بعدها" Ù "ا�صدرية و " Ù"ق ب] ا\فري
  إذا µنت Ù مسبوقة باللام ظاهرةً أو منوية Âكم أنها مصدرية) ì(اuالة 
  .إذا µنت Ù متبوعةً باللام أو بـ أنْ Âكم أنها تعليلية ¥ر ما بعدها ) í(اuالة 
�وز أن Âكم : هات] اuا\] Âكم ~واز الوجه]   ولا بعدهاإذا لم يأت قبلها î ( Á(اuالة 

  أنها مصدرية ، و�وز أن Âكم أنها تعليلية
  

إذا جاء قبلها ما يوجب كونها مصدرية ، وجاء ) ï(اuالة 
  بعدها ما يوجب كونها تعليلية

 
  " أنْ "ا[رف ا�صدري : اZاصب ا]الث  �

  ، فيدخل Z الفعل ا�ضارع ويتسبب M نصبه هو أشهر اuروف ا�اصبةوهو اuرف الرئيس M هذا ا5اب ، و
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 ٨٧ من ١١ صفحة
 

  " .أن"فعل مضارع منصوب وا�اصب : أريد أنْ أجلسَ  :مثل 
نْ تصَُومُوا خَْ?ٌ لكَُمْ {قوm تعا� 

َ
من الأفعال " تصومون "فنصبته ، أصله " تصوموا"دخلت أنْ Z الفعل ا�ضارع  }وأَ

أصبح فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه حذف ا�ون ؛ لأنه من الأفعال ا?مسة ، واو ا�ماعة  "أن"ا?مسة ، وبعد دخول 
  .� الفاعل  
ا�اصبة للفعل ا�ضارع مصدرية أيضًا  ويمكننا أن نصوغ منها ومن الفعل اOي بعدها مصدرًا كما M هذه " أنْ "با�ناسبة 
نْ تصَُومُوا خَْ?ٌ لكَُمْ {الآية 

َ
صومكم خٌ� لكم ، استطعنا أنْ نصوغ ا�صدر بواسطة اuرف : قدير فيكون ا\ }وأَ

  .ا�صدري أنْ والفعل بعده 
ينِ {:  مثال آخر ذكره ابن هشام Âيوَْمَ ا� ªَِخَطِيئ Äِ َنْ فَغْفِر

َ
طْمَعُ أ

َ
ِي أ

u
  } وَا�

  .فعل مضارع منصوب بأن وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z الآخرة  :يغفرَ 
 ، وهو مصدر الفعل يغفر ، فيكون ا\قدير " أنْ :  و`ما قلنا

ً
: مصدرية يمكن أن تصاغ منها ومن الفعل بعدها مصدرا

  " .واOي أطمع غفران خطيئy يوم ا¿ين "
ا�صب m علامات متعددة فا�صب قد يكون بالفتحة ، أو با¸اء M حالة ا�ث� وkع ا�ذكر السالم ولا ÆÇ عليكم أن 

 - العلامة الرئيسة –ا�صب قد يكون بالفتحة : وهكذا ، كذلك M الفعل ا�ضارع .... ف M حالة الأسماء الستة ، أو بالأل
  .وقد يكون ®ذف ا�ون وهذا M الأفعال ا?مسة

حرف مصدري ينصب الفعل ا�ضارع ، بعض العرب M ñ�ُ هذا اuرف ا�صدري ا�اصب للفعل " أنْ "Âن نعرف أن� 
 ا�ضارع  

ً
فيكون هذا عند ، ، فيدخل Z الفعل ا�ضارع ولا ينصبه  -أي غ� ­مل -وجهًا آخر وهو أن يكون مهملا

  " .ما"ا�حوي] oمولا Z مشابهته للحرف ا�صدري الاخر وهو 
" أن"ا�صدرية و� لا تنصب ، فعندما نسمع بعض ا�صوص الy جاءت فيها 	مة " ما"اuروف ا�صدرية كث�ة منها 

 Z 	مة ما ا�صدرية ف�هما حرف مصدري ، فإذا استعملت 
ٌ
وهذا  –غ� ناصبة " أنْ "لكنها لم تنصب فإن هذا oمول

لمَِنْ {فإنها oمولة Z ما ا�صدرية ، ومن الأمثلة الy جاءت فيها أن غ� ناصبة أي مهمله قوm تعا�  –خلاف الأصل 
نْ يتُمÈِ الرuضَاعَةَ 

َ
رَادَ أ

َ
لكن الشاهد M قراءة منسوبة لابن oُيصن � كما لا @ò عليكم  M قراءة حفص با�صب ، و }أ

توجيه ذلك Z أن� الأداة أنْ هنا مهملة غ� ­ملة ، " أنْ "�اذا رُفع الفعل مع أنه سبق بأداة ا�صب  "يتمÜ "و� برفع الفعل 
 �ا Z أختها و� 

ً
  " .ما ا�صدرية"Öلا

 M قول الشاعر شاهد آخر:  
  وحَيثُما كُنْتُما لاقَيْتُما رَشَدا ** يا صاحÊََِّ فدََتْ نفÉِ نفُوسَكُما
ْمِلا حاجَةً Äِ خَفَّ Wَْمَلهُا

َ
Ì ِي بِها ويَدَا منةً تَسْتَوجِبا  ** إنمِن  

سْمَاءَ وَْ�كَُمَ 
َ
 أ
َ
Jَ ِنْ يَقْرَآن

َ
  مِني السلاَمَ وأَن لا تشعرا أَحَدَا**  اـأ

أن تقرآ ، لكن الشاعر لم ينصب الفعل : الفعل تقرآن سُبق بأن ا�اصبة ف´ن ا�ف±ض أن يقول " أن تقرآنِ : "الشاهد 
  " .ما ا�صدرية"ا�ضارع بأنْ ا�صدرية Öلا �ا Z أختها 
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 ٨٧ من ١٢ صفحة
 

  )6(ا[لقة 

  
 أغلب أحواm  ويمكن أن M" أن " �دثنا M اuلقة ا�اضية عن ا�اصب اeالث من نواصب الفعل ا�ضارع وهو 

  .يكون مهملاً كما سمعنا M بعض ا�صوص الy سمعت عن العرب وë بعض القراءات 
" أن " ليست دائمًا تكون ناصبة للفعل ا�ضارع ، ليست دائمًا � " أنْ "ونريد أن ننبه Z مسألة و� أن� 	مة 

  :�ا أنواع " أن "ا�اصبة ، ف�مة  
ì( تن yصب الفعل ا�ضارع أن ا�اصبة ال.  
í(  ة Óäأن المُف.  
î(  أن الزائدة.  
ï(  قيلةeأن ا�خففة من ا.  

هذه الأنواع الأربعة لـ أن 	ها مستعملة عند العرب ، وأردت أن أنبه إ� ذلك حÅ لا يتوهم شخص أنه Ç ما رأى 	مة 
ة � واحدة من الأنواع الy تأ¬ عليها 	مة k Mلة من ا�مل ظن� بأنها أن ا�اصبة للفعل ا�ضارع ، وªنما أن ا�اصب" أن"

  .أن 
  اZاصبة وب� أنواع أن الأخرى؟" أن " كيف نفرق ب�/ س

 Æا�حو ا\ا Z نستطيع أن نوضح الفرق ب] هذه الأنواع:  
  ا�ف�ة" أن: "اZوع الأول 

ة إذا وقعت بعد kلة فيها مع� القول مُفä" أن"، وتكون 	مة  مثلها مثل 	مة أيو� تفيد مع� ا\فس� وا\وضيح ، 
  "فا�فäة � ا�سبوقة ~ملة فيها مع� القول دون حروفه : " قال ابن هشام ، دون حروفه 

  Z كمÂ لة ، هذه ا�ملة فيها مع� القول " أن"فثلكk ة إذا وقعت بعدäهذه ا�ملة يفُهم منها ا¿لالة  –أنها مف áيع
ولا " قال "يفُهم من سياقها ونصها أن� هناك ôما يراد أن يقال ، لكن هذه ا�ملة لا تتضمن مادة  –Z القول وال�م 

أو Áء من ت¡فاتها ، فإذا جاءت " قال"، هناك قول يراد قوm لكن ليس فيه لفظة ... سيقول ، قلت ، قلنا ، : ت¡فاتها  
  : كر ابن هشام مثال�، ذÂكم عليها أنها مفäة " أن"بعد هذه ا�ملة 	مة 

كَ { قوG تعا� )  : 7(مثال 
ْ
فُل
ْ
نِ اصْنَعِ ال

َ
ْهِ أ
َ
Îِوحَْيْنَا إ

َ
  }فأَ

"  أوحينا"يفُهم منها مع� القول ، 	مة " فأوحينا إ¸ه " وهذه ا�ملة " فأوحينا إ¸ه " وقعت بعد kلة " أن"نلحظ أن 	مة 
نفهم منها أن هناك ôمًا سيقال " فأوحينا إ¸ه" يقول ô mمًا ، فجملة عندما يوõ شخصٌ إ� شخصٍ مّا ، مع� ذلك أنه س

قال ، قلنا ، سنقول ، ليس فيها مادة القول ، إذن هذه ا�ملة فيها مع� القول دون حروفه ، جاء : ، لكن ليس فيه فعل 
  .ي يراد قوm  ولم يُ¡ح به أنها مفäة ، أي أنها تفä وتوضح ذلك ال�م اO" أن"Âكم Z " أن"بعدها 	مة 

كَ { 
ْ
فُل
ْ
نِ اصْنَعِ ال

َ
ْهِ أ

َ
Îِوحَْيْنَا إ

َ
هنا وضحت وفäت ذلك الإ�اء ، ما هو " أن"، ف�مة " أي اصنع الفلك" أي فأوحينا إ¸ه } فَأ
قْيُننِاَ{؟ هو 

َ
كَ بأِ

ْ
فُل
ْ
  }اصْنَعِ ال

عليها ، وهو أنها وقعت بعد kلة فيها مع� القول دون  هنا بأنها مفäة ؛ لأن ال�ط قد انطبق" أن"إذن Âكم Z 	مة 
 –" اصنع الفلك"أن يأ¬ بعدها kلة و� ا�ملة الy تفä ذلك ال�م اOي يراد أن يقال ،  ويش¼ط فيها أيضًا، حروفه 
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  .هو ال�م اOي قيل ، لكنه لم ي¡ح به M ا�ملة السابقة " اصنع الفلك" فـــ –كما M الآية 
  .، ثم يأ¬ بعدها kلة أخرى" أن"بد أن تأ¬ kلة M ا5داية يفهم منها مع� القول دون حروفه ، ثم تأ¬ 	مة فلا

أوحيت إ¸ه بأن يفعل كذا ، : ، لأنه إذا دخل عليها حرف ا�ر ، مثلا  لا يدخل عليها حرف ا}ر" أن" لابد كذلك أن �مة 
  .مصدرية وليست مفäة " أن"حينئذ ستكون 

  :مف�ة "أن"فلابد ل¬ تكون ) ملخص ( 
  - وهو ال�ط الرئيس  –أن تكون مسبوقة ~ملة فيها مع� القول دون حروفه ) ì(ال�ط 
  .أن تأ¬ بعدها kلة ) í(ال�ط 
  .أن لا يتصل بها حرف ا�ر ) î(ال�ط 
نِ امْشُوا واَصÑُِْ { قوG تعا� ) ¢(مثال 

َ
 مِنْهُمْ أ

ُ َ
مَلأ
ْ
 آلَهَِتكُِمْ وَاغْطَلقََ ال

َ
Jَ وا{  

ح " وانطلق ا�لأ منهم"� أن ا�فäة ؛ لأنها وقعت بعد kلة " أن"	مة  هذه ا�ملة يفهم منها مع� القول ، لكنه لم يُ¡�
فيها بالفعل قال وت¡فاته ، كيف يفهم منها مع� القول ؟ هؤلاء ا�لأ رؤساء القوم عندما انطلقوا خرجوا من ا�جلس 

ومعلوم أن� ا�اس إذا خرجوا من ا�جالس ، وا �لسون ويتحاورون ويتناقشون فيه ثم انفض� iلسهم فخرجوا اOي µن
 {فهذه ا�ملة " أن "فإنهم يتحدثون فيما بينهم ، فهناك ôم @¶ به بعضهم بعضًا ، فيُفä هذا بــ 

َ
Jَ وا ُÑِْامْشُوا وَاص

هذه بأنها مفäة  ؛ لأن ال�ط " أن"بعد أن انفض� iلسهم ، فنحكم Z 	مة  القوم � تفä ما تكلم به}آلَهَِتكُِمْ 
  .انطبق فيها ، وهو أنها وقعت بعد kلة فيها مع� القول دون حروفه وجاء بعدها kلة ولم يتصل بها حرف ا�ر

 iوع ا]اZأن الزائدة: ا  
ن حيث ال±`يب ، يمكن أن ُ�ذف من ال�م ويستقيم ما مع� كونها زائدة ؟ اuرف الزائد هو اOي وجوده كعدمه م

زيادة ا�ب� تؤدي إ� زيادة M ا�ع� : أي أن� حذفه لا يؤدي إ� خلل M ا�ملة ، لكنه يزُاد \قوية ال�م ، كما يقال ، ال�م 
  .، فوجوده يؤدي إ� تقوية M ال�م لكنه إذا سقط وحُذف فإنه لا يؤثر M سلامة ا�ملة 

�مة / س J  أنها زائدة ؟" أن"م¦ ·كم  
  aحويون ثلاثة مواضع وZذكر ا:  
ا"إذا وقعت بعد �مة  )7 uتعا� " : لم Gذلك قو J 

ً
 وجَْهِهِ { �ب ا�ؤلف مثالا

َ
Jَ ُقَاه

ْ
ل
َ
بشَُِ? أ

ْ
نْ جَاءَ ال

َ
ا أ uَفَلم{ 

 M اللفظ ، طبعًا � مفيدة M مة أن أنها زائدة	 Z كمÂ M الإعراب ، يمكن M ا�ع� لكن ُ�كم عليها أنها زائدة
ا " فلو قيل M غ�القران ، ولو حُذفت فلن @تل ا�ع�   -لا شك M ذلك  - غ� القران أن تسقط ، لكنها تفيد مع�  فلم�

 .ل´ن ال�م مستقيمًا وأصبح ا�ع� صحيحًا " جاء البش� 
 .لاسم ا�جرور به وا" ال{ف"إذا وقعت ب� حرف ا}ر  )¢

بينهما Âكم عليها حينئذٍ أنها زائدة ، " أن"أحد حروف ا�ر ، ويأ¬ بعده الاسم ا�جرور فإذا أقحمنا 	مة " ال´ف " حرف 
  :ا�ثال اOي Éبه ابن هشام هو قول الشاعر 

مٍ  لَمْ  *** ويوَْمًا توُافيِنا بوَجْهٍ مُقسَّ نْ ظَبْية يَعْطُو إِ� وارِق السَّ
َ
  كأ

مٍ ، M بعض الأيام تصادفنا تقابلنا بوجه قد : مع� ا5يت  يتحدث الشاعر عن هذه ا�رأة بأنها يومًا توافينا بوجه مُقس�
  .أùقت قسماته ، يشبهها بالظبية الy تعطو إ� وارق السلم ، الy تتناول شجر السلم ا�ورق 



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ١٤ صفحة
 

  ،" ظبية"ثم الاسم ا�جرور " أن"	مة " ال´ف"، جاء بعد حرف ا�ر " كأن ظبية: "الشاهد 
فنحكم " أن"اسم iرور بال´ف وعلامة جره الكäة الظاهرة Z آخره ، توسط بينها اuرف : فحرف ا�ر ال´ف ، ظبية  

  .الزائدة ، حرف مبZ á السكون لا oل m من الإعراب " أن"عليها بأنها 
 " .لو"ب� القسم وا[رف " أن"إذا وقعت �مة  )6

أقسم لو كذا و`ذا ، إذا أدخلنا أن بينهما Âكم عليها حينئذٍ تكون زائدة ، ا�ثال Z ذلك هو قول الشاعر : نقول  عندما
  :اOي ذكره ابن هشام 

نتمُ 
َ
قََيْنا وأ

ْ
Cنْ لوِ ا

َ
سِمُ أ

ْ
ق
ُ
ِّ مُظْلمُِ من  ل{ن لكم يومٌ  *** فأ

ّ�   الَ
 عظيم úا نفعله بكم من ا\نكيل  الشاعر يقُسم أنه لو حصل لقاء بيننا:  مع� ا5يت 

ٌ
  .وبينكم سيûل عليكم وبال

� حرف زائد " أن"، فهنا نرى الأداة " لو"ثم الأداة " أن"وجاء بعده " أقسم"، جاء القسم بالفعل   فأقسم أن لو: الشاهد 
لو حُذف يكون  يمكن أن يسقط ويكون ا�ع� مستقيمًا ، لكن لا يصح أن يسقط هنا لأنه جزء من تر`يب ا5يت ،

  .ا5يت مكسورًا ، لكن M الإعراب ُ�كم  عليه أنه حرف زائد ؛ لأنه وقع M هذا ال±`يب 
  أنها تكون زائدة ،" أن"هذه ا�واضع الÂ yكم فيها Z 	مة 

  حرف زائد مبZ á السكون لا oل m من الإعراب: أن الزائدة 
  .oل m من الإعراب  ، ولا عمل m حرف زائد مبZ á السكون لا: أن ا�فäة 

  
  أن ا�خففة من ا]قيلة: اZوع ا]الث 

إن ( أن� ، ف�مة أن� من الأدوات الy سبق لكم دراستها M ا�ستوى اeاM Î باب : أي أنها M الأصل µنت مشددة 
فف " أن� "وترفع ا?¶ ،  	مة أن� من الأدوات الy تدخل Z ا�ملة الإسمية ، فتنصب الاسم) وأخواتها 

ُ
à هذه يمكن أن

ذف واحدة من هات] ا�ون] ، 
ُ
®ذف إحدى ا�ون] ؛ لأن ا�ون M آخرها نون مشددة عبارة عن نون] ، فيمكن أن �

 وال�وط الواجبة ، " أنْ "فيبü اuرف بعد ا\خفيف 
ً
ودرستم حكمه بعد ا\خفيف قد يكون ­ملا وقد لا يكون ­ملا

  .فيه 
 عمل أن� ا�شددة من : ا�خففة " أن"ستعرب 

ً
حرف مبZ á السكون ليس o mل m من الإعراب ،  لكنه سيكون ­ملا

ناحية أنه سيكون m اسم منصوب وخ¶ مرفوع ، Z ال�وط الy درستوها سابقًا M اسمه أن يكون ضمً�ا ، وخ¶ه أن 
  الخ. . . يكون kلة 

  .هذه قد تكون Ðففة من اeقيلة ولا تكون مصدرية " أن"ن� 	مة لكن اOي يهمنا هنا أ
  أنها ±ففة من ا]قيلة  ؟" أن"م¦ ·كم J / س

 J العلم" أن"·كم J م يفُهم منه ا�لالةÖ العلمِ ، أي بعد J ن  بأنها ±ففة من ا]قيلة إذا وقعت بعد ما يدلÂ
 Z الظن ، فقد آ¬ ~ملة يفُهم نعرف أن� ال�م قد يكون ôمًا دالا

ً
 Z العلم ا�تيقن منه ا�جزوم به ، وقد يكون دالا

منها أن� هذا ال�م ôم متأكد ومتيقن منه جازمٌ به ، وقد آ¬ بكلام يفُهم منه أن� هذا الأمر اOي أ�دث عنه أمر 
  .مظنون مشكوك فيه ليس متيقناً منه 

  .ا�خففة من اeقيلة " أنْ "ة يفُهم منها ا¿لالة Z العلم Âكم عليها حينئذٍ أنها بعد kل" أن"فإذا جاءت 	مة 
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نْ سَيَكُونُ مِنْكُمْ مَرَْ×  {قوm تعا� : ا�ثال اOي ذكره ابن هشام 
َ
  }عَلمَِ أ

أي " علم أن"العلم  فوقعت بعد ôم يدل Z) علم(Âكم عليها أنها أن ا�خففة من اeقيلة ، لأنها وقعت بعد " أن"	مة 
 þأن� هذا الأمر مُتيقن منه ، وهو أنه سيكون منكم مر.  

فلابد أن نبحث �ا عن اسم منصوب وخ¶ مرفوع  ، " أن� "بما أنها أن ا�خففة من اeقيلة �ب أن تكون ­ملة عمل 
ربكونه ضم -كما درستم سابقًا– الاسم ا�نصوب " هو ا�ملة الفعلية  وا�Ñm الشأن ، دائمًا يكون ضمً�ا مستً±ا ،  يقُد�

  .و� o Mل خ¶ أن "  سَيَكُونُ مِنْكُمْ مَرَْ× 
كما M هذه الآية ، " علم"Âكم عليها أنها أن ا�خففة من اeقيلة إذا وقعت بعد ما يدل Z علم سواءً وقعت بعد الفعل 

 يرََوْ { أو أي فعل آخر يدل Z العلم كما M الآية 
َ
فلاَ
َ
 أ

ً
ْهِمْ قوَْلا

َ
Îِيرَجِْعُ إ 

u
لا
َ
 يرََوْنَ {قوm تعا� } نَ ك

َ
فلاَ
َ
أفلا يعلمون ، : أي } أ

ه �م ، أفلا يرون أن هذا العجل لا يكلمهم إذا خاطبوه ، أفلا  اuديث عن قوم مو� اOين اàذوا العجل ، ال�م موج�
Oا ،يرون أي أفلا يعلمون علمًا متيقناً منه أن� هذا العجل اÉًولا يملك �م نفعًا ولا 

ً
" ي اàذوه إلاهًا لا يرجع إ¸هم قولا

 
u
لا
َ
  .هنا أنها Ðففة من اeقيلة ؛ لأنها وقعت بعد ما يدل Z العلم " أن"فنحكم Z 	مة " ك

  :  كذلك عندما أقول J سبيل ا�ثال
  .تيقنت أو جزمت أو تأكدت أو تب]� Æ أنْ سيسافر oمد 

  .Âكم عليها هنا أنها Ðففة من اeقيلة ؛ لأنها وقعت بعد ما يدل Z العلم  )أن(	مة  
  

، بعد ôم يفُهم منه أن� هذا الأمر ليس iزومًا به ، أمرٌ مشكوك فيه  ليس أمرًا  بعد ما يدلJ È الظن" أنْ "فإذا وقعت 
  :قطعياً 

  : ºوز فيها الوجهانM هذه اuالة 
  .يلة أن تكون Ðففة من اeق -
  –كما ذكر ابن هشام  –أن تكون أن ا�صدرية ا�اصبة للفعل ا�ضارع ، وهذا هو الأرجح والأك0  -
 Gتعا� مثا mتكَُونَ فتِْنَةٌ { : قو 

u
لا
َ
اuسبان يدل Z أنه ليس أمرًا مُتيقنا } وحََسِبُوا{هنا وقعت بعد " أن"	مة } وحََسِبُوا ك
M " أن"فنحكم Z المُتحدث عنهم ظنوا أنه لن توجد فتنة ، فهو ليس أمرًا متيقنا منه ،  منه وiزومًا به ، فهؤلاء القوم
  :هذه الآية أنه �وز فيها وجهان 

فعلا مضـار­ منصـوبا " تكون"�وز أن Âكم عليها أنها أن ا�صدرية ا�اصبة للفعل ا�ضارع ، فيكون الفعل  -
Z وهو الأك0 .  آخره بأن ا�صدرية وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.  

و�وز أن Âكم عليها أنها Ðففة من اeقيلة ، وبا\اÆ لا تنصب الفعل ا�ضارع ، فيكون الفعل ا�ضارع بعـدها  -
 تكَُونُ فتِْنَةٌ {  –و� القراءة الأخرى  –مرفوً­ 

u
لا
َ
  .برفع الفعل تكونُ } وحََسِبُوا ك

نْ فُ { وë قوm تعا� 
َ
حَسِبَ اuZاسُ أ

َ
وا أ

ُ
Ú " أن " 	مة أن هنا وقعت بعد ما يدل Z الظن ، أظن� ا�اس أن يُ±`وا ، ف�مة } ْ¼َ

أن تكون مصدرية ، أو أن تكون Ðففة ، لكن هنا �وز فيها وجه واحد فقط وهو أنها : يف±ض أنه �وز فيها وجهان 
لأنه سبق أن درستم M ا�ستوى اeاÎ أنها إذا  �اذا ؟ –أن تكون Ðففة من اeقيلة  –مصدرية  ولا يصح الوجه الآخر 

خُففت �ب أن يكون اسمها ضم� شأن و�ب أن يكون ا?¶ kلة فعلية ، وهذه ا�ملة الفعلية لابد أن تكون 



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ١٦ صفحة
 

 ، هنا لا يوجد فاصل  يفصل ب] أن وب] الفعل وبا\اÆ" لا"أو " سوف"أو " الس]" أو " قد"إما : بفاصل " أن"مفصولة عن 
لايصح أن يقال أنها Ðففة من اeقيلة ، فوجب هنا أن نقول عنها أنها � ا�اصبة للفعل ا�ضارع  فقط وليس فيها الوجه 

  .بعكس ا�ثال M الآية الy سبقت هذا ا�ثال . الآخر
  

  ) 8(ا[لقة 
 
  إذن:  -من ا[روف اZاصبة للفعل ا�ضارع  -ا[رف الرابع والأخ?  �

  فيده اuرف إذن ؟ هو حرف جواب وجزاء ، ومع� ذلك أنه يفيد هذين ا�عني] ،ما ا�ع� اOي ي
، " إذن"، فهناك ôم متقدم ذكره شخصٌ ما ، وأنت ¥يبه بوساطة اuرف  أي أنه يؤÛ به جواباً عن Öم سابق: حرف جواب 
  " .إذن �صل كذا و`ذا : "قول فأنت ¥يبه وت" سأفعل كذا و`ذا "يقول شخصٌ ما Z سبيل ا�ثال : ومثال ذلك 

لÞ " إذن"فهناك ôم متقدم أفاد دلالة ما ، ثم يؤُ¼ بـ  وهو حرف جزاء أي أنه يفيد أن ما يأÜ بعده هو جزاءٌ �ا ذُكر قبله ،
" جتهدسأذاكر وأ: "يدُل بها Z أن ما يأ¬ بعدها هو جزاء Oلك الأمر السابق ، وZ سبيل ا�ثال عندما يقول شخصٌ ما 

: ، هذا اuرف إذن جئنا به جواباً عن هذا ال�م السابق ، جوابا عن ذلك الشخص اOي قال  " إذن تفُلحَ : "فأقول m أنا 
وهو ا�جاح والفلاح جزاءٌ �ا ذكره " تفلح " فهو حرف جواب ، وهو حرف جزاء أيضًا أي أن ما جاء بعده " سأذاكر وأجتهد"

  .إنه حرف جواب وجزاء" إذن"�ذاكرة ، Oلك يقُال عن اuرف ذلك الشخص من الاجتهاد M ا
  هو من اuروف الy تنصب الفعل ا�ضارع لكنه ليس من اuروف الy تنصب الفعل ا�ضارع بإطلاق " إذن"اuرف 

  - :إنما يشُ¼ط ل¬ يكون ناصبًا للفعل ا�ضارع ثلاثة Ýوط  
ì(  ط الأول�ر هذا ا[ـرف : ال uصدر ا�ملة : ع� ذلك وم) إذن(أن يتصد M ¬بدايـة   –أي أنه يأ M ـب أن نـأ¬ بـه�

فهنا جئنا باuرف إذن " إذن يغفر االله لك: " فأنت تقول m " سأتقرب إ� االله بالطا­ت : "فعندما يقول شخص  –ال�م 
 -M صدر ال�م–M بداية ال�م 

، فإنها لا تكون ناصبة للفعل ا�ضارع إنما  -وسط ال»م– � حشو ال»م" إذن " إذا لم يتحقق هذا ال�ط وجاءت 
 
ً
  :لاينصب الفعل ا�ضارع ، ومن الأمثلة Z ذلك ما ذكره ابن هشام من قول الشاعر  تكون حرفًا مهملا

 Æِ ََ­د ْ�ِ
َ
مْكَنáَِ منهَْا ***   بمِِثلِْهَاقَبْدُ العَزِيْزِ  ل

َ
قِيلُْ  نإذً  وَأ

ُ
 أ
َ
  هَالا

ومكنá منها إذن لا أتر`ها بل سأتشبث  –يقصد به عبدالعزيز بن مروان  –ل� رجع مرة أخرى عبدالعزيز  :مع� ا�يت 
  .بها 

 للفعل ا�ضارع ، وOلك لم ينتصب " إذن"إذن لا أقيلها ، فاuرف  :الشاهد 
ً
جاء M حشو ال�م ، وحينئذٍ لا يكون ناصبا

 " أقيلهُا"الفعل ا�ضارع 
ً
 .بل جاء مرفو­

 " إذن"أن يكون الفعل ا�ي يأÜ بعد : �ط ا]اi ال )¢
ً
 مستقبلا

ً
 :فعلا

 M الزمن ا�ا� أو اuاÉ ، تعرفون أن� الأزمنة ثلاثة 
ً
ماض ، حاÉ ، مستقبل ، لا بد M : فلا يصح أن يكون فعلا

 " إذن"الفعل اOي يأ¬ بعد 
ً
ا�ثال اOي ذكرنا . ة m ناصب" إذن"حÅ تكون  -لم �صل إ� الآن  –أن يكون مستقبلا

الفلاح لم يتحقق بعد ، فهو أمرٌ سيحصل M ا�ستقبل ، وªذا لم يتحقق هذا " إذن تفلحَ " فأجيبه " سأذاكر درو�: "



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ١٧ صفحة
 

وزمنه اuاÉ ، أي أنه �صل M اللحظة اuاÉة الy نت�م فيها ؛ حينئذٍ لا " إذن"ال�ط ، فجئنا بالفعل ا�ضارع بعد 
أنا "، أو قال لك شخص " أنا أحبُ زيدًا: "إذا قال شخص :  ا�ثال اOي ذكره ابن هشامناصبة m ، " إذن"تكون الأداة 

فعل مضارع زمنه اuاÉ ، أي أنه �صل الآن ، M هذه اللحظة الy : تصدق ، " إذن تصدقُ "فأنت ¥يبه " أحبك 
يه بأنه صادقٌ ô Mمه ، فالصدق ليس أمرًا أنت حكمت عل، نطقت فيها بهذه العبارات ا�ليئة باuب وا\ودد 

 " إذن"مستقبلياً لم يتحقق بعد ، إنما هو أمر متحقق M هذه اللحظة اuاÉة ، فالفعل اOي جاء بعد 
ً
ليس فعلا

 إنما هو فعلٌ زمنه اuاÉ ، وبا\اÆ فإن الأداة 
ً
 .لا تنصبه " إذن"مستقبلا

 :نصبته  أن تتصل إذن بالفعل ا�ي: ال�ط ا]الث  )6

 .والفعل ا�نصوب بها متصل] ، لا يفصل بينهما فاصل إلا القسم فإنه �وز أن يفصل بينهما " إذن"�ب أن تكون الأداة 

 هو ا�ثال اOي انطبقت عليه kيع ال�و ط 
ً
  .ا�ثال اOي ذكرناه أولا

الأداة إذن جاء بعدها الفعل " رحوا بمجيئك إذن يف: " فأنت ¥يبه " سأزور وا¿ي� غدًا : " إذا قال شخص  :مثال آخر  
  :فإذا نظرنا �د أن ال�وط متحققة ،يفرحوا
ì(  صدر ال�م" إذن"أن تكون الأداة M هذا ا�ملة جاءت M رة ، و� هنا Óمُتصد 

í( ا�ستقبل عندما تزورهم M وهذا موجود ، فإن� الفرح لم �صل الآن ، إنما سيحصل ، 
ً
 اأن يكون الزمن مستقبلا

î(  والفعل يفرحوا جاءا متصل] " إذن " ألا يفُصل بينهما بفاصل ، الأداة. 

  وسنقول � الإعراب 
  .حرف جواب وجزاء مبZ á السكون لا oل m من الإعراب " :  إذن" 

  .فعل مضارع منصوب بإذن وعلامة نصبه حذف ا�ون لأنه من الأفعال ا?مسة  :يفرحوا 
  .Z السكون o Mل رفع فاعل  ضم� متصل مبá واو ا}ماعة

 ب] الأداة 
ً
والفعل ا�نصوب بها ، وÉبوا Z ذلك " إذن"قلنا إن� ا�حاة استثنوا القسم ، فيجوز أن يكون القسم فاصلا

 بقول الشاعر 
ً
  :مثالا

فْلَ ***  نرَْمِيَهُمْ ßِرَْبٍ  وَااللهÂَ  إذن مَشِيبِ مِنْ  تشُِيبُ الطِّ
ْ
  قَبْلِ ال

سنشنÜ عليهم حربًا شديدة ا5أس ، حÅ الطفل سيُصيبه الشيب بسبب هذه الويلات الy ستûل : واضح مع� ا5يت 
  .عليهم 
وهذا الفصل فصل جائز ، لا يؤثر Z " واالله"فصُل بينهما بالقسم " نر«َ "والفعل " إذن"إذن واالله نرميهَم ، الأداة : الشاهد 

  فعل مضارع منصوب بإذن وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره : م ، فنعربه الأداة إذن ، Oلك � نصبت الفعل نرميهَ
  

  ~~وجوبًا " أنْ "مواضع إضمار  ~~
  )إذن/ Ù / لن / أن ( عرفنا الأدوات الy نصبت الفعل ا�ضارع 

ما إذا µنت غ� ظاهرة أ) إذن/ Ù / لن ( ثلاثة من هذه الأدوات لا تعمل ا�صب إلا إذا µن ظاهرةً موجودة M ال�م و� 
  .فإنها لا تستطيع نصب الفعل ا�ضارع 

الy � أمÜ ا5اب ، � الأساس M نصب الفعل ا�ضارع ، هذه الأداة يمكنها أن تنصب الفعل ا�ضارع ) أنْ (لكن الأداة 
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 ٨٧ من ١٨ صفحة
 

  .سواءً µنت ظاهرة M ا�ملة ، أو Ðتفية مست±ة ، هذه مñة تمñها عن بقية الأدوات 
  ظاهرة ؟ ومÅ تكون مست±ة ؟) أن ا�اصبة (  تكون مÅ /س

مع� كونها ظاهرة أنها موجودة M ا�ملة وهذا أمرٌ واضح ، يتضح لك من خلال قراءتك للجملة وسماعك لل�م ، تستطيع 
  .M ا�ملة " أن"أن تلحظ وجود 

  :أJ Ü حال� أن اZاصبة للفعل ا�ضارع إذا نظرنا إ� استتارها � ال»م áد أنها ت
ì(  âأن تكون مست¼ة وجوبًا : ا[الة الأو. 

 .أن تكون مست¼ة جوازًا  : ا[الة ا]انية  )¢

 ** âتفية"بمع� أنها تنصب الفعل ا�ضارع لكنها  -أن تكون مست¼ة وجوبًا : ا[الة الأوÐ " غ� موجودة– 

 : و� كما ذكر ابن هشام M �سة مواضع

  د اللام إن سُبقت بكونٍ ناقصٍ ماضٍ من�بع: ا�وضع الأول ** 
بعد اللام ، هذه اللام � اللام الy تفيد الإنكار وا�حد Oلك تس� لام ا�حود ، ولابد أن يأ¬ " أن"إذا جاءت 

، " إذا سُبقت بكون"وهو ما ع¶� عنه ابن هشام بقوm ) يكون  –µن (قبل هذه اللام الفعل µن أو ت¡فاته ، 
M ولابد  Z كم فيهÂ يOأنها " أن"هذا الفعل أن يكون منفياً ، لابد من هذه ا�واصفات �ذا الأسلوب ا

  :مست±ة وجوبًا ، Oلك نستطيع أن نضع نمطًا للصيغة الy نصنع منها هذه ا�ملة 
ì /     Èنأ¬ بأداة نí  / ن أو يكون (بعدها بالفعلµ    (î /، بعدهما لام ا�حود  
ï  /ب أن �علها مست±ة     " أن " بعدها� yثم يأ¬ الفعل ا�نصوب بها /  �ال.  

   ومن الأمثلة الª ذكرها ابن هشام
نَهُمْ { قوm تعا�  ÂعَُذÎِ ُuالفعل يعُذبَ منصوب ، و`ما نعرف أن� ا�صب لا يأتِ من نفسه لابد من  هنا} وَمَا ¹َنَ االله

إذا ®ثت عن ) إذن / Ù / لن / أن (ا�صب M الأفعال � الأدوات الy ذكرناها وجود Áء يسبب ا�صب ، واOي يسبب 
لكنها Ðتفية غ� موجودة ، Âكم Z الفعل " أن"أحدها لن ¥دها M الآية ، مع� ذلك أن� ا�اصب لابد أن يكون الأداة 

لفتحة الظاهرة Z آخره ، وحكمنا عليها أنها مست±ة وجوبًا وعلامة نصبه ا" أن"بأنه فعل مضارع منصوب بــــ " يعُذبَ "
مست±ة وجوبًا ؛ لأن ا�مط اOي ذكرناه مُتحقق هنا ، Âن اش±طنا أن تكون أن واقعة بعد لام ا�حود ، وقبل لام ا�حود 

نَهُمْ {يكون الفعل µن أو يكون منفياً ، إذا نظرنا M الآية  ÂعَُذÎِ ُuب يعُ"الفعل } وَمَا ¹َنَ االله Óأن"نصبه " ذ " yا�ست±ة ال
  " .ما"، والفعل µن مسبوق بأداة ا�µ " Èن"وهذه اللام مسبوقة بالفعل " ¸عذبهم"وقعت بعد اللام 

  . ال�م فيها µل�م M الآية السابقة} فَمَا ¹َنَ االلهÎِ ُuَظْلمَِهُمْ { :كذلك الآية الأخرى 
Ù / لن / أن ( الفعل يغفر فعل مضارع منصوب ، ولا يوجد ناصب}  Îَِغْفِرَ لهَُمْ لمَْ يكَُنِ االلهuُ { :كذلك الآية الأخرى 

واستتارها هنا واجب ، Cحقق ، و� غ� ظاهرة M الآية ، إذن � مست±ة ، " أن"مع� ذلك أن� ا�اصب �  )إذن / 
بصيغة " يكن"م ا}حود بفعل كون ا�ي هو ، وسُبقت لا" Îغفر"أن تكون واقعة بعد لام ا}حود وهذا متحقق :ال�وط 
 " أن"فنحكم J الآداة } لمَْ يكَُنِ االلهÎِ ُuغَْفِرَ { "  لم"وهو مسبوق بأداة ا�Z ، ا�ضارع  

ً
  .أنها مست¼ة وجوبًا

 

 ** iاصبة للفعل ا�ضارع بعد الأداة " أن"إذا وقعت : ا�وضع ا]اZأو"ا"  



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ١٩ صفحة
 

" حÅ"، والأداة " حÅ"أي إذا صح أن �ل oلها الأداة  :وا�قصود ، " حÅ"لح M موضعها إذا ص" أو"بعد :  يقول ابن هشام
فَجْرِ {تفيد مع� الغاية ، 

ْ
مٌ aَِ حَ¦u مَطْلعَِ ال

َ
لإفادة هذا ا�ع� ، فستكون حينئذٍ " أو"إ� هذه الغاية ، إذا جئنا بالأداة } سَلا

 M ا" أو "، Âن نعرف بأن� " حÅ"بمع� 
ً
: لأساس � حرف عطف يفيد مع� ا\خي� ، أو مع� الإباحة ، حينما أقول مثلا

 Îها لا .. اش± هذا الكتاب أو هذا الكتاب ، تزوج هندًا أو أختها ، كذلك �ا عدة معا	 Îتفيد مع� الشك ، هذه ا�عا
" أو"نقصد " أو"بعد " أن"، حينما أقول أن تأ¬   الغاية·ن الآن نريد ا[رف أو بمع� آخر ±تلف وهو أن يكون بمع�نريدها الآن ، 

  :الy تا¬ بمعني] 
  " .إ� أن"الy تكون بمع� " أو" �
 ". إلا أن"أو الy بمع�  �

  : نوضح ذلك بمثال كما ذكر ابن هشام
  áح� ، يع áَح�: لألزمن�ك أو تقضي áلألزمن�ك إ� أن تقضي  

لألزمنك ، يقسم بأن يلزمه ولا ي±`ه :  ن شخص ما جاحد m ، فيتمسك به ويقول حينما يريد شخص أن يأخذ حقه م
، " إ� أن"هنا بمع� " أو"هنا ليست حرف عطف ، ولا تفيد معاÎ حروف العطف ، إنما 	مة " أو" حÅ يأخذ حقه ، و	مة 

  .يعá حÅ نصل إ� هذه الغاية ، و� أنك تعطيá ح� : بمع� الغاية 
مست±ة واستتارها هنا " أن"اOي نصبه هو  ، فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره  : تقضيَ 

  " .إ� أن"الy تفيد مع� " أو"واجب ؛ لأنها وقعت بعد 
  .لأÉبن� السارق أو يع±ف :  مثل قو�ا " إلا أن"قد تفيد مع� 

  .لأÉبن� السارق إلا أن يع±ف ، إذا اع±ف كففت عنه الæب وªنما ا�قصود "  إ� أن"ليست بمع� " أو"هنا 
  .فعل مضارع منصوب بأن ا�ست±ة وجوبًا وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره : يع±ف 

  " .إلا أن"الy بمع� " أو"هنا مست±ة وجوبا لأنها وقعت بعد " أن " 
 

  )å(ا[لقة 

  :أنها مست¼ة وجوبًا " أن"م فيها J تابع ا�وضع ا]اi من ا�واضع الª ·ك
  "إلا أن "أو تفيد مع� " إ� أن "الª تفيد مع� " أو"وذكرنا أنها إذا وقعت بعد ا[رف 

  :وسنوضح ذلك بمزيد من الأمثلة ، من ضمن ا�صوص والشواهد الy ذكرها ابن هشام M كتابه قول الشاعر 
ستسهِلنََّ الصعْبَ 

َ
وْ  لأ

َ
دْركَِ المُ أ

ُ
  فما انقادتِ الآمالُ إلاّ لصِابرِ* ** َ� أ

أدرك مناي ومبتغاي ، فالصابر هو اOي يستطيع أن يذلل الصعاب  إ� أنسأبذل جهدي M تذ¸ل الصعاب : مع� ا�يت 
mو�ق آما  
  إ� أن أدرك مناي وبغيy ، : 	مة أو هنا بمع� إ� أن ، يعá " أو أدرك ا�� "  :الشاهد 
و� غ� موجودة بل " أن"فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره ، واOي نصبه هو "أدركَ "الفعل 

حÅ "أو كما قال ابن هشام الy � بمع� " إ� أن"الy بمع� " أو"مست±ة ، واستتارها هنا واجب ؛ لأنها وقعت بعد 
  "الغائية
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 ٨٧ من ٢٠ صفحة
 

  :M قول الشاعر " أنإلا "Éب ابن هشام مثالا للمع� الآخر اOي هو 
نْتُ إذَِا لَمَزْتُ قَنَاةَ قوَْمٍ 

ُ
Úَتُ كُعُوبَهَا *** و وْ  كََ�ْ

َ
  تسَْتَقِيمَاأ

اء فإذا هجا قومًا µن وقع هجائه قاسياً عليهم ،  :مع� ا�يت  إذا غمزت "الشاعر يتحدث عن نفسه ويفاخر بأنه رجل هج�
" هنا بمع� " أو" "أو تستقيم"أثرت فيهم تأثً�ا بالغًا " كäت كعوبها"اÄ يعá إذا تقصدت قومًا ما بكلا« وهج" قناة قوم
أو "ف�مة يعá أنá أستمر M ا\أث� عليهم بما أقوm من ôم إلا أن يستقيموا ، فإذا استقاموا كففت لساÎ عنهم ، " إلا أن 

" إ� أن "هنا بمع� " أو"،  لأنه إذا قلنا بأن  لا يصحلأنه " إ� أن"وليست بمع� ا�ع� الأول  " إلا أن "هنا � بمع� "
سأتكلم عن هؤلاء القوم وأهجوهم وأسلط لساÎ عليهم إ� أن يستقيموا ، وهذا ليس بصحيح فإن ك0ة : سيصبح ا�ع� 

أÎ سأتكلم عليهم : فيكون ا�ع� " إلا ان " هنا بمع� " أو" السباب وا�جاء لقوم ما لن يكون سبباً M استقامتهم ، إذن 
  .إلا أن يستقيموا ، فإذا استقاموا كففت لساÎ عنهم 

فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره ، والألف بعده ألف الإطلاق M الشعر ، اOي  :تستقيمَ 
إلا "الy بمع� " أو"عد و� مست±ة غ� موجودة ، واستتارها واجب والسبب أنها وقعت ب" أن"هو " تستقيما"نصب الفعل 

  "أن

  "ح¦"إذا وقعت بعد " : أن"ا�وضع ا]الث  ا�ي ·كم فيه بوجوب استتار ** 
أنها نصبت الفعل ا�ضارع وأنها مست±ة " أنْ "، M هذه اuالة Âكم Z " حÅ"بعد الأداة " أن"إذا جاء اuرف ا�اصب 

دها مستقبلا M الزمان ، أي أن زمنه ا�ستقبل لم �صل بعد ، الفعل هذه لابد أن يكون الفعل اOي بع" حÅ"وجوبًا ، و
اOي بعدها لم �صل إ� الآن لكنه سيحصل M ا�ستقبل ، هذا ùط لابد من وجوده M الفعل اOي يكون منصوبًا بأن 

  ا�ست±ة وجوباً
تَتَلوُا فَ وçن {: قوm تعا�  مثال

ْ
مُؤْمِنَِ� اق

ْ
ªِ يَبèِْ طَائفَِتَانِ مِنَ ال

u
خْرَى فَقَاتلِوُا ال

ُ ْ
 الأ

َ
Jَ صْلحُِوا بيَنَْهُمَا فَإنِْ نَغَتْ إحِْدَاهُمَا

َ
أ

 ِuمْرِ االله
َ
 أ
َ
  . ا[جرات } حَ¦u تَِ�ءَ إِ�

فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره ، اOي نصبه " تÈء " يعá حÅ ترجع  ، الفعل " حÅ تÈء"
" حÅ"و� غ� ظاهرة بل مست±ة ، هل استتارها جائز أم واجب  ؟ نقول بأن استتارها واجب لأنها وقعت بعد " أن"هو 

إذا وجدت  –� لم ترجع إ� الآن  –حÅ ترجع إ� أمر االله " حÅ تÈء إ� أمر االله " والفعل اOي بعدها فعل مستقبل 
حوا بينهما فإذا حصل أن بغت إحداهما Z الأخرى و¥اوزت فقاتلوا طائفتان من ا�ؤمن] حصل بينهما قتال ونزاع فأصل

فلابد أن يكون الفعل اOي  –الÈء والرجوع لم �صل إ� الآن  ، وªنما سيحصل M ا�ستقبل  -الy تب
 حÅ ترجع 
  .بعدها زمنه ا�ستقبل 

  زمنه ا�ستقبل ؟ " ح¦"�اذا نش¼ط أن يكون الفعل ا�ي بعد / س
  .لو µن زمنه الزمن اuاÉ فإنه لا يكون منصوبًا وªنما يكون حكمه الرفع لأنه 

  مرفوً� ؟" ح¦"م¦ يكون الفعل ا�ضارع بعد : مسألة 
" : منصوباً ، ثم ذكر مÅ يكون مرفو­ بقوm " حÅ"ابن هشام عندما �دث عن هذه ا�سألة ذكر مÅ يكون الفعل بعد 

هذه ال�وط الy لابد من وجودها M الفعل الواقع  "إذا ¹ن حالا مسبّبًا فضلةً  –" ح¦" يع  بعد –ويرفع الفعل بعدها 
   –هذا الآن لا علاقة m با�صب وÂن حديثنا عن ا�صب  –إذا أردنا أن �عله مرفوً­ "  حÅ"بعد 
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  مÅ يكون الفعل ا�ضارع منصوبًا بأن مست±ة وجوباً ؟ /س 
هذه أن يكون الفعل بعدها مستقبلا ، إذا لم " حÅ"ولابد M " حÅ"ة وجوبًا إذا وقعت بعد تكون مست±" أن"قلنا بأن  

 Éاuالزمن ا Z نأتِ به مستقبلا وجئنا به يدل– Æاuنما سيكون  -الزمن اªفإن الفعل لن يكون حينئذٍ منصوبًا و
  مست±ة ،" أن"مرفوً­ ، وبا\اÆ لن يكون هناك 

  : وÝ aوط ثلاثة" ح¦"رها ابن هشام Ý aوط لرفع الفعل بعد هذه ال�وط الª ذك
 .أن يكون زمن الفعل هو الزمن ا[ا� : ال�ط الأول  -

مْرِ االلهuِ {الآية الy ذكرناها ! أي أنه �صل الآن وليس أمرًا سيحصل M ا�ستقبل 
َ
 أ
َ
الفئة لم ترجع إ� أمر } حَ¦u تَِ�ءَ إِ�

Éاuالوقت ا M فإن الفعل سيكون  االله Éاuا�ستقبل فهو أمر لم �صل بعد ، فإذا جاء فعل زمنه ا M س±جع � ،
 .مرفوً­ 
-  iط ا]ا� .أن يكون مُسبuبًا : ال

 مُسب�باً عن ما قبله ، نا¥اً وم±تباً Z أمرٍ حصل قبله M ال�م  ، مذكورا M ال�م" حÅ"أي أن يكون الفعل الواقع بعد 

- � .أن يكون فضلة وليس عمدة : ط ا]الث ال

، الفاعل :( تعرفون عندنا M ا�حو قُمَد وفضلات ، والعُمد نقصد بها أربعة أبواب M ا�حو و� : ومع� فضلة وعمدة 
ية  هذه � ، فا�بتدأ وا?¶ M ا�ملة الاسمية ، والفاعل ونائب الفاعل M ا�ملة الفعل) وا?¶ ، وا�بتدأ ، ونائب الفاعل 

العُمد من الأسماء بالإضافة ا� الفعل ، وتس� عُمد لأنها أر¦ن أساسية M صنع ا�ملة ، لا يمكننا أن نصنع kلة اسمية 
بدون مبتدأ أو بدون خ¶ ، ولا يمكننا أن نصنع kلة فعلية بدون فعل أو فاعل أو ما ينوب عنه ، فهذه تس� عُمد ، ما 

 الخ.... ل اuال وا\ميñ و ا�ستث� وا�فعول به وا�فعول لأجله وا�فعول معه مث: عداها  يس� فضلات 

لكن ليس مع� كونها فضلات أنه ليس �ا قيمة ليس هذا هو ا�قصود ، وªنما ا�قصود  بكونها فضلات أي أنه يمكن 
ن فضلات ، بإم´Î أن آ¬ بالفضلات هذه kلة µملة بدو. oمدٌ iتهدٌ : أن تصُنع kلة تامة بدونها ، يمكن أن أقول 

الخ ، ف�ما زدت M ال�م زدت M ا�ع� ... oمد iتهد M دراسته منذ كذا : وأزيدها M ا�ملة فñيد ا�ع� بها فأقول 
  .لكن ا�ملة تصُنع أساسًا من العمد 

  كون عمدة ،هذا هو ال�ط اeالث الفعل إذا أردنا أن نرفعه لابد أن يكون فضلةً لا أن ي
مع أن� الأساس أن حديثنا هو نصب الفعل " حÅ"حÅ نوضح هذه ال�وط اeلاثة لرفع الفعل بعد  –ومن الأمثلة Z ذلك 

لكن من باب الفائدة و\وضيح ما ذكره ابن هشام " حÅ"بأن مست±ة وجوبًا وليس عن رفع الفعل بعد " حÅ"ا�ضارع بعد 
  .إذا وجدت هذه ال�وط اeلاثة " حÅ" نقول أن الفعل يرتفع بعد : 

  "مرض فلان ح¦ لا يرجونه " عندما يقولون  :ومن الأمثلة J ذلك كما يقول ابن هشام 
ليس فعلا زمنه ا�ستقبل ، وªنما زمنه " لا يرجونه"، الفعل " لا يرجونه"الفعل " حÅ"فقدوا الأمل M شفائه ، فهنا جاء بعد 

ئه من هذا ا�رض هو أمر حاصل M الوقت اuاÉ ، فÈ هذه اللحظة الy يعاÎ فيها ذلك اuاÉ أي أن عدم رجاء شفا
فلا "  حÅ"الرجل من ذلك ا�رض هم قد فقدوا الأمل M شفائه ، فهو فعل زمنه اuاÉ با\اÆ لا يكون الفعل منصوبًا بـ

فعل " يرجون "فيكون الفعل " حÅ لا يرجونه "فع با�صب ، وªنما الصحيح بالر" مرض فلان حÅ لا يرجوه: "يصح أن نقول 
" حÅ " لم ينصب بأن مست±ة بعد " يرجون"مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت ا�ون لأنه من الأفعال ا?مسة ، فالفعل 
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ªنما لأنه لم يتحقق فيه ال�ط اOي ذكرناه وهو أن يكون زمن الفعل مستقبلا ، أما هنا فإن الفعل ليس زمنه ا�ستقبل و
 Éاuزمنه ا.  

  "لأس?نu ح¦ تطلع الشمس" – كما يقول ابن هشام –لو أنu شخصا قال : كذلك مثال آخر 
فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخرة وهو منصوب بأن مست±ة وجوبًا ، و�  ":تطلع"الفعل 

نه ا�ستقبل ، الشمس لم تطلع حÅ الآن ، هو سيس� حÅ فعل زم" تطلع"، الفعل " حÅ"مست±ة وجوبًا لأنها وقعت بعد 
�دث هذا الأمر وهو طلوع الشمس ، فهو لم �صل إ� الآن ، فهو فعل زمنه ا�ستقبل ، فالفعل هنا فعل منصوب ، لكن 

ستقبل ، وªذا قال هل �وز أن نرفعه ؟ نقول لا يصح هنا الرفع ، �اذا ؟ السبب أولا أن� زمنه ليس حاÉًا ، وªنما زمنه ا�
شخص أنá أقصد الزمن اuاÉ أي أن الشمس àرج الآن M هذه اللحظة الy أس� فيها فال�ط الأول يكون متحققًا ، 

سنقول بأن ال�ط ا]اi لم يتحقق وال�ط ا]اi هو أن يكون الفعل مسبّبًا عن ما لو فرضنا أن شخصًا يقصد هذا ا�ع� 
ªِ يَبèِْ حَ¦u تَِ�ءَ {:وë قوm تعا�  سبب فيما بعدها ، وهذا أمر لم يتحقق هنا ،" ح¦"قبله أي أن ما قبل 

u
قتال } فَقَاتلِوُا ال

مسُ� الإنسان ليس سبباً M " لأس�ن� حÅ تطلع الشمس : "الفئة ا5اغية هو سبب M رجوعها ، لكن هنا عندما أقول 
لن يؤدي إ� طلوع الشمس فهو ليس سبباً فيه با\اÆ ال�ط اeاÎ غ�  طلوع الشمس ، مهما م� الإنسان فإن مشيه

  يصح فيه الرفع ،" تطلع"موجود فلا نقول أن� الفعل 
" حÅ"لا بد M الفعل إذا أردنا أن نرفعه بعد أن يكون فضلة ، : ال�ط ا]الث والأخ? من ال�وط الª ذكرها ابن هشام 

  ، ح¦ أدخلها ) مشé(س?ي : أi قلت J سبيل ا�ثال ، فلو أن يكون فضلة ، لا يكون عمدة 
  مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة ا�قدرة ، : س?ي 
  أداة ،  :ح¦ 

فعل مضارع منصوب بأن وعلامة نصبها الفتحة الظاهرة Z آخره و أن مست±ة وجوبًا ، هل يصح �ا أن نرفع : دخلهَا أ
أدخلهُا  ؟ نقول إنه لا يصح لأن� ال�ط اeالث غ� موجود ، ال�ط اeالث من ùوط  س�ي حÅ: فأقول " أدخل"الفعل 

منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة " أدخلَ "أن يكون فضلة ،  أما هنا فهو ليس فضلة ، فالفعل " حÅ"رفع الفعل بعد 
خ¶ ، با\اÆ أصبح عمدة ليس : تدأ ، حÅ أدخلهَا مب: Z آخره ، هو والأداة ا�اصبة 	ها o Mل رفع خ¶ ا�بتدأ ، س�ي 

  .فضلة فلا يصح أن يكون مرفوً­ 
و`ما قلنا هذا úا يذُكر �قاربته " حÅ"هذا ما يتعلق بهذه ا�سألة الy أشار إ¸ها ابن هشام و� مسألة رفع الفعل بعد 

 ، فنحن حديثنا M الأساس هو عن نصب ا
ً
بأن مست±ة وجوبا فجاء ال�م " حÅ"لفعل بعد ومشابهته ما نتحدث عنه أصلا

  .بعد ذلك " حÅ"عن رفع الفعل بعد 
و¦ن الفعل " حÅ"مست±ة وجوبا و� إذا وقعت بعد " أن"إذن هذا هو ا�وضع اeالث من ا�واضع الy �ب أن تكون 

  . بعدها مستقبلا
  :مست±ة وجوبا " أن"أن تكون فيهما ا�وضعان الرابع وا?امس وهما ا�وضعان الأخ�ان الثان �ب 

  .ا�وضعان مذكوران مع بعضهما لتشابه بينهما 

  :ا�سبوقت� بن� أو طلب Wض� ) واو ا�عية(أو ) فاء السببية(بعد : ا�وضع الرابع واmامس ** 
  :إذا أردنا أن نفصلهما عن بعضهما بإم´ننا أن نفصلهما فنقول 



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ٢٣ صفحة
 

  .ا�سبوقة بنÈ أو طلب oض ) ببيةفاء الس(بعد : ا�وضع الرابع 
  .ا�سبوقة بنÈ أو طلب oض ) واو ا�عية(بعد  : ا�وضع ا?امس 

  )فاء السببية(فا�وضعان يش±¦ن M طريقة ال±`يب لكنهما @تلفان M نوع الأداة ، M ا�وضع الرابع عندنا 
  ،) واو ا�عية (وë ا�وضع ا?امس عندنا 

  وما a واو ا�عية ؟  ما a فاء السببية ؟
  .هو حرف من اuروف الy تفيد السببية بمع� أن ما قبلها سبب فيما بعدها ، Oلك سميت فاء السببية  فاء السببية
  .هو حرف الواو الy تفيد ا�عية وا�صاحبة ، أي أن� ما قبلها ومابعدها متصاحبان ، م
امنان M الوقت  واو ا�عية

  فاء العاطفة ، فاء الاستئنافية ، فاء السببية ، فاء الرابطة �واب ال�ط: لفاء �ا أنواع أنتم تعرفون أن� ا
 Îالخ... واو العطف ا�شهورة ، واو ا�عية ، واو القسم : والواو كذلك �ا معا  

) واو ا�عية(، وعندنا الy ما قبلها سبب فيما بعدها ) فاء السببية(Âن الآن حديثنا هو نوع oدد من هذين اuرف] عندنا 
  .الy ما قبلها وما بعدها متصاحبان M الوقت 

  : يكون J الطريقة اCاÎة) فاء السببية وواو ا�عية(ال¼Úيب ا�ي يأÜ فيه  
ا الفعل ا�نصوب بأن مست±ة وجوبًا هذا الفعل يسبق بفاء السببية أو واو ا�عية ، وهذه الفاء أو هذه الواو يكون قبلهما إم

  :نÈ وªما طلب ، إذن سيكون ال±`يب بالطريقة ا\ا¸ة 
، ثم يأ¬ بعد ) واو ا�عية ( أو ) فاء السببية ( نÈ بأداة من أدوات ا�È أو طلب نوع من أنواع الطلب، ثم يأ¬ بعد ذلك إما 

  ذلك  الفعل ا�نصوب بأن مست±ة وجوباً
  :ال±`يب يكون بهذه الأجزاء اeلاثة 

  الفعل ا�نصوب بأن مست±ة وجوبًا -فاء السببية أو واو ا�عية  -ب نÈ أو طل
 Z كمÂالفعل ا�ضارع بأنه منصوب بأن مست±ة وجوبًا ، و Z كمÂ نصبت " أن"إذا وجد هذا ال±`يب yهذه ال

  .الفعل ا�ضارع بأنها مست±ة وجوبًا 
  :نوضح ذلك ببعض الأمثلة الª ذكرها ابن هشام � الكتاب 

 فُقëَْ عَليَْهِمْ فَيَمُوتوُا {: قوm تعا� 
َ
  }لا

M هذه الآية اuديث عن أهل ا�ار بأنهم لا يكون هناك قضاءٌ تام عليهم فيفنوا ويموتوا وªنما سيبقون أحياء حÅ يذوقوا 
  .العذاب 

  . لكنه قد نصُب فثلك حذفت اZون" يموتون"أصله " يموتوا"عندنا الفعل
، " أن" هو : رع منصوب وعلامة نصبه حذف ا�ون لأنه من الأفعال ا?مسة ، اOي نصب الفعل يموتوا فعل مضا: يموتوا 

} فَيَمُوتوُا{و� غ� موجودة M الآية ، هل استتارها واجب أم جائز ؟ نقول استتارها واجب ؛ لأنها وقعت بعد فاء السببية 
ا بعدها ، لا يق� عليهم فيموتوا ، القضاء Z الإنسان سبب M موته كيف عرفنا أنها فاء السببية ؟ لأن ما قبلها سببٌ فيم

 Èلا يق� ( ، فهم لا �صل �م قضاء عليهم فثلك لا �صل ا�وت فهذه فاء السببيه  ، وفاء السببية هنا سبقت با�
  .�È أنها مست±ة وجوبًا لأنها وقعت بعد فاء السببية ا�سبوقة با" أن"إذن Âكم Z ) عليهم 

ابرِِينَ {: Z واو ا�عية قوm تعا�  مثال آخر uِينَ جَاهَدُوا مِنْكُمْ وَيعَْلمََ الص
u
ا فَعْلمَِ االلهuُ ا� uَوَلم{  
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و� " أن"فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره ، الأداة الy نصبت الفعل � : "يعلم " الفعل 
ِينَ جَاهَدُوا مِنْكُمْ {ة ، واستتارها هنا واجب ؛ لأنها وقعت بعد واو ا�عية مست±ة غ� موجودة M الآي

u
ا فَعْلمَِ االلهuُ ا� uَوَلم

ابرِِينَ  uالآية � واو ا�عية ، تفيد مع� } وَيَعْلمََ الص M مع علمه سبحانه بالصابرين ، واو ا�عية هنا مسبوقة : أي " مع"الواو
 Èا فَعْلَ  {با� uَابرِِينَ وَلم uِينَ جَاهَدُوا مِنْكُمْ وَيعَْلمََ الص

u
فنحكم Z الفعل هنا أنه منصوب بأن مست±ة وجوبًا ، }  مِ االلهuُ ا�

 Èهنا لأنها وقعت بعد واو ا�عية ا�سبوقة با� 
ً
  .و� مست±ة وجوبا

  

  )í(ا[لقة 

  
  :تابع ا�وضع� الرابع واmامس ** 

  قع  قبل فاء السببية وواو ا�عية إما نÈ أو طلب ، ذكرنا أمثلة Z ا�M È اuلقة السابقةÂن اش±طنا أنه لابد أن ي
  :ا�سبوق] بالطلب ) واو ا�عية(وë هذه اuلقة نريد أن نأ¬ بأمثلة Z فاء السببية و 

  :ما ا�قصود بالطلب ؟  تعلمون أن ال�م ينقسم إ� قسم] 
  )شاÄإن(ôم خ¶ي ، و�م طل� 

اOي @¶ ا�تحدث فيه عن أمر ما ، أو كما يقال هو اOي ُ�كم Z قائله بالصدق والكذب ،  فيقـال : ال�م ا?¶ي  -
بـإم´Î أن " ذهـب زيـد"أو " حo æمـد: "عن فلان بأنه صادق أو µذب إذا أخ¶نا بأمر ما ، عندما يقول Æ شخص 

µ ذب ، إذاµ م أقول هو صادق أو أقول بأنهô ذب فهـذا يسـ�µ ذبـا فهـوµ نµ ذاªمه فهو صادق ، وô M ن صادق
 .خ¶ي 

وهو ال�م اOي لا �تمل صدقاً ولا كذباً ، لا ) الانشاÄ(ا�وع اeاÎ وهو اOي نريد أن �دث عنه هو ال�م الطل�  -
، ! اِذهـب: " ، فعندما يقول Æ شـخص يمكننا أن Âكم فيه Z القائل أنه صادق أو µذب لأنه لا @¶نا ب�ء أصلا

 :، Ç هذه الأسا¸ب الy ذكرتها " هل حæت ؟ ألا تساعدÎ ! ، لا تستمع ! ، لا تكتب ! اجلس 

  عرض ،:استفهام ، ألا تعينá : نÍ ، هل تساعدÎ : أمر ، لا تكتب : اجلس 
أو µذب لأنه لا @¶نا ب�ء وªنما � داخلة Ç M هذه أنواع من الأسا¸ب M ال�م لا Âكم Z قائلها أنه صادق 

  ) .الإنشاء(ا�وع اeاÎ وهو ال�م الطل� 
هذا ال�م الطل� هو اOي نريده الآن أن يكون سابقًا Z فاء السببية أو واو ا�عية ، نريد أن نأ¬ بأمثلة Z أفعال 

  ة أو واو ا�عية وقبلهما نوع من أنواع الطلبمضارعة منصوبة بأن مست±ة وجوبًا ووقع قبلها فاء السببي
الأمر ، ا�Í ، الاستفهام ، ا\مÓá ، ال±�Ó ، العرض ، ا\حضيض ، ا¿­ء ، هذه iُمل : وبا�ناسبة أنواع الطلب كث�ة منها 

فاء بأنها مسبوقة بطلب وأغلب وأشهر أنواع الطلب ، فإذا جاء واحد منها قبل فاء السببية أو واو ا�عية Âكم Z هذه ال
كي�ا µن نوع هذا الطلب ، سواء µن طلب نوعه أمر ، أو طلب نوعه نÍ أو طلب نوعه استفهام أو طلب نوعه د­ء أو طلب 

  الخ... نوعه تمá أو تر� 
  بعض الأمثلة الy ذكرها ابن هشام Z ذلك 

فُ يا { :قوm تعا�/ 7مثال  
َ
ْتَِ  كُنْتُ مَعَهُمْ فَأ

َ
Î وزَ فوَْزًا عَظِيمًا{  
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واستتارها ، فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره ، اOي نصبه هو أن مست±ة ، و� مست±ة  :أفوزَ 
وهذه الفاء سببية لأن ما قبلها سبب فيما بعدها ، لو µن مع أو�ك القوم ) فأفوزَ (واجب ؛ لأنها وقعت بعد فاء السببية 

ْتَِ  كُنْتُ مَعَهُمْ يا {" تمá "ا فوجوده معهم سبب M فوزه ، وفاء السببية سبقت بنوع من أنواع الطلب لأصبح فائزً 
َ
Î { إذن

 Z كمÂ"أنها مست±ة وجوبًا لأنها وقعت بعد فاء السببية ا�سبوقة بالطلب ونوعه " أن"áتم"  
 نكَُذÂ {: قوm تعا�   /¢مثال  

َ
ْتنََا نرَُدÈ وَلا

َ
Î َنَايا Âبَ بآِيَاَتِ رَب{  

و� أن مست±ة وجوبًا  لأنها " أن"فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره ، اOي نصبه هو  :نكذب 
هذه واو ا�عية الy تفيد مع� ا�صاحبة ، يعá يا ¸تنا نردّ مع عدم تكذيبنا ، ) ولا نكُذÓب(وقعت بعد واو ا�عية 

لأمر ، ليس الرد والرجوع Z أيةّ حال إنما مصاحبة uالة عدم ا\كذيب ، فهذه الواو � واو ا�عية وهذه مصاحب] �ذا ا
  تمá ،) يا ¸تنا ( الواو مسبوقة بأحد أنواع الطلب 

فوُزَ يا {M هات] الآيت] 
َ
ْتَِ  كُنْتُ مَعَهُمْ فَأ

َ
Î { ، } َب Âنكَُذ 

َ
ْتنََا نرَُدÈ وَلا

َ
Î َفعل ا�ضارع منصوبًا بأن مست±ة وجوبًا ، جاء ال} يا

( وحكمنا عليها بأنها مست±ة وجوبًا لأنها وقعت M الآية الأو� بعد فاء السببية ، وë الآية اeانية بعد واو ا�عية و	تاهما 
  .مسبوقتان بنوع من أنواع الطلب وهو ا\مá) فاء السببية و واو ا�عية 

 يَطْغَوْا فيِهِ فَيَحِلu عَليَْكُمْ غَضÊَِ  {اع الطلب هو قوm تعا� Z نوع آخر من أنو /6مثال 
َ
  }وَلا

مست±ة وجوبًا  ، لأنها وقعت بعد " أن"فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره ، اOي نصبه هو  :�ل� 
بب فيما بعدها ، الطغيان وا\جاوز سببٌ M حلول ونقول عنها أنها فاء السببية لأن� ما قبلها س) فيحل� ( فاء السببية 

لا ) ولا تطغوا ( العذاب والغضب وا�قمة عليهم ، فهذه فاء السببية ، وفاء السببية هنا مسبوقة بنوع من أنواع الطلب 
 Z كمÂ أن"ا�اهية ، إذن "Íبأنها مست±ة وجوبًا لأنها وقعت بعد فاء السببية ا�سبوقة با�  

  : واو ا�عية M قول الشاعر M ا5يت ا�شهور Z /8مثال 
  �رٌ عَليكَ إذا فَعَلتَ عَظيمُ  *** لا تنَهَ عَن خُلقٍُ وتأÜَ مِثلهَُ 

  مع� ا5يت واضح
 Gالشاهد � قو" َÜي نصبه هو أن مست±ة ، : ، تأَ¬  "تأOآخره ، ا Z فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة
يعá مع إتيانك ، يعá لا �صل هذا الأمر أنك " لا تنهَ عن خلق وتأَ¬  " وجوبًا ؛ لأنها وقعت بعد واو ا�عية ، و� مست±ة 

تن� عن Áء مع أنك تأتيه ، لا �صل هذا الأمر مصاحبا �ذا الأمر ، فهذه  واو ا�عية ، وواو ا�عية قد سبقت بنوع من 
 Íلا تنهَ (أنواع الطلب وهو ا� (Â ، Z بأنها مست±ة وجوبًا لأنها وقعت بعد واو ا�عية ا�سبوقة بنوع من أنواع " أن"كم

 Íالطلب وهو ا�.  
  M قول الشاعر ُ@اطب ناقته/ åمثال 

  اإ� سلـيـمانَ فـَنَـسْـتَـريـحَ  *** ياَ نـَاقُ سِـ?يِ عُـنُـقًا فـَسِـيـحَا
ا عنقًا ، العنق نوع من أنواع الس� ، س�ي سً�ا �يعًا حÅ نصل إ� يا ناقة س�ي س�ً : الشاعر @اطب ناقته فيقول 

  ا?ليفة سليمان بن عبدا�لك فنس±يح ، فتحصل �ا الراحة بما سيعطينا إياه من العطاء ،
مست±ة " أن"فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره ، اOي نصبه هو " : نس±يح"قوm : الشاهد 

مست±ة وجوبًا ؟ لأنها وقعت بعد فاء السببية ، �اذا هذه الفاء � فاء السببية ؟ لأن ما قبلها سبب فيما " أن"جوبًا  ، �اذا و
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بعدها ، إذا سارت هذه ا�اقة فإن� هذا سببٌ M  أن يصل إ� مراده وهو ا?ليفة ، فهذه الفاء � فاء السببية ، وقد وقع قبلها 
س�ي ( الأمر نوع من أنواع الطلب ) ا�داء( وأيضًا هناك ) يا ناق س�ي عنقًا فسيحًا : الأمر (لب وهو نوع من أنواع الط

  ) .فعل أمر للمؤنث ، � للمذكر : 
  :M قول الشاعر   /íمثال

تُ 
ْ
ندَْى فَقُل

َ
دْعُو إنَِّ أ

َ
نْ فُنَادِيَ دَاقِيَانِ  *** ادïِْ وأَ

َ
  لصَِوْتٍ أ

إن أندى لصوت أن ينادي ) وأنا أيضا أدعو ( ، وأدعوَ ) ارف� صوتك ونادي ( ب امرأته ادِ� الرجل @اط: مع� ا5يت 
  .يعá أن ينادي اثنان أفضل من أن ينادي واحد : داعيان 
فعل مضارع منصوب بأن وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره ، اOي :  أدعوَ " فقلت ادïِ وأدعوَ  "M قوm الشاهد 
كيف عرفنا أن هذه الواو � واو ا�عية ،  أن مست±ة وجوبًا ، �اذا  � مست±ة وجوبًا ؟ لأنها وقعت بعد واو ا�عية نصبه هو 

يدعو اثنان متصاحبان M  –قلت ادِ� مع د­Ä ، يعá ندعو M الوقت نفسه  : ؟ لأنه يرُاد بها ا�صاحبة لأن� مع� ا5يت 
ا اجتمعا فصوتان سيكونان أZ من صوت واحد ، فالواو هذه � واو ا�عية ، وقد وقع قبلها الزمن M الوقت نفسه لأنهما إذ
  .بأنها مست±ة وجوبًا " أن"فعل أمر ، فنحكم Z " ادِ� "، الفعل " ادِ� "نوع من أنواع الطلب وهو الأمر 

  /ðمثال 
عÂñَِ {� ذكر ا�ؤلف آية اجتمع فيها ا�و­ن وهما ا�È والطلب و� قوm تعا

ْ
غَدَاةِ واَل

ْ
ِينَ يدَْعُونَ رَبuهُمْ باِل

u
 يَطْرُدِ ا�

َ
وَلا

ءٍ فَتَطْرُدَهُمْ فَتَ  ْòَ ْءٍ وَمَا مِنْ حِسَابكَِ عَليَْهِمْ مِن ْòَ ْالمِِ�َ يرُِيدُونَ وجَْهَهُ مَا عَليَْكَ مِنْ حِسَابهِِمْ مِن uكُونَ مِنَ الظ{  
  }دَهُمْ فَتَكُونَ فَتَطْرُ {: الشاهد M آخر الآية  -

فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره ، واOي نصبه هو أن مست±ة ، و� مست±ة  :تطردَ 
ءٍ وَمَا مِنْ {وجوبًا لأنها وقعت بعد فاء السببية ، وهذه الفاء قد وقع قبلها ا�M È الآية  ْòَ ْمَا عَليَْكَ مِنْ حِسَابهِِمْ مِن

ءٍ فَتَطْرُدَهُمْ  حِسَابكَِ  ْòَ ْعَليَْهِمْ مِن{ 

المِِ�َ {كذلك ا�زء الأخ�  - uآخـره ، : تكونَ  }فَتَكُونَ مِنَ الظ Z فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة
سابق واOي نصبه هو أن مست±ة ، و� مست±ة وجوبًا لأنها وقعت بعد فاء السببية ، وهذه الفاء قد وقعت جوابا ل�م 

 Íهُمْ {وهو ا�uِينَ يدَْعُونَ رَب
u
 يَطْرُدِ ا�

َ
  }وَلا

ءٍ وَمَا مِنْ حِسَابكَِ عَليَْهِمْ مِنْ { ا�M È قوm تعا�ا�È والطلب ، :  فاجتمع عندنا ا�و­ن  ْòَ ْمَا عَليَْكَ مِنْ حِسَابهِِمْ مِن
ءٍ  ْòَ {ي قبلهOا�زء ا M والطلب } ِ

u
 يَطْرُدِ ا�

َ
عÂñَِ يرُِيدُونَ وجَْهَهُ وَلا

ْ
غَدَاةِ وَال

ْ
، فهذان ا�و­ن الطلب } ينَ يدَْعُونَ رَبuهُمْ باِل

  .وهما فعلان منصوبان كما ذكرنا  }فَتَطْرُدَهُمْ فَتَكُونَ  {وا�È جاء جوابهما بعد ذلك بـ 
ست±ة وجوبًا إذا وقعت بعد فاء السببية تكون م" أن"عندما ذكرنا هذين ا�وضع] الرابع وا?امس ذكرنا أن   //مسألة **

  أو واو ا�عية ا�سبوقت] بنÈ أو طلب oض] ، نش±ط أن يكون ا�o Èضًا وأن يكون الطلب oضًا ،
  ما مع� oض هنا ؟ 

، أي أنه ل� خالص لم @الطه ماء ، فJيد أن يكون ا�o Èضًا " هذا ل� oض" oض صفة بمع� خالص ، عندما نقول 
أي  أن يكون ا�È باقياً Z معناه وهو ا�È ، لا يشوبه Áء úا @الف ا�È وهو الإثبات ، Âن نعرف أن� ا�È الأصل 

، مع� ذلك ! ما حæ زيد إلا متأخرًا : ما حæ زيد ، ا�ع� هنا نÈ ، لكá إذا قلت : فيه أن يبZ ü معناه عندما أقول 



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ٢٧ صفحة
 

Èإذن ا� ، æضًا أي  أنه قد حo Èن نريد أن يكون ا�Â ، ضًاo ًبداية ال�م قد زال وانتقض ، فهذا ليس نفيا M يOا
  .ولا بأداة أخرى تفيد ا�È " إلا"أن يكون ا�È باقياً Z معناه وهو ا�È لا يزول عنه لا بأداة الاستثناء 
ب oضًا لابد أن يكون بنوع من أنواع الطلب كذلك الطلب نريد أن يكون الطلب oضًا كذلك ، وحÅ يكون الطل

  الy ذكرناها الy � الأمر ، وا�Í ، وا¿­ء ، والاستفهام ، وما أشبهها من الأنواع الأخرى الy ذكرناها
  كيف يكون الطلب غ� oض ؟

الأفعال ، إذا اسـتخدمنا إذا µن الطلب باسم الفعل ، ودرستم سابقًا باب أسماء الأفعال ، إذا استخدمنا اسم من أسماء  -
  .اسم فعل الأمر فإنه لا يكون هذا الطلب oضًا 

ر­ك "كذلك إذا µن الطلب لفظه لفظ ال�م ا?¶ي وªن µن يراد به الطلب ، ومن الأمثلة Z ذلك ا�مل اُ¿­ئيـة  -
كن اللفظ اOي ع¶ به هو لفظ هذه ا�مل تفيد مع� ا¿­ء ، وا¿­ء نوع من أنواع الطلب  ل" أصلحك االله"، " االله 

 .خ¶ي فهذا ليس طلباً oضًا 
 M ض ، كما ذكرناo ٍض أو بطلبo �Èهذا ا�وضع أن تكون فاء السببية وأن تكون واو ا�عية مسبوقت] بن M فلابد إذن

أو بطلب oض ،  ولم تلك ا�صوص السابقة ، ا�صوص السابقة الy ذكرناها 	ها µن  ال�م فيها مسبوقاً بنo Èض 
نذكر أمثلة Z ا�È غ� ا�حض أو Z الطلب غ� ا�حض ؛ لأنه إذا لم يكن ا�o Èضًا ولم يكن الطلب oضًا فإن 

  .ال�ط لا يتحقق 
) يةواو ا�ع(أو ) فاء السببية(ا�اصبة واقعة بعد " أن"كذلك úا ذكرناه M هذين ا�وضوع] أنه لابد أن تكون  //مسألة ** 

�ديدًا ) فاء السببية(�ا معاÂ ، Îن نريد ) الواو(�ا معاÎ كما ذكرنا و) الفاء(اش±طنا هذين اuرف] ، لأنه كما تعرفون 
دون غ�ها حÅ لا تلتبس علينا بأنواع أخرى من الفاء ؛ لأننا عندما نقرأ كتاب االله أو نقرأ بيتاً من ) واو ا�عية(ونريد 

 حرف الفاء وقد تأ¬ الواو ، فلابد أن نتأكد ابتداءً أن هذه الفاء � فاء السببية وأن هذه الواو � واو أبيات الشعر قد يأ¬
مست±ة وجوبًا أو غ� مست±ة وجوبًا ، فلا يلتبس علينا إذا جاءت الفاء ­طفة أو " أن"ا�عية حÅ نبحث M اuكم وهو أن� 

لابد أن نتأكد أن� الفاء � فاء السببية  أو واو ا�عية ،ة أو جاءت الواو استئنافية جاءت الفاء استئنافية أو جاءت الواو ­طف
.  

  :من الأمثلة الª ذكرها ا�ؤلف J أن الفاء فيها ليست فاء السببية أو أن الواو ليست واو ا�عية  ⇐
 يؤُْذَنُ لهَُمْ فَيَعْتَذِرُونَ {قوm تعا�  )7

َ
  }وَلا

  .علامة رفعه ثبوت ا�ون لأنه من الأفعال ا?مسة فعل مضارع مرفوع و :يعتذرون 
سنجد أنه غ� ) يعتذرون ( مبZ á السكون o Mل رفع فاعل ، إذا نظرنا إ� الفعل  واو ا�ماعة ضم� متصل :والواو 

  منصوب ، 
  ناصبة للفعل هنا ، وأنها مست¼ة وجوبًا ؟" أن"�اذا لا نقول بأنu / 7س
( عندنا ا�È : ؟ فال�وط متحققة ) لا يؤذن �م(، وفاء السببية مسبوقة با�È )فيعتذرون(السببية لأنها وقعت بعد فاء   

µن ا�ف±ض أن يكون منصوبًا ، ) يعتذرون(وجاء بعدها الفعل ) فيعتذرون(ثم  بعد ذلك عندنا فاء السببية ) لا يؤذن �م
فاء هنا ليست فاء السببية ، إنما � فاءٌ ­طفة ، فاء يراد بها عطف والسبب أن ال! نقول هذا لا يصح ! �اذا لا نقول ذلك ؟

فهذه الفاء ليست فاء السببية Oلك لم ينتصب الفعل اOي بعدها ، فلابد ) يؤذن(Z الفعل اOي قبله ) يعتذرون(الفعل 
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 ٨٧ من ٢٨ صفحة
 

  .أن نتأكد أن هذه الفاء � فاء السببية ، وأن الواو � واو ا�عية 
í( Oي ذكره ابن هشام هو قول الشاعر ا�ثال الآخر ا: 

بْعَ القَواءَ فـيَنْطِقُ  لِ الرَّ
َ
لـم تسَْأ

َ
نكَْ  *** أ َÑِْبـَيْداءُ سَمْلقَُ ، الـيَوْمَ ، وهَلْ تـُخ 

ألم تسأل الربع ، والربع ا�نطقة الy نزل فيها أو�ك : هذا الشخص ا�ائم @اطب شخصًا يقول m : مع� ا5يت 
 "فيجيبك عن سؤالك ، " فينطق"يعá ا?اÆ اOي خلا من أهله وأقفر ، ألم تسأل هذا ا�´ن " ءالقوا"القوم ، الربع 

خا¸ة ليس " سملق"صحراء " بيداء"أي وهل يعقل أن à¶ك و¥يب عن سؤالك "  وهل Ñِóنكَْ اÎوم بيداء سملق
  ! .فيها أحد 

فعل مضارع منصوب بأن مست±ة " ينطقُ "�اذا لا نقول بأن الفعل   قد يقول قائل" ألم تسألِ الربع القواء فينطقُ    :الشاهد 
؟ أقول السبب M ذلك سبب " ألم تسأل"وجوبًا لأنها وقعت بعد فاء السببية ا�سبوقة بنوع من أنواع الطلب وهو الاستفهام 

الاستئناف بمع� الابتداء أي ابتداء عدم نصب الفعل أن� الفاء هنا ليس مرادًا بها السببية ، وªنما يرُاد بها الاستئناف ، و
ابتُدئ ôمٌ آخر  ، با\اÆ هذه الفاء ليست فاء السببية أن� " فينطقُ "ثم استئُنف ال�م " ألم تسأل الربع القواء"ôم جديد ، 

وباً ، و`ما لا ما قبلها سبب �ا بعدها ليس مرادًا بها هذا ا�ع� Oلك لا نقول أن الفعل ا�ضارع منصوب بأن مست±ة وج
با�صب ، ولو " فينطقَ "@ò عليكم M ا5يت لو قلنا أن� هذه الفاء � فاء السببية لوجب علينا أن ننصب الفعل فنقول 

" تسأل"لأنه سيكون معطوفا  Z الفعل " ينطقْ "~زم الفعل " فينطقِ "قلنا أن هذه الفاء ­طفة لوجب علينا ا�زم فنقول 
  .بالرفع لأنها فاء الاستئنافية " فينطقُ " ا�جزوم ، لكن الفعل

î(  قو�م M [لا تأكلْ السمكة وت�بَ الل� : كذلك ا�ثال ا�شهور عند ا�حوي!  
  :�تمل ثلاثة  أوجه "  ت�ب" الفعل 
ì.  ُبالرفع : ت�ب. 

í.  َبا�صب : ت�ب. 

î.  ْللتقاء الساكن] فنقول : ت�ب äت�بِ الل� : با�زم  ويُك.  
  دد هذه الأوجه اeلاثة ؟ما اOي �

  :اOي �دد هذه الأوجه اeلاثة  هو نوع الواو  
  "تأكل" Z الفعل اOي قبله " ت�ب"إذا كنت تقصد بأن الواو هنا واوًا ­طفة فÍ عطفت الفعل  -

  "تأكلْ "فعل iزوم لأن الواو عطفته Z فعل iزوم " ت�بْ "فيكون الفعل ! لا تأكلْ السمكة وت�بْ الل� 
فعل مضارع iزوم وعلامة جزمه السكون وُ�ر�ك بالكä لأن ما بعده ساكن ، وتكون الواو حينئذ � واو  :ت�بْ 
  .العطف 

فعـل : با�صب ، �صل هذا إذا قلنا أن هذه الواو � واو ا�عية ، با\اÆ سيكون الفعل ت�ـبَ " ت�بَ "إذا قلنا الفعل  -
مست±ة وجوبًا لأنها وقعـت بعـد واو " أن "الظاهرة Z آخره ، و اOي نصبه هو مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة 

لا �صل هذا الأمر وهو أكل السمك مع هذا الأمر : ا�عية ا�سبوقة بنوع من أنواع الطلب وهو ا�Í ، ويكون ا�ع� 
  ! .لا ¥مع ب] هذين الأمرين ! وهو ùب الل� 

هذا يصح إذا قلنا أن الواو � واو استئنافية أي ابتدأنا ôمًا جديدًا فيكـون الفعـل " وت�بُ "الأمر اeالث وهو الرفع  -
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  .فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة Z آخره ، وتكون الواو حينئذٍ � واو استئنافية : ت�بُ 
Oي سيحدد أن يكون الفعل بعدها فكما نلحظ �ديد نوع الواو هل � ­طفة أو استئنافية أو أنها واو ا�عية  هو ا

  .مرفوً­ أو منصوبًا أو iزومًا 
  

  )ð(ا[لقة 

  
 إذا وقعت بعد " أن " �دثنا فيما م� عن ا�وضع] الرابع وا?امس من ا�واضع الy �ب أن تكون فيها 

ً
مست±ة وجوبا

لابد أن تكون فاء السببية والواو لابد أن تكون وذكرنا أن هذه الفاء . فاء السببية أو واو ا�عية ا�سبوقت] بنÈ أو طلب 
  :واو ا�عية وهنا مسألة و� 

سقِطت الفاء  -: سقطت من ال�م كما يقول ابن هشام ) فاء السببية( لو فرضنا أن�  //مسألة 
ُ
و¦ن ذلك ال�م اOي  –وªذا أ

  -قبلها طلباً ، وقُصِد مع� ا�زاء 
ُ
M هذه اuالة ما اuكم ؟ M هذه اuالة  -يجة  �ا قبلها  ونت ريد أن ما بعدها جزاءٌ يعá أ

رادًا به أنه ذفت وأصبح مُ بعد أن سقطت الفاء وحُ بأنه ا عندما µنت الفاء موجودة هذا الفعل اOي µن منصوبً نقول عن 
  .ونتيجة �ا قبله ، سيصبح حكم الفعل حينئذ ا�زم  جزاءٌ 
  :لاف ب� اZحوي� كم عليه با}زم ؟ هنا خ�اذا ُ� / س 
ا m ، فيكـون جاء M ا5داية وجاء هـذا الفعـل جوابـً ابعضهم يقول أنه iزوم لوقوعه M جواب الطلب لأن هناك طلبً  -

ا لكونه وقع M جواب الطلب ، فا�ازم هنا أمر معنوي ، ليس أداة من الأدوات ، درسـتم مـن قبـل أدوات الفعل iزومً 
الخ ، � حروف  ملفوظة ، لكن ا�ازم هنا ... لم ، �ا : أدوات ا�زم  الy �   – لاحقًا وسندرسها إن شاء االله –ا�زم 

اOي �زم الفعل ليس أداة ملفوظة وªنما هو أمر معنوي ، كونه �ء به جواباً وجزاءً لل�م السابق هـذا هـو السـبب 
  . ى �زمهاOي أد� 

هناك ùط قـد حـذفت أداتـه فـب� فعـل  –ل�ط oذوف  اجوابوبعض ا�حوي] يرى بأن هذا الفعل iزوم لكونه  -
 .ال�ط اOي هو الطلب ، وب� جواب ال�ط فأصبح iزومًا لكونه جواب ùط 

  :فهذا الأمر �صل إذا 
 )فاء السببية(حذفنا هذه الفاء الy كنا نسميها  -
 او¦ن ال�م ا�تقدم طلبً  -
-  

ُ
 ريد مع� ا�زاءوأ

  قق هذه ا�سألة الy نتحدث عنهافهذه ùوط ثلاثة حÅ تتح
ذاكرْ فتنجحَ ، ذكرنا هذا ا�ثال فيما م� Z أنه مثال Z ا�سألة : إذا قلت مثلا  :مثال J هذه ا�سألة ح¦ تتضح 

ا ؛ فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره ، وهو منصوب بأن مست±ة وجوبً : الرابعة ، الفعل تنجح 
ا ؟  لأنها وقعت بعد فاء السببية ، �اذا هذه الفاء � فاء السببية ؟ لأن ما قبلها وهو ا�ذاكرة سبب � مست±ة وجوبً  �اذا

فنحكم ) ذاكر ( فيما بعدها وهو ا�جاح ، وفاء السببية وقعت هنا بعد ôم سابق وهو نوع من أنواع الطلب وهو الأمر 
  . امست±ة وجوبً " أن"صبته � Z الفعل بأنه منصوب والأداة الy ن
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  . ذاكرْ تنجحْ : لو فرضنا أننا حذفنا هذه الفاء سيكون ال»م 
فاء السببية قد يكون قبلها طلب  تعرفون أن�   -ليس نÈ  –عندما Âذف هذه الفاء ويكون ال�م اOي قبلها طلب 

هذا الأمر وهو ا�جاح هو  راد أن� قبلها طلب ، ويُ  ا لا نريد ا�È الآن ، فيكونوقد يكون نÂ ، Èن نريد الطلب �ديدً 
ا عندما µنت الفاء ا منصوبً أنه iزوم  ، µن سابقً " تنجحْ " سنحكم Z الفعل  سبب ونتيجة �ا قبله وهو ا�ذاكرة حينئذٍ 

لفعل أنه iزوم ، فنقول هذا الفعل هو جزاء �ا قبله من الطلب ، Âكم Z ا موجودة ، لكننا عندما حذفنا الفاء وأردنا أن� 
  ذاكرْ تنجحْ : 

  .فعل أمر مبZ á السكون  :ذاكر 
  فعل مضارع iزوم وعلامة جزمه السكون ، :تنجحْ  

  !�اذا هو iزوم ؟ ليس هناك أداة جزمته  
 .iزوم لأنه واقع M جواب الطلب ، لأنه جواب وجزاء للطلب السابق وهو الأمر با�ذاكرة ، هذا Z رأي -
إن : أصله "  ذاكر تنجح"ذف ، فقو�ا ا�حوي] يقول أنه iزوم لكونه جواب ل�ط oذوف ، هناك ùط قد حُ  وبعض -

، وانقلب الفعل من كونه مضارع إ� كونه أمـر ، فالفعـل هـو iـزوم لـيس " إنْ "تذاكرْ تنجحْ ، فحذفت أداة ال�ط 
 . لل�ط اا للطلب ، وªنما لكونه جوابً لكونه جوابً 

  . ان للنحاة M سبب ا�زم ، لكن عموما اOي يهمنا أنه فعل iزوم بعد أن حذفنا تلك الفاءهذان رأي
  :من الأمثلة J هذا ال¼Úيب بعد حذف الفاء  ⇐
تلُْ مَا حَرuمَ رَبÈكُمْ عَليَْكُمْ {قوG تعا�  )7

َ
  }قلُْ يَعَالوَْا أ

لكنه iزوم وعلامة جزمه حذف الواو ، فالواو الM y ) بالواو  (أتلو : فعل مضارع iزوم ، أصله : تلُ  ، الفعل أ تعالوا أتلُ 
الأخ� قد حذفت لأنه من الأفعال ا�عتلة ، والأفعال ا�عتلة ¥زم ®ذف حرف العلة من آخرها ، ما اOي جزمه ؟ اOي 

إن تأتوا أتلُ ، إذا : فا�ع� " أتلُ "هذا طلب أمر ، وجزاؤه ونتيجته " تعالوا"ا للطلب ، هناك طلب سابق جزمه أنه جاء جوابً 
  .حصل منكم م�ء وªتيان ستحصل مá ا\لاوة لكم 

 أطعْ وا�يك تغنمْ � ا�نيا والآخرة )¢
أصبحت الفاء مهملة منسية غ� موجودة فأصبح عندنا فأطع وا¿يك فتغنم ، لكن حذفنا الفاء : أصل ال�م بالفاء 

فعل مضارع iزوم  :تغنم ، " أطع وا¿يك"للأمر السابق وهو  ا وجزاءً جوابً تر`يب جديد بدون الفاء ، الفعل تغنم �ء به 
بل أي نوع  اا أن يكون الطلب أمرأمر ، وليس ùطً ونوعه " أطع وا¿يك"وعلامة جزمه السكون وقد وقع جوابا للطلب 

زوم وعلامة جزمه السكون فعل مضارع i :تسلم ،  مالأمر وا�Í ، لا تكذبْ Z أحد تسلمْ من اO: من أنواع الطلب 
... الأمر ، ا�Í ، الاستفهام ، ا¿­ء ،  ا\مá : وقد وقع بعد نوع من أنواع  الطلب وهو ا�Í ، وأنواع الطلب كما ذكرنا 

  الخ ،
  بعض الأمثلة الª ليست J ظاهرها ⇐

ì( تعا� Gا {   قو¾Îَِنكَْ و ُ
َ
ِ  وَيَرثُِ مِنْ ) å(فَهَبْ Äِ مِنْ �

ُ
 } آلَِ فَعْقُوبَ  يرَِث

فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة Z آخره ، هذا الفعل وقع قبله : " يرثُ "الفعل : إذا نظرنا إ� هذه الآية 
، لكن الفعل " يرث"فعل أمر ، جاءنا هنا نوع من أنواع الطلب وهو الأمرو جاء بعده الفعل " هبْ "نوع من أنواع الطلب 
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يا رب من  Æ إن تهب(طلب ، ليس ا�ع� لل أنه جزاءٌ به  لايرُاد هنا" يرث"الفعل  ا والسبب M ذلك أن� ومً لم يأتِ iز" يرث"
ªنما و�ذا ، وهذا نتيجة �ذا ،  ليس هذا ا�ع� ا�قصود ، هذا جزاءٌ  ، ليس ا�قصود أن�  )ا فإنه سوف س�ثá¿نك و¸ً 

"á̧�ا"� صفة لـ" يرث ̧�ا وارثً ه: ، يعá ا�ع� " و السبب M رفعها حÅ لا " يرثá"ا ، صفته أنه وارث ، ب Æ من ¿نك و
راد به أنه جواب للطلب ، M هذه القراء يسأل شخص فيقول �اذا لم �زم Z أنه جواب للطلب ؟ نقول أنه لم �زم لأنه لا يُ 

نكَْ وÎَِ¾ا { قراءة حفص ونافع  ُ
َ
ِ  ) å(فَهَبْ Äِ مِنْ �

ُ
̧�ا ، وليس جوابا " يرثُ "الفعل }  يرَِث جاء بالرفع لأنه صفة ل�مة و

  .للطلب 
iزوم لأنه جواب للطلب ، فلd قراءة وجه ، " يرثáْ"الفعل  ، Z قراءة ا�زم نقول أن� } يرثáْ{هناك قراءة أخرى با�زم 

  .Z أنه جواب للطلب ، وبالرفع بناء Z أنه ليس كذلك قد يكون با�زم بناءً 
بالنسبة إذا ¹ن الخ ، ... ا ا ، ترجيً ا ، تمنيً ا ، استفهامً ا ، نهيً بالنسبة للطلب قلنا بأنه قد يكون الطلب أمرً  //مسألة ** 

، صحة  Wله) إن لا (صحة إحلال وهو ح¦ يصح أن ºزم الفعل الواقع � جوابه  ، اا فاش¼ط فيه اZحاة Ýطً الطلب نهيً 
لا تكذب : عندما أقول ) لا(م´نه ، بمع� كما تعرفون بأن ا�Í هو مسبوق بأداة ا�Í ) لا  إن(وقوع هذا ال±`يب وهو 

هذا الأسلوب  عندما نقول بأن� ) لا(نÍ نوع من أنواع الطلب ، هذا ا�Í مسبوق بأداة  هو Z أحد تسلم ، فالأسلوب هنا
  .إن لا تكذب Z أحد تسلم ، فيصبح ا�ع� مستقيمًا : ع� فيكون ا�) لا(ومعها ) إن(ر بال�ط ، �ب أن نأ¬ بـقد� مُ 

  .يمقسيصبح ا�ع� غ? مست) لا(بدون الأداة ) إن(لو �ملناه كغ?ه أتينا بأداة ال�ط  �اذا نش¼ط هذا ال�ط ؟ 
: ا�ع� ب ال�ط ، ، إذا أردنا أن نقدر هذا بال�ط ونفäه ونوضحه بأسلو ذاكر تنجح: عندما أقول : نوضح ذلك � الأمر 
إن تذاكر تنجح ، ) لا(بدون أداة ا�È " تذاكرْ "والفعل بعدها ) إن(قدرناه بأداة ال�ط " ذاكر"الفعل فإن تذاكرْ تنجحْ ، 

" لا"بدون " إن"لو أننا قلنا بأننا سنأ¬ بأداة ال�ط  تغنمْ ، لا تكذب J أحدٍ : لكننا لو طبقنا هذا ال�م Z ا�Í فقلنا 
، وهذا ا�ع� غ� مستقيم ، ليس بصحيح أن الإنسان يستفيد من كذبه Z إن تكذب J أحد تغنم : يصبح ا�ع� س

  .إن لا تكذب Z أحد تغنم : ، فنقول " لا"نقدر معها " إن"الآخرين ، Oلك عندما نقدر أداة ال�ط 
) نوع من أنواع الطلب(أسلوب نÍ "  لا تدنُ " ، تسلمْ  من الأسد لا تدنُ : نأÜ بمثال آخر يوضح ا�ع� عندما نقول مثلا 

، إذا لم �صل منك دنو وقرب من من الأسد تسلم  إن لا تدنُ : نريد أن نقدره بأسلوب ال�ط " تسلم" جاء جواب الطلب 
إن تدنو من : سيكون ا�ع� " لا"بدون " إن"رنا أسلوب ال�ط الأسد فإنك ستسلم ، فا�ع� مستقيم  ، لكن لو أننا قد� 

  ا خ� عليه ألا يكون سالمً الأسد تسلم وهذا ليس بصحيح ، فإن الإنسان إذا قرب من الأسد فإنه قد قرب من ا?طر فيُ 
إذا اردنا أن ننصب الفعل بعدهما بأن مست±ة وجوبا لابد " واو ا�عية"و " فاء السببية"Âن ذكرنا أنه لابد M  //مسألة *** 

ما يدل Z ، ما يدل J معناه بعض اZحاة توسعوا � ذلك فأ[قوا بالأمر ، ن أنواع الطلب µلأمر أن يقع قبلهما نوع م
وهذا جائز عند الكسا� لكنه ليس فعل أمر ،  مثل اسم الفعل ، اسم الفعل يدل Z الأمر ا ، الأمر وªن لم يكن أمرً 

فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z  :، نكرمك  كنزالِ فنكرمَ : ا فيصح عنده أن نقول مثلا Ìديدً 
ليس فعل أمر  "نزال"،  "نزال"ـو� مست±ة وجوبا لأنها وقعت بعد فاء السببية ا�سبوقة بمست±ة وجوبًا ، " أن"آخره ، نصبته 

  .ا وªن لم يكن أمرً  ، هو يأخذ حكم الأمرإنما هو ملحق بفعل الأمر 
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 ٨٧ من ٣٢ صفحة
 

  ~~ اجوازً " أنْ "مواضع استتار ~~ 

  :وجهان �وز �ا مست±ة و�وز أن تكون ظاهرة ، بمع� أنه M ا�ثال الواحد  "أنْ "�وز أن تكون 
  : هذه ا�واضع a أيضا bسة،  ةفي، و�وز أن نس±ها و�علها Ðت "أنْ "أن نظهر �وز �ا إذا صنعنا مثالا 

  بعد اللام" أن"إذا وقعت : ا�وضع الأول ** 
ا�سبوقة بكون منÈ هذا هو ا�وضع الأول بعد لام ا�حود " أن"ا�حود الy ذكرناه سابقًا ، إذا وقعت طبعًا ليست لام 
كما � لام ا�ر ،  بأنها مست±ة وجوبًا ، أما هنا فاللام الy نريدها" أن"من ا�واضع الÂ yكم فيها Z ا اOي ذكرناه سابقً 
ال±`يب ف،  لاـ الª لم يسبقها كون ناقص ماض من� ، ولم يق¼ن الفعل بعدها ب بعد اللام "أن"إذا وقعت : يقول ابن هشام 
M ي نريدهOهذه اللام ليست لام ا�حود ، لكن ، ا�اصبة للفعل ا�ضارع واقعة بعد اللام  "أن"تكون  أن :ا�وضع  هذا ا

بأداة  ناًمق±�ب ألا يكون  منصوبا بهاواOي سيكون  "أن"منÈ ، كذلك الفعل اOي بعد ماضٍ فليس قبلها كون ناقص 
 Èهذا هو ال±`يب  )لا(ا� ،:  
 .و� ليست لام ا�حود فليس قبلها كون ماض منÈ أولا اللام سيكون عندنا  •
 . الÂ yكم عليها أنه �وز أن تظهر و�وز أن àتÈ" أن"بعد ذلك سيكون عندنا الأداة  •
  .) لا(يكون قبله أداة ا�È  ولا "أن"ـبعد ذلك يأ¬ الفعل ا�نصوب ب •

  : حÅ يتضح ال�م  Z ذلك من الأمثلة
عَالمَِ�َ  {قوm تعا�  )7

ْ
مِرْناَ لنِسُْلمَِ لرَِبÂ ال

ُ
  }وأَ

 ُ �د أنها غ� " أن"، إذا ®ثنا عن الأداة ا�اصبة  وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخرهفعل مضارع منصوب بأن  :م سلِ ن
جائز ، �وز أن �فيها كما M الآية  اختفاؤها هنا اختفاءهل اختفاؤها هنا واجب أم جائز ؟ نقول  Ðتفية لكنموجودة 

�اذا ؟ لأنها وقعت بعد اللام وهذه فيجوز أن نظُهرها و�وز أن �فيها ،  "لأن نسلم"و�وز أن نظهرها ، فيقال M غ� القران 
و`ذلك الفعل   -ا لابد أن يكون قبلها الفعل µن أو يكون منفي�ا لأن لام ا�حود كما قلن –اللام ليست لام ا�حود 

  .هنا أنها مست±ة جوازًا " أن"Âكم Z ، با\اÆ " لا"ليس منفيا بأداة ا�È " نسلم"
í( تعا� mمُسْلمِِ�َ {  قو

ْ
لَ ال uو

َ
كُونَ أ

َ
نْ أ
َ
مِرْتُ لأِ

ُ
  }وأَ

و� مذكورة هنا ، لأنها  "أن"اOي نصبه الأداة  ة Z آخره ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرفعل مضارع منصوب  :أكون 
M الايت] ، ال±`يب نفسه با\اÆ ا بأداة نÈ ، وقعت بعد اللام ، هذه الام ليست لام ا�حود ، والفعل أكون ليس مسبوقً 

هنا اختفاؤها وظهورها أمر  "أن"أن حÅ يدلل ا�ؤلف Z  ظاهرة" أن"Ðتفية ، والآية اeانية µنت " أن"الآية الأو� µنت 
  : ، مادام أن ال�ط� قد Ìققاجائز ، مرة ظهرت ومرة اختفت 

 بعد اللام الy � ليست لام ا�حود ، "أن"أن تقع :  ال�ط الأول •

• iط ا]ا� "لا " أن الفعل اOي بعدها لا يكون مسبوقاً بأداة ا�È :  ال
�  طان ؟ما ا�ي �صل إذا لم يتحقق هذان ال

كمـا ذكرنـا  - مسـت¼ة وجوبًـا" أن"ستكون / لو ¹نت هذه اللام a لام ا}حود وa ا�سبوقة بكون ماض من�  •
 .ا وجوبً " أن"سابقا M مواضع استتار 

•  Îاeذا لم يتحقق ال�ط اªو : uالفعل ¹ن منفيً  لو أن �Zمة / " لا"ا بأداة ا�ن ظـاهرة ، لا وºـب أن تكـ "أن"فإن 
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  .فيها وجه واحد فقط وهو وجوب الإظهار ، ن تكون ±تفية ، لا نقول أنه ºوز فيها الوجهانيصح أ
  :الأمثلة J ذلك  ⇐
ةٌ  {ذكر ا�ؤلف مثالا عليه M قوm تعا�  )7 uاسِ عَليَْكُمْ حُجuيكَُونَ للِن 

u
  }õَِلا

الأداة ا�وجودة ، " أن"ه الأداة ا�اصبة اOي نصب الفتحة الظاهرة Z آخره ،فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه  :يكون 
 لأ: � M أصلها " �لا" مذكورة M الآية ، كما تعرفون " أن"

ُ
لأن �اذا ؟ هنا ظاهرة  "نأ"دغمت ا�ون M اللام ، ن لا ، ثم أ

ل�ط لكن اليست لام ا�حود ولم تسبق بكون منÈ ،  ، ال�ط الأول متحقق وهو أن اللامال�ط اeاÎ لم يتحقق 
لكنه M الاية قد ا بلا ، الفعل اOي جاء بعدها هذا الفعل كنا نش±ط أن لا يكون منفيً  وهو أن� اeاÎ هو اOي لم يتحقق 

 Èلا"سبق بأدة ا�."  
كِتَابِ {  كذلك الآية الأخرى )¢

ْ
هْلُ ال

َ
 فَعْلمََ أ

u
  }õَِلا

و� مذكورة موجودة M " أن"واOي نصبه هو الأداة  نصبه الفتحة الظاهرة Z آخرهفعل مضارع منصوب وعلامة  :يعلم 
  . )لا(ا لأن الفعل اOي بعدها قد سبق بأداة ا�È ظاهرة وجوبً  "أن"ن لا يعلم ، وهنا لأ: أصلها لأن  "�لا يعلم " الآية ،

 Z كم فيهاÂ yليست بأنها مست±ة جوازًا ، إذا وقع" أن"هذا هو ا�وضع الأول من ا�واضع ا?مسة ال yت بعد اللام ال
  .لام ا�حود ولم يأتِ بعدها الفعل منÈ بـ لا 

  
  :ا�واضع الأربعة ا�اقية öدها ا�ؤلف öدًا ويمكن أن نفصلها K واحد وحده  �
إذا ¹ن العطف J اسم ليس �  -هذه �ها من حروف العطف  –أو ، والواو ، والفاء ، وثمu : الأربع ا�اقية وa : "قال 

ذكر ابن هشام ا�واضع الأربعة ا5اقية iموعة لأن ضابطها واحد لكن الفرق بينها هذه عبارة ابن هشام ، "  أويل الفعلت
، إذا µنت هذه اuروف تعطف الفعل اOي بعدها Z اسم سابق �ا ، وهذا الاسم يشُ±ط  هو M حرف العطف ا�ستخدم

بأن لا يكون M تأويل الفعل ؟ يعá أن يكون هذا الاسم ا�عطوف عليه فيه ألا يكون M تأويل الفعل ، ماذا نقصد 
أي ليس úا يؤول بالفعل ، الأسماء الy تؤول بالأفعال � الأسماء ا�شتقة ، اسم الفاعل ، = مصدرا ، ليس M تأويل الفعل 

ا�صادر ، با\اÆ ا�وضع اOي نتحدث : ا الخ ، وماعداها فÍ أسماء غ� مؤولة بالفعل ، ويقصد بها �ديدً ... .اسم ا�فعول 
 Z كم فيهÂ yبعد واحد من حروف العطف " أن"إذا وقعت : أنها مست±ة جوازًا " أن"عنه الآن وهو من ا�واضع ال )

  .، و¦ن الفعل بعدها معطوفا Z مصدر ) الواو ، أو ، الفاء ، عُم� 
  

  )÷(ا[لقة 

  
yديث عن ا�واضع الuة السابقة  لا زال اÉا�حا M وذكرنا ا�وضع الأول 

ً
  .تست± فيها أن جوازا

وا�ؤلف ) ثم ، الفاء ، الواو ، أو ( ثم دلفنا إ� ا�وضع الآخر وهو ا�وضع اOي ذكر فيه ا�ؤلف أربعة من حروف العطف 
وهذه اuروف تعطف الفعل  بعد واحد من هذه اuروف الأربعة ،" أن"kعها لكون الضابط فيها واحدا وهو إذا وقعت 

  .اOي بعدها Z اسم سابق نش±ط فيه أن يكون اسما غ� مؤول بالفعل أي أنه اسم !يح 
⇐  iا�وضع ا]ا J بعض الأمثلة:  
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ì.  تعا� mوْ يرُْسِلَ رَسُو {قو
َ
وْ مِنْ وَرَاءِ حِجَابٍ أ

َ
 وحَْيًا أ

u
مَهُ االلهuُ إلاِ

Â
نْ يكَُل

َ
 وَمَا ¹َنَ لبََِ�ٍ أ

ً
 }لا

و� مست±ة ، هل استتارها " أن"فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره ، اOي نصبه هو  :يرسلَ 
  جائز أم واجب ؟

" وحيًا"، 	مة " وحياً"Z اسمٍ سابق " يرسلَ "اOي عطف الفعل " أو"نقول أنه جائز ، �اذا ؟ لأنها وقعت بعد حرف العطف 
ر " مصدر"و� � ا�عطوف عليه  ر بالفعل لأنه ليس من ال�مات الy تقُد� ، وهو خالص من ا\قدير بالفعل ، أي أنه لا يقُد�

حينئذ أنها مست±ة جوازًا �ذا السبب لكونها وقعت بعد حرف العطف " أن"، با\اÂ Æكم Z " ا�شتقات"بالفعل و� 
وما µن لب� : ، فيكون ا\قدير مع� الآية  "وحياً"لفعل وهو 	مة Z اسم ليس مقدرًا با" يرسل"اOي عطف الفعل " أو"

 :يرسلَ أو إرسالا ، حÅ يكون العطف من باب عطف الاسم Z الاسم ،  -أو من وراء حجاب  -أن يكلمه االله إلا وحياً 
ا�اصبة " أنْ "نعرف أن  ا�اصبة ، كما"أن"فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره ، اOي نصبه هو 

أو "فيكون ا�ع� " إرسال"	مة " يرسل"� مصدرية ، يمكن أن نصوغ منها ومن الفعل بعدها مصدرًا ، وهو مصدر الفعل 
مست±ة ، واستتارها " أن"أنه منصوب ، وناصبه " يرسل"هذا هو ا�ع� ، وبا\اÂ Æكم Z الفعل أو إرسالا : يعá " أن يرسل

ح بها فيقال M غ� القران جائز ، فيج   .أو أن يرسل رسولا : وز أن àتÈ وتست± كما M الآية ، و�وز أن تظهر ويُ¡�
 

حَبُّ إÄَّ *** ولبُْسُ عَباءةٍ ويَقَرَّ عي  
َ
  لبُسْ الشفوفِ من  أ

ادية فلم يعجبها حياة هذا ا5يت مشهور وقائلته ميسون بنت ®دل ال�بية الµ yنت زوجة �عاوية ، و¦نت من أهل ا5
كو" ألبس عباءة  كما كنا نفعل : بمع� " ولبسُ عباءةٍ وتقرu عي  "القصور وفضلت حياة ا5ادية فع¶ت عن ذلك بقو�ا 

أحب إ�Æ من أن ألبس ا�لابس الشفافة  "أحبÈ إuÄ من لبس الشفوف"M ا5ادية لكنá كنت قريرة الع] هادئة ا5ال 
  .ش M ق¡ ، فحياتها السابقة خ� �ا من حياتها ا\ا¸ة هذا هو ا�ع� اOي أرادت أن توضحه M هذا ا5يت الفاخرة وأعي

   "ولبس عباءة وتقرu عي " الشاهد � قوøا 
  uي نصبه هو : تقرOآخره ، وا Z ا�ست±ة ، واستتارها هنا جائز" أن"فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة 

" وتقر� "هنا وقعت بعد حرف العطف الواو ) أو ، الواو ، الفاء ، ثمُ ( �اذا؟ لأنها وقعت بعد أحد حروف العطف الy ذكرناها 
، وهو مصدر خالص من " لبِسَ "،  وهو مصدر الفعل " لبُس"Z اسم سابق "  تقر� "، وهذا اuرف العاطف عطف الفعل 

Â Æر بالفعل فبا\ا  :و�وز أن تظهر فنقول أنها مست±ة جوازًا،  �وز أن تست± كما M ا5يت " أن"كم Z الفعل لا يقُد�
  .ولبس عباءة وقرÜ عيá : ولبس عباءة وأن تقر� عيá خ� Æ من كذا ، هذا شاهد الاستتار جوازًا ، فيكون ا\قدير 

  
عُ مُعَْ¼ٍّ فَ :                 ومثله قول الشاعر 

ّ
رْضِيَهُ لـولا تـَوَقُ

ُ
وثرُِ  ما كُنْتُ  *** أ

ُ
ترَْاباً J ترََبِ أ

َ
 أ

 áفيسأل Îفيقصد Æفقً�ا يأ¬ إ 
ً
فأسعده بإعطائه ما " فأرضيه"يقصد الشاعر M هذا ا5يت أنه لولا أنá أتوقع مع±�ا سائلا

غ� Z الفقر فأنا سعيد بالغ� لكو" لولا هذا الأمر ماكنت أؤثر ال "ما كنت أؤثر إتراباً J ترب "يريد لولا هذا الأمر ، 
  .أساعد به ا�اس الآخرين 

" أن"فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره ، وا�اصب : "أرúَ "لولا توقع مع±� فأرضيه ،  :الشاهد 
أو ، الواو ( ة الy ذكرناها أنها وقعت بعد أحد حروف العطف الأربع: و� مست±ة غ� موجودة ، واستتارها جائز والسبب 
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لولا توقعُ : فيكون ا�ع� " توقُع"، و� تعطفها Z اسم سابق وهو ا�صدر " فأرضيهَ" هنا وقعت بعد الفاء ) ، الفاء ، ثم 
  .المُع±Ó فإرضاءٌ m ، حÅ نعطف مصدرًا Z مصدر M ا\قدير ، فيكون الفعل هنا منصوبا بأن مست±ة جوازًا 

 

عْقِلهَُ :                 ول الشاعر ومثله ق
َ
 وَقَتüِْ سُليًَْ{ عُمَّ أ

ّ
iِِقََرُ  *** إ

ْ
ا َ�فتَِ ا� بُ لمََّ َýُْ¹َ]َّوْرِ ي 

ً́ : "مع� ا5يت  بعد أن قتلت هذا الرجل وهو سُليك بن سلكة العبد اOي µن مشهورًا بأنه �يعٌ M "  إنá وقتÑ سُلي
! رجل طُلِبَ منه أن يقتله فلما قتله طُلِبَ منه أن يفديه ، فهو يقول بأنá أkع ب] حال] غريب] العدو وا�ري ، هذا ال

ثم أدفع فديته،  مثÑ مثل  " إi وقتü سليً{ ثم أعقلهَ :  "سابقًا µن يطلب مá أن أقتله والآن يطلب مá أن أفديه ، فيقول 
م أن قطيع ا5قر يذهب لي�ب ا�اء من ا�بع بقيادة اeور فإذا اeور ­ف ùب اeور اOي يæُب �ا ­فت ا5قر ، Âن نعل

ا�اء وان¡ف عنه تبعه قطيع ا5قر فيأ¬ الرا� ويæب اeور حÅ �¶ه أن يذهب للماء وي�ب حÅ يتبعه القطيع ، 
  .يشُبÓه نفسه بهذه اuالة فاeور لا ذنب m كون ا5قر قد ­فت ال�ب ، لكنه يæَُب حÅ يقودها إ� ذلك ف

   إi وقتü سُلي{ ثم أعقلهَ: M قوm :  الشاهد
مست±ة ، واستتارها جائز ، �وز أن " أن"فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره ، اOي نصبه  :أعقلَ 

الواو ، أو ، الفاء ( حروف العطف الأربعة  أنها وقعت بعد أحد: تست± و�وز أن تظهر ، M هذا ا5يت قد است±ت والسبب 
، وهذا اuرف العاطف قد عطف الفعل أعقلهَ Z اسم سابق خالص من ا\قدير بالفعل ، ليس " ثمُ"هنا وقعت بعد ) ، ثمُ 

ستتار وجائزة هنا أنها جائزة الا" أن"قَتلْ ، با\اÂ Æكم Z : ا�صدر ، الفعل قَتلََ مصدره " قتÑ"من ا�شتقات وهو 	مة 
  .ثم أن أعقله : الإظهار �وز أن àتÈ كما M ا5يت ، و�وز أن تظهر فيقال 

  
" أن"مست±ة جوازًا ، هل يمكن أن يكون الفعل منصوبًا بـ " أن"مست±ة وجوبًا ، ومÅ تكون " أن"عرفنا مÅ تكون 

  مست±ة M غ� هذه ا�واضع الع�ة الy ذكرناها ؟
أن تكون " أن"�سة من ا�واضع الy �ب أن تكون أن مست±ة ، و�سة من ا�واضع الy �وز M :  ذكرنا ع�ة مواضع

  مست±ة ، 
  مست¼ة ناصبة للفعل ا�ضارع � غ? هذه ا�واضع الع�ة الª ذكرناها ؟" أن"هل يمكن أن تكون / س

� هذه ا�واضع الع�ة إلا شذوذًا ، إلا فيما سُمع شاذًا مست±ة M غ" أن"ولا ينصب بـ: كما يقول ابن هشام ! لا يصح : نقول 
  M بعض نصوص العرب

مست±ة M غ� هذه ا�واضع الع�ة " أن"سُمع منهم بعض ا�صوص والشواهد الy �ء فيها بالفعل ا�ضارع منصوبًا بـ
  هذا ا�ثل ا�شهور ،"تراه تسمعَ بالمُعيدي خٌ� من أن " من ضمن تلك ا�صوص مثلا M قو�م الy ذكرناها ، 

، ا�اصب " تسمعَ "فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره ، هكذا سُمع ا�ثل بنصب الفعل  :تسمعَ 
مست±ة هنا وجوبًا أم جوازًا ؟  إذا نظرنا M مواضع الوجوب سنجد أن� هذا ا�وضع ليس من " أن"و� مست±ة ، هل " أن"هو 

هنا " أن"وب ، ؟  إذا نظرنا M مواضع ا�واز سنجد أن� هذا ا�وضع لا ينطبق Z أي موضع من مواضع ا�واز ، مواضع الوج
  . مست±ة M غ� ا�واضع الع�ة الy ذكرناها 

  .هنا وعملها ا�صب هذا Ðالف للقاعدة  وشاذ ، فيحُفظ ولا يقُاس عليه " أن"فبا\اÆ استتار 
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 ٨٧ من ٣٦ صفحة
 

" Ù ولن وªذن"اuديث عن نواصب الفعل ا�ضارع ، سواء ا�واصب اeلاثة السابقة و�  بذلك نكون انتهينا من
  .وعرفنا مÅ تكون مست±ة ومÅ تكون ظاهرة" أن"ب�وطها  أو ا�اصب الرابع وهو الأول M اOكر وهو أشهرها وهو 

  

  ا}زم: ا[كم ا]الث من أح{م الفعل ا�ضارع 
  :لاثة أح´م ذكرنا أن� للفعل ا�ضارع ث

ì .الرفع �دثنا عنه وعن سبب الرفع وعن علة الرفع  
í . تسبب ا�صب yا�صب والأدوات ال Îاeكم اuثم انتقلنا للحديث عن ا.  
î .الآن إ� ا[كم ا]الث وهو ا}زم Üزومًا ؟ /س،   نأi يكون الفعل ا�ضارع Åم  

  .أدوات ا�زم  يكون الفعل ا�ضارع iزومًا إذا وقع بعد أداة من
  :جوازم الفعل ا�ضارع نو�ن  ما � الأدوات الy ¥زم الفعل ا�ضارع ؟

 واحدًا  -
ً
 .جوازم ¥زم فعلا

 .جوازم ¥زم فعل]  -
 واحدًا فقط ، لا تستطيع أن ¥زم أك0 من ذلك 

ً
 .هناك أدوات ¿يها القدرة Z أن ¥زم فعلا

 . معًا فÍ جوازم قوية وهناك أدوات ¿يها القدرة Z أن ¥زم فعل]

 واحدًا a أربعة  �
ً
 :ا}وازم الª �زم فعلا

-  
ً
 ) :لا اZاهية ( لا الطلبية : أولا

لا تأكلْ ، لا ت�بْ ، لا تسافرْ  ، لا ¥لسْ ، : هذه أداة من الأدوات الy إذا دخلت Z الفعل ا�ضارع جزمته  ، عندما أقول 
، Âكم عليه أنه فعل مضارع iزوم بلا ا�اهية ، iزوم " لا ا�اهية"ارع مسبوق بـÇ M هذه الأمثلة عندنا الفعل ا�ض

  .وعلامة جزمه السكون 
   من الأمثلة J ذلك

 تُْ�كِْ باِاللهuِ { قوm تعا� 
َ
و� ) لا(فعل مضارع iزوم  ، وسبب ا�زم أنه دخلت عليه هذه الأداة الطلبية : ت�كْ } ياَ نَُ u لا

  .مع� ا�Í هنا تفيد 
ناَ{  كذلك قوm تعا�

ْ
خْطَأ

َ
وْ أ
َ
 تؤَُاخِذْناَ إنِْ نسَِينَا أ

َ
أنه : فعل مضارع iزوم وعلامة جزمه السكون ، السبب : تؤاخذْ } رَبuنَا لا

  ) .لا الطلبية (وقع قبله 
  تدخل K J الأفعال ا�ضارعة ؟) لا(هل هذه الأداة ا}ازمة 

ا أي فعل مضارع لابد أن يبدأ  أحد حروف ا�ضارعة الأربعة ا�جموعة M 	مة )  با�مزة أو ا\اء أو ا¸اء أو ا�ون(إم�
  هذه 	ها أفعال مضارعة ولابد أن تبدأ بواحد من هذه اuروف الأربعة) أجلس ، و�لس ، و¥لس ، و�لس( ، ) أنيت (

 Íهذه الأنواع من الأفعال ؟هل ه -كما سماها ابن هشام ) لا الطلبية (أو  -) لا(هل أداة ا� Ç Z ذه الأداة تدخل  
الفعل ا�ضارع ا�بدوء بهمزة ا\�م أو ا�بدوء بنون ا\�م الطلبية Z ) لا(أجاب عن ذلك ابن هشام عندما قال أن دخول 

 الفعل ا�بدوء ، يندر أن تدخل هذه الأداة ا�ازمة Z "نادر"دخو�ا وجزمها �ذين ا�وع] من الأفعال ) أجلس ، �لس(
  .با�مزة أو ا�بدوء با�ون 
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 ٨٧ من ٣٧ صفحة
 

 :من الأمثلة J هذه  ا[الات اZادرة قول الشاعر  ⇐

عْرفَِنْ رَبْرَبًا حُورًا مَدَامِعُهَا
َ
 أ
َ
وَارِ   *** لا

ْ
ك
َ
قْقَابِ أ

َ
 أ
َ
Jَ ٍفَات  مُرَدَّ

 ، ا�ون هذه نون ا\و`يد ا?فيفة ، : لا أعرفنْ 
ْ
لا ( هذه ليست " لا"، ) ون ا\و`يد اeقيلة ن: أعرفن� (أصلها لا أعرف

 "دخلت Z الفعل ) لا ا�اهية(بل � ) ا�افية 
ْ
فهو ين� " لا أعرف"وهو مبدوء بهمزة ، الشاعر يتحدث عن نفسه " أعرف

ديدًا وبياضه kع حوراء وهو سواد الع] إذا µن ش" حورًا"والربرب هو القطيع من الظباء ، " لا أعرفَنْ ربرباً"نفسه الآن ، 
ا�دامع الy " حورًا مدامعها"عٌ] حوراء وامرأةٌ حوراء ورجل أحور إذا µنت عينه بهذه الطريقة ، : إذا µن شديدًا ، يقال 

أي أصبحت رديفة لشخص ما ، نعرف أن هناك راكب وهناك رديف ، اuديث هنا عن النساء ، " مُرد�فات "،� العيون 
شبههن بالظباء �مال العيون وهؤلاء النسوة ير`� رديفات Z أعقاب أكوار أي M مؤخر الشاعر يتحدث عن النساء 

  .الرحل 
فالشاعر " لا الطلبية"فعل مضارع مبدوء با�مزة للمت�م وقد دخلت عليه :  الفعل أعرف"  لا أعرفن"M قوm  الشاهد

  ين� نفسه وهذا نادر
 :عليه نادر ، يقول الشاعر " لا الطلبية"ون هذا أيضًا دخول و`ذلك أن يكون الفعل ا�ضارع مبدوءًا با�

 غَعُدْ 
َ
بدًَا =  إذَِا مَا خَرجَْنَا مِنْ دِمَشْقَ فلاَ

َ
  دَامَ فِيهَْا ا�رَُاضِمُ  مَالهََا أ

فيها إذا خرجنا من مدينة دمشق فلا نعُد ، فالشاعر ين� نفسه ومن معه عن هذا الأمر وهو العودة إ� مدينة دمشق مادام 
  .هذا الشخص اOي وصفه بهذه الصفة 

وهذا " لا ا�اهية"فعل مضارع مبدوء با�ون فهو فعل �ماعة ا�ت�م] �ء به هنا مسبوقا بأداة  :نعُد فلا نعُد ، : الشاهد 
  ،نادر 

مبني�ا للمجهول فلا  لكن يمكن أن نأ¬ بالفعل ا�ضارع مسبوقا بلا ا�اهية إذا µن مبدوءًا با�مزة أو ا�ون إذا �ء به
خْرُج : أقول 

َ
خرَج ، ولا أقول لا ندَْخُل : أن� نف% وªنما أقول > لا أ

ُ
لا ندُْخَل : أن� نف% ومن م� ، وªنما أقول !  لا أ

لا "فإذا �ء به بصيغة ا�بá للمجهول فيجوز أن تدخل عليه لا ا�اهية ، لكن إذا �ء به مبنيا للمعلوم فلا يصح دخول 
  .Z الفعل ا�ضارع ا�بدوء با�مزة وا�بدوء با�ون إلا نادرًا" اهيةا�

  :لام الطلبية :  ثانيًا  -
¸جلسْ فلان ، ¸خرجْ فلان  هذه اللام � لام الطلب : الy تدخل Z الفعل ا�ضارع فتُفيد مع� الطلب ، عندما أقول 

  .، هذه اللام تدخل Z الفعل ا�ضارع فتتسبب M جزمه  
فعل مضارع iزوم وعلامة جزمه السكون ، هذه اللام � الy تسببت :  ينفقْ } Îُِنْفِقْ ذُو سَعَةٍ مِنْ سَعَتهِِ  {قوm تعا�  مثال

  .M جزمه 
ه فعل مضارع iزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة لأن:  يقضِ } وَناَدَوْا ياَ مَالكُِ Îِقَْضِ عَليَْنَا رَبÈكَ  {قوm تعا�  كذلك

  " .اللام"معتل الاخر ، واOي جزمه أداة الطلب 
لا " لا ا�اهية"وال�م نفسه عن هذه اللام  هل تدخل Z الفعل ا�ضارع ا�بدوء با�مزة وا�ون أم أن� حكمها كحكم 

  تدخل عليهما إلا نادرًا ؟
جزمها ) �مزة والفعل ا�ضارع ا�بدوء با�ونويقصد بهما الفعل ا�ضارع ا�بدوء با( ذكر ا�ؤلف أن� جزمها لفعÑ ا�ت�م 
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  .�ما قليل 
صَلِّ لكَُمْ ،  قوُمُوا: (Z ذلك باuديث  ومثuل

ُ
صلÂ ) فَلأ

ُ
  .فعل مضارع دخلت عليه اللام وجزمته وهذا قليل  :أ

حَْمِلْ خَطَاياَكُمْ  {M قوm تعا� كذلك 
ْ
Zَاللام(داة الطلبية فعل مضارع مبدوء با�ون ، دخلت عليه الأ :·مل } و (

  . وهذا قليلوجزمته 
ا:  (ثا]ًا ، رابعًا  - uلم(وأختها الرابعة ) لم(  

 واحدًا 
ً
ا ا�ازمة : الأدوات الأربعة الy ¥زم الفعل ا�ضارع والy ¥زم فعلا   .لا الطلبية ، لام الطلب ، لم ا�ازمة ، لم�

ا ؟، ما وجه الشبه والاختلاف ب] لم    ولم�
  : رفان يش¼�ن � أمورا[هذان 
ì. أنهما حرفان 

í. Èأنهما يفيدان ا� 

î.  واحدًا وهو ا�زم 
ً
ا"¥زم الفعل ا�ضارع ، كذلك " لم"يعملان عملا  ¥زم الفعل ا�ضارع" لم�

ï.  الفعل ا�ضارع يقلب زمنه إ� الزمن ا�ا� Z واحد منهما عندما يدخل Ç: 
لم : فقلت "  لم"زمنه اuاÉ الآن أو زمنه ا�ستقبل ، إذا ادخلت عليه فعل مضارع : �لس oمد ، �لس : عندما أقول 

ا"و "  لم"�لسْ oمد ،  أصبح زمنه الآن ماضياً ، فالأداة  عندما يدخلان Z الفعل ا�ضارع يقلبان زمنه إ� الزمن " لم�
  .ا�ا� 

  : أوجه الاختلاف
ا" - uتعا� " إن"أداة ال�ط أنه يمكن أن يؤ¼ بها بعد " لم"عن  يمُ�ها" لم mقو M فَإنِْ لمَْ يَفْعَلوُا وَلنَْ يَفْعَلـُوا {، كما {

ا"وحدها ، ولا يصح M " لم"، هذا أمر �صل M " لم"و�ء بعدها بأداة ا�زم " إن"�ء بأداة ال�ط  ،  فلا يصح " لم�
ا �æ زيد"أن نقول   " .لم"هذا أمر تمتاز به " إن لم�

بأمر آخر وهو أن نفيها ليس مستمرًا إ� هذه اللحظة  ، إنما يمكن أن يزول M ف±ة ما ، عنـدما  "لم"كذلك تمتاز  -
أقول لم يسافر oمد ، فليس ا�ع� نÈ السفر عن oمد إ� هذه اللحظة إنما قد يكون ا�ع� نÈ السـفر M فـ±ة 

 M ا"، عكس " لم"من الف±ات وقد يسافر بعد ذلك ، فهذا أمر موجود : إذا استخدمناها للنÈ فقلنـا " �ا"،  فإن " لم�
ا يسافر oمد ، فهذا يفُهم منه نÈ السفر تمامًا إ� هذه اللحظة ، أي أن السفر منÈ عن oمد إ� هذه اللحظة   .لم�

 

  �ا[لقة 

  
ا"و" لم"كنا فيما م� نتحدث عن الفروق ب]    الفروق وذكرنا  ، وذكرنا أوجه الشبه بينهما ، وأتينا إ�" لم�

ì.  ا"، أما " إن"يمكن أن تأ¬ بعد أداة ال�ط " لم"أن� : الفرق الأول  .فإنها لا تأ¬ بعدها" لم�
í.  Îاeالفرق ا : Èالفعل بعدها ، أما أداة ا�زم " لم"أن� أداة ا� Èبعـدها مسـتمر " �ا"يمكن أن ينقطع ن Èفإن ا�ن

  نفيه إ� زمن ا\�م ، وليس منقطعًا
ا"ولا يوجدان M " لم"، أي أنهما يوجدان M " لم"ذان أمران تنفرد بهما ه   "لم�
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ا"ما تنفرد به  ⇐ uلم : "-  
ì.  تص بهà ا"أنه �وز حذف الفعل بعدها ، فهذا أمر ا"، ويمكننا أن نا¬ بـ" لم�  . وÂذف الفعل ا�جزوم بعدها " لم�

ا ، طرقت ا5اب:  Z ذلك  مثال ا ، نأ¬ بالأداة  قاربت ا�دينة ولم� ا"ولم� وÂذف الفعل اOي يأ¬ بعدها لكونه " لم�
 M ا"واضحًا من سياق ال�م ، هذا جائز  فإنها لا يصح أن ُ�ذف الفعل بعدها" لم"، أما " لم�

í.  ا تمتاز بهú ا"كذلك  أن الفعل اOي يأ¬ بعدها يتُوقع حصوm " لم�

عْراَبُ {: قوm تعا� مثل 
َ ْ
يمَانُ ِ� قُلوُبكُِمْ  قاَلتَِ الأ ِ

ْ
ا يدَْخُلِ الإ uَسْلمَْنَا وَلم

َ
  }آمََنuا قلُْ لمَْ تؤُْمِنُوا وَلكَِنْ قوُلوُا أ

ا"  uجزمت الفعل  "لم Èزوم بـ" يدخل"أداة ا�i ا"فهو فعل مضارع وعلامة جزمه السكون ، هذا الفعل ا�نÈ وهو " لم�
mقلوبهم أمر يتُوقع حصو M ذلك هذه الأداة دخول الإيمان Z 

�
ا" M ا�ستقبل ، دل ذاكر : "عندما أقول " لم"بعكس " لم�

  .، ا�جاح منÈ وليس فيه دلالة Z توقع حصوo " mمد ولم ينجح
  

  :الأدوات الª �زم فعل�  �
ون من هذه عندنا إحدى ع�ة أداة ، Ç واحدة منها يمكن أن ¥زم فعل] ، بهذه الطريقة سيصبح عندنا تر`يبٌ مُ  ك�

، ثم يأ¬ الفعل اeاÎ ا�جزوم بها واOي يس� " فعل ال�ط"الأداة ، ويأ¬ بعدها الفعل الأول ا�جزوم بها واOي يسُ�� 
  -:، وأدوات ال�ط � " أسلوب ال�ط"، فينتج عن ذلك أسلوب يس� " جواب ال�ط"

-  âإنْ : الأداة الأو  
� أداة  "إن"،  إنْ تذاكرْ تنجحْ : ، عندما أقول  داة من الأدوات ا¿اخلة M هذا ا5ابأم ا5اب ، وأشهر أو� كما يقال 

فعل مضارع : تذاكرْ ال�ط ، حرف مبZ á السكون لا oل m من الإعراب ، وقد دخلت Z الفعل الأول فجزمته ، 
وعلامة جزمه السكون " إن"عل مضارع iزوم بـالفعل اeاÎ نعربه Z أنه ف :تنجح وعلامة جزمه السكون ، " إن"iزوم بـ
 واحدًا فقط بل ¥زم فعل] معًا " إن"، فالأداة 

ً
  .دخلت Z هذين الفعل] فجزمتهما ، فÍ لا ¥زم فعلا

  إذما: الأداة ا]انية  -
لاف  M �ديد بينهم خهذه أداة من الأدوات الy ¥زم فعل] و� من الأدوات الy حصل فيها خلافٌ ب] ا�حاة ، حصل 

  : نوعها ومعناها
 "إن تقم أقم"بمع� " إذما تقم أقم: "عندما أقول " إن"بعضهم يرى أنها بمع�  -
 .مÅ تقم أقم: إذما تقم أقم ، يعá " مÅ"وبعضهم يرى أنها بمع�  -

قد دخلت Z هذين الفعل] " إذما"إذما تذاكر تفلح ، الأداة : من الأدوات الy ¥زم فعل] ، عندما أقول " إذما"هذه الأداة 
  .الأول واeاÎ وجزمتهما 

  مهما: الأداة ا]ا]ة  -
مهما ¥تهد M حياتك ¥د ثمرته M ا�ستقبل ، الأداة مهما تدخل : ، عندما أقول " مهما"� من الأدوات الy ¥زم فعل] 

هو  "�د"، والفعل اeاÎ " مهما"داة الZ � y فعل] ، الفعل الأول يس� فعل ال�ط ، وهو فعل مضارع iزوم  بهذه الأ
  .� الy جزمته " مهما"فعل آخر وهو جواب ال�ط ، فعل مضارع iزوم وعلامة جزمه السكون ، والأداة 

  منْ : الأداة الرابعة  -
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  ما:  اmامسة -
  مÅ:  السادسة -
  أيّ : السابعة  -
ينْ: ا]امنة  -

َ
  أ

  كي�ان: اCاسعة  -
 : العاÝة  -

�
  ك&

  حيثما:  ع�ة ا[ادية -
Ç هذه الأدوات نقول عنها إنها أدوات جازمة ¥زم فعل] ، والفعل الأول يس� فعل ال�ط ، والفعل اeاÎ يس� جواب 

  .فإنها حرف ) إنْ ( وهذه الأدوات �ها أسماء ما عدا ال�ط ، 
  //مسألة 

هذان الفعلان قد يكونان متشابه] أو جواب ال�ط ، و+ Ç واحدة من هذه الأدوات تدخل Z فعل] فعل ال�ط 
 Æا�حو ا\ا Z ا�وع ، وبيان حالات ذلك M [تلفÐ:  

  }وçَنِْ يَعُودُوا غَعُدْ { أن يكون فعل ال�ط وجواب ال�ط فعل� مضارع� ، ومثال ذلك قوG تعا�  -7
وعلامة جزمه حذف ا�ون ، " إن"زوم بـفجزمته ، فهو فعل مضارع i" تعودوا"أداة ال�ط دخلت Z الفعل الأول  :إنْ 

وعلامة جزمه السكون ، " إن"هو جواب ال�ط ، فعل مضارع iزوم بـ: نعُدْ تعودون ، لأنه من الأفعال ا?مسة ، : وأصله 
  .أيضًا فعل مضارع " نعد"فعل مضارع والفعل اeاÎ " تعودوا"فالفعل الأول 

ِ { أن يكون الفعلان ماضي� كقوG تعا�  -¢ çَنْ عُدْيُمْ عُدْناَ و{  
 ، فالفعلان متشابهان M كونهما " عدنا"فعل ما� ، وجواب ال�ط " عدتم"فالفعل الأول فعل ال�ط 

ً
فعل ما� أيضا

  .فعل] ماضي] 
خَِرَةِ نـَزِ { أن يكون فعل ال�ط فعلا ماضيًا ويكون جواب ال�ط فعلا مضار� كقوG تعا�  -6

ْ
دْ مَنْ ¹َنَ يرُِيدُ حَرْثَ الآ

ُ ِ� حَرْثهِِ 
َ
G{  

فعلا مضار­ ، فاختلف ا�و­ن ، الفعل " نزدْ "وهو فعل ما� ، وجاء جواب ال�ط " µن "وفعل ال�ط " منْ " أداة ال�ط 
  .الأول فعل ال�ط ما� ، والفعل اeاÎ جواب ال�ط فعل مضارع 
  فعل مضارع iزوم وعلامة جزمه السكون: دْ الفعل ا�ضارع هو اOي يظهر عليه ا�زم ، فنقول بأنه iزوم ، نز

زم ، µن  " µن"أما الفعل الأول 
ُ
فعل ما� مبZ á الفتح وهو M : فهو فعل ما� ، وÂن نعرف أن الأفعال ا�اضية لا ¥

  .oل جزم لأنه فعل ال�ط 
  أن يكون الأول مضارً� وا]اi ماضيًا  -8

ُ ( s االله عليه وسلم هذا أيضًا �صل لكنه قليل ومثاm قوm ص
َ
G َقَدْرِ إيِمَاناً وَاحْتسَِاباً غُفِر

ْ
ْلةََ ال

َ
Î ْمَ مِنْ ذَنبْهِِ  مَنْ فَقُم  مَا يَقَدَّ

مَ مِنْ ذَنبْهِِ ( هذه رواية أخرى للحديث ، الرواية الأو�  ) uمَا يَقَد ُ
َ
G َقَدْرِ إيِمَاناً وَاحْتسَِاباً غُفِر

ْ
ْلةََ ال

َ
Î َوالشاهد ، )  مَنْ قاَم: 

فعل مضارع iزوم وعلامة جزمه السكون ، جاء جواب ال�ط " يقمْ " ، فعل ال�ط " من"أداة ال�ط "  من يقمْ "رواية 
  .فعل ما� " غُفِرَ "
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إذن قد يكون فعل ال�ط وجواب ال�ط متفق] ، وقد يكونان Ðتلف] M ا�وع من حيث إن أحدهما ما� والآخر 
  .وع الأفعال الy تأ¬ بعد أداة ال�ط  مضارع ، هذا بالنسبة �

  حكم فعل ال�ط وجواب ال�ط/ / مسألة  �
نعرف أن� هذين الفعل] هما فعلان iزومان لأن� أداة ال�ط ¥زمهما ، إذا µنا مضارع] فستظهر عليهما علامة ا�زم ، 

تظهر عليه علامة الإعراب ، نقول عنه بأنه M  وªن µنا ماضي] فلن تظهر عليهما علامة ا�زم ، لأنه فعل ما� ليس úا
  .oل جزم 

  م¦ ºوز رفع جواب ال�ط ؟
إذا جئنا ~واب ال�ط مضارً­ ، سنقول بأنه iزوم وعلامة جزمه السكون ، أو iزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة ، 

  أن �عله مرفوً­ ؟أو iزوم وعلامة جزمه حذف ا�ون ، كي�ا µنت علامة ا�زم ، لكن هل �وز 
ا�سبوق بماú أو بمضارع من�  - ورفع الفعل الآخر اOي يقع جواباً لل�طأي  –ورفع ا}واب : "أجاب ا�ؤلف عن ذلك فقال 

  "قوي" لم"بـ 
:  وجه آخر وهو أن �عله مرفوً­ ، مÅ ؟ إذا �قق هذا ال�ط وهو - اOي أصله أنه iزوم  -إذن �وز �ا M جواب ال�ط 

 مضارً­ منفيا بـ 
ً
 ماضياً ، أو فعلا

ً
  "  . لم"أن يكون فعل ال�ط فعلا

   –لا إش´ل فيه  –طبعًا �وز �ا أن �عله مرفوً­ ، بالإضافة إ� ا�زم ، ا�زم هو الأصل 
  /الأمثلة 

  :ذكر ا�ؤلف عددا من الأمثلة ، منها قول الشاعر 
  ولُ لا �ئبٌ مالـِي و لا حَرمُِ يق***  وçَنْ أتاهُ خَليلٌ يوَمَ مَسألةٍ 

لا " لÞ يسأm أمرًا ما ، هذا الرجل يقول  "يوم مسألة"إن أتاه فق� صاحب حاجة " إن أتاه خليلٌ "يمدح الشاعر هذا الشخص 
ليس  "لا �ئبٌ ماÄ ولا حَرمُِ  "�يب عن هذه ا�سألة ، لا �يب بالامتناع عن ا�ساعدة إنما يقول  "�ئب ماÄ ولا حَرمُِ 

  .ماÆ 'ئباً ، يعá لست oرومًا منه حÅ أمتنع عن مساعدة الآخرين 
  يقولُ : أتاه ، جواب ال�ط : ، فعل ال�ط  إنْ : أداة ال�ط  "يقول .... وçن أتاه "  الشاهد

زمه ، يقلْ ، لكن الشاعر لم �: µن ا�ف±ض أن يكون iزومًا ، وعلامة جزمه السكون فيقال " يقول"جواب ال�ط 
فعل ما� ، بما أن� فعل " أتاه "، �اذا ؟ نقول هذا جائز لأن� ال�ط متحقق فإن فعل ال�ط " يقول"وªنما جاء به مرفوً­ 

  .ال�ط ما� �وز �ا M جواب ال�ط أن �عله مرفوً­ بالإضافة إ� الأصل وهو ا�زم 
  إن لم يقمْ زيدٌ أقمْ : عندما أقول //  ¢مثال

�فعل  :أقمْ : جواب ال�ط وعلامة جزمه السكون  ، جاء " لم"، فعل مضارع iزوم بـ يقمْ : فعل ال�ط ،  إن: ط أداة ال
  مضارع iزوم وعلامة جزمه السكون ،

  أقومُ ، �اذا ºوز فيه وجه آخر ؟: ºوز Ä فيه وجه آخر وهو أن أجعله مرفوً�  فأقول " أقم"جواب ال�ط 
  .با\اÆ يصح Æ أن آ¬ با�واب مرفوً­ " لم"ل مضارع مسبوق بأداة ا�زم فع" يقم"لأن فعل ال�ط 

 ماضياً، أو µن : و`ما قلنا 
ً
الأصل أن يكون جواب ال�ط iزومًا لكن �وز أن يكون مرفوً­ إذا µن فعل ال�ط فعلا

  " .لم"مضارً­ مسبوقا بـ 
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  //مسألة مرتبطة بأسلوب ال�ط �
ون من أداة ال�ط ثم فعل ال�ط ثم جواب ال�ط ، نلحظ أننا M بعض الأحيان نأ¬ ~واب نعرف أن أسلوب ال�ط مُك� 

  :ال�ط كما هو ، وë بعض الأحيان نأ¬ به مسبوقا بالفاء 
  بدون الفاء ،" ينجح"إن يذاكر oمد ينجح ، أتينا ~واب ال�ط : عندما أقول 

  إنْ يظُهر oمد Æ حُسن ا�ية فسوف أساعده : وأحياناً نأ¬ با�واب مسبوقاً بالفاء ، مثال 
  هذا يدعونا إ� السؤال مÅ نأ¬ بالفاء قبل جواب ال�ط ؟ ومÅ لا نأ¬ بها ؟

، ويؤ¼ بها قبل جواب ال�ط وجوبًا إذا µن جواب ال�ط لا يصح  "الفاء الرابطة �واب ال�ط "هذه الفاء � الy تس� 
  .أن �ل oل فعل ال�ط 

  ا a ا[الات الª ·كم عليها أنه ºب أن تدخل الفاء J جواب ال�ط ؟م/ س 
  � اuالات الy لا يصح �ا فيها أن نأ¬ ~واب ال�ط ونضعه M م´ن فعل ال�ط

  .لو انá أتيت ~واب ال�ط ووضعته م´ن فعل ال�ط وأصبح ال�م مستقيمًا M ال±`يب فإننا لسنا ®اجة �ذه الفاء 
á لو أتيت ~واب ال�ط ووضعته م´ن فعل ال�ط ولم يستقم ال±`يب حينئذٍ Âكم أنه �ب إدخال هذه الفاء M لك

  .جواب ال�ط 
، أي لو أن� جواب ال�ط أردنا أن �عله M م´ن فعل  "و� جوابٍ يمتنع جعلهُ Ýطًا فإنu الفاء �ب فيه: " يقول ابن هشام 

  .يب فنحن مُلزمون بأن ندخل الفاء ال�ط ، ولم يستقم ال±`
  �اذا � بعض ال¼اكيب لا نستطيع أن ناÜ �واب ال�ط فنضعه م{ن فعل ال�ط ؟
  .لأن� فعل ال�ط لابد فيه من ùوط ، ليس Ç فعل يصح أن يكون فعل ال�ط

ح أن تكون فعل ال�ط ، فلو أننا اكتب ، اجلس ، هذه الأفعال لا يص) أفعال الأمر( الأفعال ا¿الة Z الطلب // فمثلا
جئنا بها M جواب ال�ط فيجب أن �علها مقرونة بالفاء ؛ لأننا لو جعلناها M م´ن فعل ال�ط فإنه لا يصح ؛ لأن فعل 

  .ال�ط لا يصح أن يكون فعل أمر 
  ا دخول الفاء ، نقول بأن إذا أردنا أن نصوغ قاعدة ­مة \حديد ا�واضع الy �ب فيه –هذا من حيث ا\نظ� العام 

الضابط للمواضع الy تدخل فيها الفاء هو مÅ لم يمكن جعل جواب ال�ط M م´ن فعل ال�ط ، وحينئذ Âن ملزمون 
  .بأن نأ¬ بالفاء M جواب ال�ط 

واضع الy إذا µن هذا الضابط فيه Áء من الغموض وعدم الوضوح ، يمكن أن نستعيض عنه بأمرٍ آخر وهو أن نعدد ا�
تدخل فيها الفاء Z جواب ال�ط ، فالفاء تدخل Z جواب ال�ط M مواضع معينة بإم´ننا أن نعددها ونäدها فإذا 

  :عرفناها أصبحنا ­رف] با�واضع الy تدخل فيها الفاء   
  :ا�واضع كث�ة ، ذكرها ابن هشام M الكتاب وkعها بعض الشعراء عندما قال 

  وبالتسَّْويفوبقَِدْ  وبما ولنَْ  *** طَلبيَِّةٌ وِ�اَمِدٍ اسْمِيَّةٌ 
د ا�واضع الy ُ�كم فيها بوجوب دخول الفاء إذا µن جواب ال�ط بهذه الصورة    :حيث عد�

 إذا ¹نت جواب ال�ط �لة اسمية -
 إذا ¹نت جواب ال�ط �لة طلبية -
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 وهكذا.... إذا ¹ن فعلها فعلا جامدا  -
  :J �لة جواب ال�ط " الفاء الرابطة"فيها دخول  ا�واضع الº ªب �

  إذا ¹ن جواب ال�ط �لة اسمية/ ا�وضع الأول 
ءٍ  {قوm تعا�  ومثاG إذا µن جواب ال�ط kلة اسمية �ب أن ندخل الفاء عليها ، ْòَ ÂKُ 

َ
Jَ َفَهُو ٍ?ْ

وçَنِْ فَمْسَسْكَ ِ	َ
  } قَدِيرٌ 

  . إنْ : أداة ال�ط 
  .وعلامة جزمه السكون " إنْ "فعل مضارع iزوم بـ:  يمسسْك:  ال�ط فعل

هو ا?¶ ، " قدير"Á Ç Zء قدير ، : هو ، وا?¶ : مكونة من ا�بتدأ " kلة اسمية" هو Á Ç Zء قدير :  جواب ال�ط 
ءٍ  {الفاء كما M الاية وا�ار وا�جرور قبله متعلق به ، جواب ال�ط هنا kلة اسمية ، Oلك �ب أن ندخل  ْòَ ÂKُ 

َ
Jَ َفَهُو

  }قَدِيرٌ 
 iط �لة طلبية/ ا�وضع ا]ا�  إذا ¹ن جواب ال

بÈِونَ االلهuَ فَاتuبعُِوِ
   {إذا µن جواب ال�ط kلة طلبية �ب أن ندخل الفاء عليها ، ومثاm قوm تعا� 
ُ
Ì ْقلُْ إنِْ كُنْتُم

 ُuلك �ب أن : كنتم ، جواب ال�ط : إنْ ، فعل ال�ط : اة ال�ط أد} ُ�ْببِْكُمُ االلهO ، فات�بعو" ، ات�بعو" فعل أمر فهو طلب
  .تدخل الفاء عليه كما M الآية 

 

  )�7(ا[لقة 
 
  .تابع ا�واضع الº ªب فيها دخول الفاء J جواب ال�ط �

  :د إذا ¹ن جواب ال�ط �لة فعلية فعلها جام/ ا�وضع ا]الث 
 مشتقًا ، 

ً
ت به ا�ملة هو فعل جامد ، ليس فعلا

َ
والفعل ا}امد هو الفعل ا�ي ثبت J صيغة واحدة هذا الفعل اOي بدُِأ

  .وªنما هو جامد  لا يتغ? عنها ، فلا نستطيع أن نأÜ منه بمضارع وأمر ومصدر واسم فاعل واسم مفعول ،
ا  إنِْ ترََنِ {: M قوm تعا� :  مثال J ذلك ً

َ
 وَوَ�

ً
قلuَ مِنْكَ مَالا

َ
ناَ أ
َ
نْ يؤُْيَِ�ِ ) �6(أ

َ
  }فَعََ
 رَ�Â أ

هو فعل ال�ط فعل مضارع iزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة ، " ترَ "ترنِ ، الفعل : أداة ùط ، وفعل ال�ط : إن   
 " ع)"، الفعل  ، جواب ال�ط هنا �لة فعلية" فع
 ر�"جاء بعد ذلك جواب ال�ط 

ً
هنا هو فعل جامد ليس فعلا

نْ يؤُْيَِ�ِ {مشتقًا ، فثلك �ب أن نأ¬ قبله بالأداة الy � الفاء الرابطة 
َ
  .فدخول الفاء هنا واجب } فَعََ
 رَ�Â أ

  " :قد" إذا ¹ن جواب ال�ط �لة فعلية مسبوقة با[رف : ا�وضع الرابع 
ُ مِنْ قَبْلُ  {M قوm تعا� M هذه اuالة أيضًا �ب دخول الفاء ، كما 

َ
G ٌخ

َ
قَ أ َöَ ْإنِْ يَْ�ِقْ فَقَد {  

، "قد öق"جواب ال�ط �لة فعلية فعل مضارع iزوم وعلامة جزمه السكون،  هو فعل ال�ط" يäق"،  إن: أداة ال�ط
  " .فقد �ق"فيجب حينئذٍ دخول الفاء عليه كما M الآية " قد"فهذه ا�ملة الفعلية قد بدُأت باuرف 

إذا ¹ن جواب ال�ط �لة فعلية مسبوقة ßرف اCنفيس أو حرف التسويف ، ويقصد به حرف الس� : ا�وضع اmامس 
  : أو سوف
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 ٨٧ من ٤٤ صفحة
 

 فُغْنيِكُمُ االلهuُ مِنْ فضَْلهِِ {Z ذلك قوm تعا�  من الأمثلة
َ
،  طفعل ال�" خفتم"،  أداة ال�ط" إن"}  وçَنِْ خِفْتُمْ قَيْلةًَ فسََوْف

فثلك �ب أن " سوف"، بدأت هذه ا�ملة الفعلية ®رف هو  جواب ال�ط �لة فعلية" سوف يغنيكم االله من فضله "
 فُغْنيِكُمُ االلهuُ مِنْ فضَْلهِِ {تسُبق بالفاء ، 

َ
  .} فسََوْف

  " :لن"وهو إذا ¹نت �لة ال�ط �لة فعلية مسبوقة بأداة ا�Z : ا�وضع السادس 
mقو M زوم وعلامة  "يفعلوا"فعل ال�ط ،  "ما"أداة ال�ط } وَمَا فَفْعَلوُا مِنْ خَْ?ٍ فَلنَْ يكُْفَرُوهُ {تعا�  كماi فعل مضارع

، نلاحظ أنu هذا ا}واب " لن يكُفروه"اب ال�ط جزمه حذف ا�ون لأنه من الأفعال ا?مسة وهو فعل ال�ط ، جو
 �Zفلن يكفروه"تدخل الفاء  ، فثلك �ب أن "لن"مسبوق بأداة ا. "  

  " :ما"وهو إذا ¹نت �لة ال�ط �لة مسبوقة بأداة ا�Z : ا�وضع السابع والأخ? 
جْرٍ {كما M قوm تعا� 

َ
كُُمْ مِنْ أ

ْ
C
َ
ْتُمْ فَمَا سَأ

u
Îََكم من أجر"،  فعل ال�ط" تو¸تم"،  أداة ال�ط" إن" }فَإنِْ توCفما سأ "

  .، فيجب أن تدخل الفاء " ما"فعلية مسبوقة بأداة ن�  جواب ال�ط هنا �لة
  .هذه ا�واضع السبعة �ب فيها دخول الفاء k Zلة جواب ال�ط 

ذف هذه الفاء � هذه ا�واضع ؟  / س 
ُ
Ì هل يمكن أن  

ر الشاعر إ� ذلك يمكنه أن �ذف هذه ال ذف ، لكن هذا خاص بالæورة الشعرية ، إذا اضط�
ُ
فاء ، لكنها M يمكن أن �

  : من الأمثلة Z حذفها É Mورة ال�م M قول حسان بن ثابت ر� االله عنه ، ن0 ال�م لا يصح حذفها 
َسَنَاتِ االلهُ يشَْكُرُهَا 

ْ
ِّ ***  مَنْ فَفْعَلِ ا[ ّ�ُّ باِلَ ّ�  االلهِ مِثْلانِ عِندَْ  وَالَ

االله �ازيه Z عمله اuسن بعملٍ حسنٍ آخر M " االله يشكرها" ، اOي يفعل خ�" من يفعل اuسنات: "مع� ا5يت واضح 
  .  }وجََزَاءُ سَيÂئَةٍ سَيÂئَةٌ مِثْلهَُا{جزاء ال� ù مثله " وال� بال�"الأجر واeواب ، 

 Gفعل مضارع ،  "يفعل"فعل ال�ط جاء بعدها  "من"أداة ال�ط عندنا  "من يفعل ا[سنات االله يشكرها"الشاهد هنا � قو
" االله"،  هذه �لة اسمية" االله يشكرها"جواب ال�ط هو �لة وعلامة جزمه السكون فهو فعل ال�ط ، و" من"iزوم بـ 
ف{ن الواجب إذا ¹ن جواب ال�ط �لة اسمية أن تدخل ا�ملة الفعلية � خ¶ ، فعندنا kلة اسمية ، " يشكرها"مبتدأ ، 

، إذا أضطر الشاعر إ� ذلك ليستقيم m  لكن الفاء هنا سقطت �ورةً ،  "ات فاالله يشكرهامن يفعل ا[سن: "الفاء فيقال 
  .ا5يت ، فهذا سائغ É Mورة الشعر لكنه لا �وز M ن0 ال�م 

  الفجائية ؟ " إذا"هل يمكن أن نستعيض عن هذه الفاء بـ // مسألة أخرى 
  :جائية الف" إذا"ال�طية ، و " إذا"عندنا  : با�ناسبة 
فَتْحُ {، " إذا ذاكر oمد  �ح"� الy تفيد مع� ال�ط وا�زاء ، " إذا ال�طية" -

ْ
  .الخ .... } إذَِا جَاءَ نَْ�ُ االلهuِ وَال

فتحت ا5اب ، فـإذا "و� حرف يفيد مع� ا�فاجأة ، أي أن� ما بعده أمر حصل فجأة ، عندما أقول " إذا الفجائية" -
 .ال�طية" إذا"الفجائية ، و� ليست مثل " إذا"ما بعده أمرٌ حصل فجأة ، فهذه تس�  ، أي أن� " الأسد خلفه 

 -الفاء الy سميناها الفاء الرابطة �واب ال�ط - هذه ذكر اZحاة  بأنها يمكن أن يؤÛ بها بدلا من الفاء" إذا الفجائية"
  كون ذلك؟الفجائية ، مÅ ي" إذا"هذه الفاء يمكن أن يؤ¼ بدلا عنها بـ 
وا}واب �لة اسمية " إن"عن الفاء إن ¹نت الأداة " إذا الفجائية"وºوز أن تغُ  : "هذا ما وضحه ابن هشام عندما قال 

ِل . "غ? طلبية
ُ
Â يصح �ا أن Åل الفاء الرابطة ، لابد �ا من أمرين " إذا"فلابد من وجود ال�ط] حo الفجائية:  
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 ٨٧ من ٤٥ صفحة
 

  .وحدها دون بقية الأدوات ا}ازمة " إن"داة a أن تكون الأ: ال�ط الأول 
بدلا من الفاء أن تكون أداة ال�ط � " إذا"الأدوات ا�ازمة � إحدى ع�ة أداة ماب] حرف واسم ، فنش±ط لوقوع 

  " إن"
 iط ا]ا�  . أن يكون جواب ال�ط �لة اسمية غ? طلبية : ال
  .أي لا يراد بها الطلب : ية ، وغ� طلبية ا�ع� واضح أي أنها ليست فعل: kلة اسمية 

يدِْيهِمْ إذَِا هُمْ فَقْنَطُونَ { قوG تعا�: مثال J ذلك 
َ
مَتْ أ uَئَةٌ بمَِا قدÂنِْ تصُِبْهُمْ سَيçَفعل ال�ط " تصبهم"أداة ال�ط ، و " إن"}  و

ا�ملة الفعلية " يقنطون"لضم� مبتدأ ، و ا" هم"،  �لة اسمية" هم يقنطون"جواب ال�ط iزوم وعلامة جزمه السكون ، 
هذه ا}ملة الاسمية ليست طلبية ، لا يرُاد بها الطلب، وçنما a �لة اسمية خ¶ ا�بتدأ ، فجواب ال�ط هو kلة اسمية ، 

ن أن يقال ، µن الأصل M غ� القرآ بدلا من الفاء" إذا"يراد بها اÑm وليس الطلب ، إذن ال�طان متحققان فيصح وقوع 
، إذا " إذا الفجائية"، لكن بدلا من الفاء �ء بهذه الأداة الy � " وªن تصبهم سيئة بما قدمت أيديهم فهم يقنطون: "

  .�قق هذان ال�طان 

  حكم الفعل ا�ي يأÜ بعد �لة ال�ط وجواب ال�ط : فصل 
فتكون ا�ملة بذلك ، أو إحدى أخواتها ، ثم فعل ال�ط ، ثم جواب ال�ط " إن"أداة ال�ط : أسلوب ال�ط مكون من 

  قد اكتملت، فلو أردنا أن نأ¬ بعد هذه ا�ملة ال´ملة بفعل آخر ،
ا هذا الفعل الآخر اOي سيكون مسبوقاً بأداة عطف إما الواو أو الفاء هل سنجعله معطوفاً Z الفعل السابق فيكون iزومً 

  ؟ ما حكم هذا الفعل ا�ي يأÜ بعد اكتمال أسلوب ال�طمثله، أم أنه سيكون مرفوً­، أم يكون منصوبًا ؟ 
 mذا انقضت ا}ملتان : أشار إ� ذلك ابن هشام بقوçط  –و�وجئت بمضارع ،  –إذا انقضت �لة فعل ال�ط وجواب ال

  : نئذٍ ºوز Zا � هذا الفعل واحد من ثلاثة أوجهجئت بعدهما بفعل مضارع مقرون بالفاء أو بالواو ، فحي
  .الرفع: الوجه الأول 

�عله مرفوً­ Z اعتبار أن هذه الواو وتلك الفاء هما حرفا استئناف ، فال�م اOي جاء بعدهما ôم جديد ، فالفعل 
  .اOي بعدهما فعل مرفوع ؛ لأنه ابتُدئ به ôم جديد ، فهو فعل مضارع مرفوع 

  ا}زم: جه ا]اi الو
�عله iزومًا Z اعتبار أن� الواو والفاء حرفا عطف ، عَطفت هذا الفعل Z جواب ال�ط ا�جزوم ، فجواب ال�ط 

  .iزوم ثم جاءت هذه الفاء أوهذه الواو فعطفت الفعل اOي بعدها Z ذلك الفعل ا�جزوم فأصبح iزومًا مثله 
 فنجعل . اZصب : الوجه ا]الث 

ً
   الفعل ا�ضارع منصوبا

مضمرة وجوباً ؛ لوقوعها بعد فاء السببية أو واو ا�عية ، ا�سبوقت] با�È أو " أن"ووجه ا�صب حينئذٍ أنه منصوب بـ 
  بالطلب 

  .فيجوز �ا ثلاثة أوجه M هذه ا�وعية من الأفعال الy �ء بها بعد الفاء أو بعد الواو و¦ن قبلها أسلوب ùط 
  

   :ة J ذلك الأمثل
ì -  قول االله تعا� M : } ُuْفُوهُ ُ�اَسِبْكُمْ بهِِ االله

ُ
ó ْو

َ
غْفُسِكُمْ أ

َ
رْضِ وçَنِْ يُبْدُوا مَا ِ� أ

َ ْ
مَاوَاتِ وَمَا ِ� الأ uمَا ِ� الس ِu أداة  "إن"}  اللهِ
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 ٨٧ من ٤٦ صفحة
 

  .سة فعل ال�ط iزوم وعلامة جزمه حذف ا�ون ؛ لأنه من الأفعال ا?م "تبدوا"ال�ط ، 
  .جواب ال�ط iزوم وعلامة جزمه السكون  "�اسب"

، " �اسبكم به االله"ثم جواب ال�ط "  تبدوا ما M أنفسكم أو àفوه"ثم بعدها فعل ال�ط " إن"إذن جاءت أداة ال�ط 
} غْفِرُ لمَِنْ يشََاءُ فَيَ {بعد أن اكتملت هذه ا�ملة ، أداة ال�ط  وفعل ال�ط  وجواب ال�ط ، جاء بعد ذلك الفعل ا�ضارع 

، هذا الفعل ما حكمه ؟ هل áعله منصوبًا ، أو مرفوً� ، أو �زومًا ؟ " فيغفر"" الفاء"فعل مضارع جاء وقبله هذه " يغفر"
 ، نقول بأنه �وز فيه الأوجه اeلاثة ، و* واحد من هذه الأوجه اeلاثة قُرِئ بها M هذه الآية 

َ
ت أي أن� هذه الآية قد قُرِأ

  .بثلاث قراءات بناءً Z أنه �وز فيها ثلاثة أوجه 
ْفُوهُ ُ�اَسِبْكُمْ بهِِ االلهuُ { قُرِئت بالرفع -

ُ
ó ْو

َ
غْفُسِكُمْ أ

َ
رْضِ وçَنِْ يُبْدُوا مَا ِ� أ

َ ْ
مَاوَاتِ وَمَا ِ� الأ uمَا ِ� الس ِu  فَيَغْفِرُ لمَِـنْ اللهِ

 .كما � M قراءة حفص } يشََاءُ 
- Zفيغفرَ �ن يشاء"صب وقُرِئت با. " 

  " .فيغفرْ �ن يشاء"وقُرِئت با}زم  -
  .فقُرئ فيها بثلاث قراءات بناءً Z أنه �وز فيها ثلاثة أوجه Z ا\فصيل اOي ذكرناه سابقا 

  .ابُتدئ به فعل مضارع مرفوع ، ôم جديد " فيغفرُ "استئنافية ، وبا\اÆ " فاء"Z اعتبار أن� الفاء هنا : �عله مرفوً­ 
معطوف i Zزوم فيكون " �اسبكم"فعل مضارع iزوم Z " يغفر"­طفة ، و" فاء"بناءً Z أن� الفاء � : �عله iزومًا 
  . iزومًا مثله 

  .السببية " فاء"السببية ، فيكون منصوب بأن مست±ة وجوبًا بعد " فاء"بناءً Z أن� هذه الفاء � : �عله منصوبًا 
  

هل ºوز أن ·ذف فعل ال�ط أو جواب ال�ط ؟ هل يمكن نأÜ بأسلوب ال�ـط بـدون فعـل // لة أخرى مسأ �
  ال�ط أو بدون جواب ال�ط ؟ 

Âن نعرف أن أسلوب ال�ط هذه عنا!ه اeلاثة ، أداة ال�ط ، فعل ال�ط ، جواب ال�ط ، طبعا لا يمكن أن Âذف 
� ال�ط إلا بوجودها ، لكن هل يمكن أن Âذف فعل ال�ط أو Âذف أداة ال�ط لأنها عن¡ رئيس لا يدل مع

  جواب ال�ط ؟
  ".و ºوز حذف ما عُلم من Ýط": بقوm  أجاب عن ذلك ابن هشام

 :ºوز Zا أن ·ذف  فعل ال�ط  ب�ط� 
ì- ، ن واضحًا من السياق ، يمكن استنباطه واكتشافه من سياق ال�م  إذا ¹ن معلومًاµ أي إذا. 
í-  وحدها دون بقية أخواتها ،  -" إن"إذا ¹نت الأداة-  �Zذف ) إن لا( "لا"وبعدها أداة اÂ الة �وز �ا أنuهذه ا M

  .فعل ال�ط 
  :قول الشاعر  :مثال J ذلك 

قْها فلستَ øا بكُفْءٍ 
ّ
  وçلاّ فَعْلُ مَفْرقِكََ اُ[سَامُ  *** فطلِ

  رأة ؛ لأنه ليس �ا كفئاً ، الشاعر يأمر هذا الرجل أن يطلق هذه ا�
هو جواب " يعلُ "يعلُ مفرقك اuسام ، ! ماذا؟" إن لا "� أداة ا�È ، " لا"� أداة ال�ط ، و " إن"، ) لا+ إن (أصلها " وªلا"
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 ٨٧ من ٤٧ صفحة
 

  . ، فأين فعل ال�ط ؟ حُذف ؛ لأنه واضح من سياق ال�م " وªلا يعلو"ال�ط ، ف�ء بأداة ال�ط ، و�ء ~واب ال�ط 
، إلا ماذا ؟ يعá وªلا تطلقْها يعلُ مفرقك اuسام ، فيُفرق رأسك بالسيف ، فهنا " وªلا يعلُ مفرقك اuسام"ما مع� ال�م 

قد اق±نت بأداة " إن"فعل ال�ط حُذف من ال�م ؛ لأنه واضح ومعلوم من السياق يمكن اكتشافه ؛ ولأن� أداة ال�ط � 
 Èلا"ا�."  

  : لـجواب ال�ط أيضًا ºوز أن ُ�ذف كذلك بالنسبة 
ì- قول االله تعا�  إذا ¹ن معلومًا M مَاءِ {: ، كما uمًا ِ� الس

u
وْ سُل

َ
رْضِ أ

َ ْ
نْ تبَْتèََِ غَفَقًا ِ� الأ

َ
 } فَإنِِ اسْتَطَعْتَ أ

مًا M ، إن استطعت هذا الأمر أن تبحث عن نفق M الأرض أو أن " استطعت"أداة ال�ط ، فعل ال�ط " إن"
�
تضع سُل

السماء ، إذا استطعت هذا الأمر ، فأين ا�واب ؟ ا�واب oذوف؛ لأنه واضح من سياق ال�م ، إن استطعت هذا الأمر 
ييَِهُمْ بآِيَةٍَ {فافعلْ ،

ْ
مَاءِ فَتَأ uمًا ِ� الس

u
وْ سُل

َ
رْضِ أ

َ ْ
نْ تبَْتèََِ غَفَقًا ِ� الأ

َ
فجواب ال�ط هنا قد فافعلْ ذلك ، } فَإنِِ اسْتَطَعْتَ أ

  . حُذف لأنه واضح ومعلوم من سياق ال�م 
  م¦ نكون ملزم� ßذف جواب ال�ط ؟/ س 

ذكرنا بأن حذف ا�واب جائز ، وليس واجباً ، لكن أحياناً يصبح واجباً ، فيجب علينا أن Âذف جواب ال�ط ، مÅ ؟ 
إذا وجُد M ا�ملة ôمٌ سابقٌ يدل Z  " .عليه Öم متقدم ºب حذف ا}واب إذا دلu : "أجاب عن ذلك ا�ؤلف ح� قال 

  .ا�واب حينئذ نكون ملزم] أن Âذف ا�واب ؛ لأنه واضح ووجد Áء يدل عليه 
   "أنت ناجح إن ذاكرت"عندما أقول  :مثال J ذلك 

، لكن " إن ذاكرت فأنت ناجح"هو فعل ال�ط ، أين جواب ال�ط ؟ µن ا�ف±ض أن أقول " ذاكرت"أداة ùط ، و  "إن"
أنت ناجح إن "حذف جواب ال�ط ، واuذف هنا واجب ، �اذا ؟ لأنه مذكور من قبل ، مذكور M ال�م Áء يدل عليه 

؛ فثلك Âكم عليه بأنه ، فجواب ال�ط هنا Wذوف وجوبًا لوجود òء يدل عليه " أنت مفلح إن اجتهدت"، " ذاكرت
  .اuذف واجب اuذف وليس جائز 

  .بهذا �تم حديثنا عن هذا ا5اب الأول وهو باب إعراب الفعل ا�ضارع سواءً µن ذلك الإعراب رفعًا أو نصباً أو جزمًا
  

 iاب ا]ا�باب العدد ﴾: ﴿ ا  
M الكتاب هناك iموعة من الفصول موجودة M كتاب أوضح ا�سالك لكنها غ� داخلة M ا�نهج ا�قرر ، هناك فصل 

، هذه 	ها " لوما"و " لولا"، و	مة "أما"وحالاتها ، وهناك فصل آخر �دث فيه عن 	مة " لو"ث فيه ابن هشام عن 	مة �د� 
فصول ذكرها ابن هشام M كتابه بعد أن انت� من اuديث عن إعراب الفعل ا�ضارع ، ثم بعد ذلك جاء بباب آخر وهو 

باب (خل M ا�نهج Oلك سيكون ا5اب اOي يÑ هذا ا5اب اOي �دثنا عنه هو باب الإخبار باOي، هذا أيضًا باب غ� دا
  ) .العدد

، الy لا نهاية �ا ، نريد هنا أن ....) ،  Â)ì  ،í  ،î  ،ïن نعرف أن� باب العدد يقصد بها الأعداد الy نستخدمها M اuساب 
  .ح´م ا?اصة به نتعرف Z هذا ا5اب لÞ نعرف كيف استعملته العرب والأ

�ما حكم ،  ì  ،íاuكم فيها ليس واحدًا ، وªنما العددان  +ìإ�  ìنستطيع أن نقول M ا5داية بأن� الأعداد عندنا من 
  . �ا حكم آخر  +ìإ�  îوالأعداد من 
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 ٨٧ من ٤٨ صفحة
 

 بالعدد  �
ً
  : ¢والعدد  7إذا بدأنا أولا

ران مع ا�ذكر ويؤنثان مع ا�ؤنث ، أنهما من حيث ا\ذك: هذان العددان اuكم فيهما واضح وهو 
�
� وا\أنيث هما يذُك

  :بمع� أنه 
  إذا µن ا�عدود مذكرًا فإنك سوف تأ¬ بالعدد مذكر، فتقول رجلٌ واحد ، و`تابٌ واحد ، وقلمٌ واحد ،  -
  حدة ، وªذا µن ا�عدود مؤنث فسوف تأ¬ بالعدد مؤنثا ، فتقول امرأةٌ واحدة، ودابةٌ واحدة ، وسيارةٌ وا -

  مذكرا ، وªذا µن ا�عدود مؤنثاً جئنا بالعدد مؤنثاً ،  ìفإذا µن ا�عدود مذكرًا جئنا بالعدد 
نَْ�ِ {، فنقول رجلان اثنان ، أو كتابان اثنان ، وامرأتان اثنتان ، íسواءً العدد واحد أو العدد 

ْ
 يَتuخِذُوا إلِهََْ�ِ اث

َ
، } وَقَالَ االلهuُ لا

  حكمهما واضح وهو أنهما يطابقان ا�عدود M ا\ذك� وا\أنيث ،  íوالعدد  ì، فالعدد  وسيارتان اثنتان
طبعا يقال اثنتان وثنتان ، يعá هذه �جة حجازية ، وهذه �جة تميمية ، فاuجازيون يقولون اثنتان ، وا\ميميون يقولون 

  .ثنتان ، و	تاهما فصيحتان 
  

  )77(ا[لقة 
 
  )  �،  ÷،  å  ،í  ،ð،  8،  6(  �إ�  6د الأخرى من إذا أتينا إ� الأعدا �

، إذا ¹ن ا�عدود مذكرا فإنا نأÜ بالعدد ) الñء ا�ي نعده(هذه الأعداد من حيث اCذك? واCأنيث ó aالف ا�عدود 
  . مؤنثا ، وçذا ¹ن ا�عدود مؤنثا جئنا بالعدد مذكرا

مؤنث، " ثلاثة"، وهو مذكر ، Oلك نأ¬ بالعدد " رجل"، الرجال مفردها " رجال"ا�عدود 	مة  "ثلاثة رجال" :مثال ذلك 
  . ، فجئنا بالعدد مؤنثا ؛ لأن ا�عدود مذكر " ثلاثة رجال"بإدخال تاء ا\أنيث 

، و� مؤنثة ، فإذا أردنا أن "سيارة "مؤنث ، ومفردها " سيارات"، 	مة " سيارات"و`ذلك العكس ، لو جئنا مثلا بكلمة 
بصيغة ا\ذك� بدون تاء ، " سبع"، فجئنا بالعدد 	مة  "سبعُ سيارات"بعددها فإنا سنذكره بصيغة ا\ذك� ، فنقول  نأ¬

  . ,إ�  îالسبب أن ا�عدود مؤنث ، فالعدد وا�عدود @تلفان M ا\ذك� وا\أنيث بالنسبة للأعداد من 
  ، و ا]لاثة إ� التسعة من جهة أخرى ،  من جهة ¢،  7هذا فرق أول ب� هذين اZوع� من الأعداد 

 .فهما Çتلفان � مسألة اCذك? واCأنيث  -

  . كذلك هما Çتلفان � مسألة أخرى وa مسألة إضافة العدد إ� ا�عدود -
  :لا نضيفهما إ� ا�عدود )  ¢ - 7( فالعدد  �

  " .رجل"ونضيفه إ� ا�عدود  "واحد"، لا نأ¬ بالعدد " واحدةُ امرأةٍ "، ولا " واحدُ رجلٍ "فلا نقول 
أيضا إ� ا�عدود ، فالعدد ) í(، لا يصح أن نضيف العدد  "اثنتا امرأت�"أو " اثنا كتاب�"لا يصح أن نقول ) ¢(وÚذلك العدد 

 )ì - í  ( العدد وا�عدود لا يصح ا�مع بينهما بالإضافة كما ذكرنا.  
  :مع ب� العدد وا�عدود مثل الأمثلة الª ذكرناها فإنه يمكننا ا} �إ�  6أما بالنسبة للأعداد من  �

  .هو ا�عدود ، kعنا بينهما ، أضفنا الأول إ� اeاÎ " رجال"هو العدد ، و " ثلاثة"، " ثلاثة رجال" 
  . هو ا�عدود ، kعنا ب] العدد وا�عدود بالإضافة " سيارات"العدد ، و " سبع"	مة " سبع سيارات"
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 ٨٧ من ٤٩ صفحة
 

  عداد من اeلاثة إ� التسعة أن �مع العدد وا�عدود بالإضافة ، فيجوز �ا M الأ
  .، فلا يصح أن �معهما مع ا�عدود بالإضافة  í، والعدد  ìوأما العدد 

  .M جهة أخرى ,إ�  Mî جهة ، والأعداد من  íو  ìهذان فرقان ب] هات] ا�جموعت] من الأعداد اللتان هما العدد 
  العدد  تمي�// مسألة أخرى  �

اش±يت ثلاثةً ، �سةً ، ع�ةً ، �سة ماذا ؟ وثلاثة ماذا ؟ الأعداد : نعرف بأن العدد يأ¬ بعده تميm ñ ، عندما أقول 
هذه الألفاظ " سيارات"و " كتب"�مة  "ع� سيارات"، أو " ثلاثة كتب: "فأقول �تاج إ� Áء بعدها يمñها ويوضحها ، 

ونريد أن نتعرف Z حكم ذلك ا\ميñ اOي هو ا�عدود ، ما حكمه من  وتوضح ذلك العدد ، a ا�عدود وa الª تم�
  هل يكون منصوبا ؟ هل يكون iرورا ؟ هل يكون مضافا أو غ� مضاف ؟ : حيث 
  !ما أح{م ذلك الاسم ا�عدود ا�ي هو اCمي� ؟/ س 

هذا ا�م� ) �å  ،í  ،ð  ،÷  ،�  ،7،  8،  6(ثة إ� الع�ة ، يع  بالنسبة Cمي� ا]لا: أجاب عن ذلك ابن هشام وبينه فقال 
  . ا�ي يأÜ بعد هذه الأعداد قد يكون اسم جنس ، وقد يكون اسم �ع ، وقد يكون �عا 

  ما الفرق ب� هذه ا]لاثة؟
  .فهذه تس� kوع  ، وهكذا،"كتاب"مفردها " كتب"، و "رجل"مفردها " رجال"وهو ال�ء اOي m مفرد، فـ  :ا}مع 

  . هو الاسم اOي يفرق بينه وب] واحده عن طريق إدخال تاء ا\أنيث، أو عن طريق إدخال ياء النسب :اسم ا}نس 
اسم (، هذه ال�مة تدل Z ا�مع لكنها لا تعت¶ kعا ، فÍ تس� اسم جنس ، واسم ا�نس هذا ) تمر(	مة : فمثلا 

، فتمرٌ وتمرةٌ ، " تمرة"واحده با\اء ، إذا أردت ا¿لالة Z الواحد منه تدخل ا\اء فتقول  يفرق بينه وب]) ا�نس ا�م�
، "ترÙ"و " ترُك: "و`ذلك عن طريق ياء النسب ، عندما أقول. تمرة للواحدة ، وتمر للجنس ، هذا اسم جنس يدل Z ا�مع 

  . نسترك اسم للجنس من القوم، وترÙ هو الواحد منهم، فهذا اسم ج
  -ليس �ا مفرد من لفظها  -هو ال�مة الy تدل Z ا�مع لكن ليس �ا واحد من لفظها  :اسم ا}مع 

أي kاعة منهم، فÍ تدل Z ا�مع لكن ليس �ا " جاء رهط من القوم"، تدل Z ا�مع، عندما أقول "رهط"	مة : مثل
تدل Z ا�مع لكن ليس �ا " قوم"و	مة . فهذا يس� اسم kعتدل Z ا�مع لكن ليس �ا مفرد، " نساء"و	مة . مفرد
  . مفرد

ا�ي يأÜ بعد العدد اسم جـنس، أو ¹ن اسـم �ـع، ) أو كما سماه ابن هشام ا�م�Â ( إذا ¹ن اCمي� ) // 7(ا[الة  �
  : فلنا � اCمي� بهما طريقتان

-  âرف ا: الطريقة الأوß ا��ء بهذا ا�م� مسبوقا a من(}ر (  
عندي سبعٌ من "، هذه كما ذكرنا اسم جنس ، إذا µن عندي سبع حبات منها مثلا فأقول ) عَمَر(أو ) يَمْر(	مة  :فمثلا 
ثلاثٌ من ا]مر ، وسبعٌ من اCمر ، وعٌ� فـ ) . من(، وجئنا با\ميñ بعده مسبوقا ®رف ا�ر " سبع"فجئنا بالعدد ، " اCمر

  ".من"اسم جنس مفرده نملة، فيجوز �ا أن نأ¬ بذلك ا\ميñ مسبوقا ®رف ا�ر " ا�مل". ، وهكذا  من اZمل
ْ?ِ {: M قول االله تعا� كذلك

uرْبَعَةً مِنَ الط
َ
، والط� هو اسم " الط�"، وا�عدود وهو ا\ميñ هنا 	مة " أربعة"العدد } فخَُذْ أ

ْ?ِ {كما M الآية ) من(مسبوقا ®رف ا�ر جنس ،  ونستطيع أن نأ¬ به بعد ا�عدود و�عله 
uرْبَعَةً مِنَ الط

َ
، فهنا } قَالَ فَخُذْ أ

  .حكمنا عليها بأنها مسبوقة ®رف ا�ر Z الوجه ا�ائز فيها " أربعة من الط�"
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 ٨٧ من ٥٠ صفحة
 

ا بعدها با\ميñ وما أشبه ذلك، فهذه الأعداد جئن اش¼ ثلاثة من ا�قر، أو اش¼ ثلاثة من الإبل،: عندما أقول مثلاكذلك 
  .، وهذا وجه جائز فيها)من(مسبوقا ®رف ا�ر 

  أن áعله مضافا إÎه، : الطريقة ا]انية  -
مَدِينَةِ تسِْعَةُ رَهْطٍ {: أن نأ¬ بالعدد مضافا إ� ا\ميñ، كما M قوm تعا�

ْ
" رهطٍ "�ء بعده با\ميñ ) ,(العدد } وََ�نَ ِ� ال

µن بالإم´ن أن يؤ¼ بالوجه الأول فيقال M . � ا\ميñ اOي جاء بعده، هذا وجه آخر جائزمضافا إ¸ه، فأضيف العدد إ
  .}تسِْعَةُ رَهْطٍ {و�وز الوجه الآخر اOي جاءت به الآية " و¦ن M ا�دينة تسعة من الرهط"غ� القرآن 

، هنا "ذود"، وا�عدود 	مة "�س"لعدد ا ).ليس فيما دون bس ذود صدقة(: و`ما M حديث الرسول صs االله عليه وسلم
  . أيضا أضيف العدد إ� ا�عدود، فهذا وجه آخر جائز

  :وÚما � قول الشاعر
  .لقد جار الزمان J عياÄ*** ثلاثة أنفسٍ وثلاث ذودٍ 

  .ف mعنده ثلاثة من الإبل، وهذا يعده جورا؛ لأنه غ� µ" ثلاثة ذود"أي أنه هو وابنته وزوجته ثلاثة أشخاص، و
 Gمة ذود، وهذا وجه آخر جائز فيها" وثلاث ذود"الشاهد � قو�  .أضاف العدد ثلاث إ� 

  :إذا µن ا\ميñ أو ا�عدود اسم جنس، أو اسم kع، فيجوز �ا وجهان  -كما قلنا  –إذن 
  ). من(أن نأ¬ به مسبوقا ®رف ا�ر  -
  . أو �عل ذلك العدد مضافا إ¸ه  -
  :¹ن ا�عدود �عا  إذا) //  ¢(ا[الة  �

إذا ¹ن ا�عدود �عا، . kع تكس�، kع مذكر سالم، kع مؤنث سالم، هذه 	ها تعد kو­: ا�مع كما نعرف m أنواع
   فا[كم أنا نأÜ بذلك العدد مضافا إ� ذلك ا�عدود،

  .وما أشبه ذلك ،"سبع سيارات"، "سبع نساء"، "ستة كتب"، "bسة رجال: "فأقول
فا�عدود هنا �ع ، ، " رجل"kع ومفردها " رجال"، و " سيارة"أيضا kع ومفردها " سيارات"، و " كتاب"kع مفردها " كتب"

  .ليس اسم جنس ، ولا اسم �ع ، بل هو �ع حقي� ، � هذه ا[الة ºب أن نضيف ذلك العدد إ� ذلك ا�عدود 
بأننا سوف �عل ذلك العدد إما متبو­ ®رف ا�ر ثم ا\ميñ، وªما Âن ذكرنا  -بالنسبة لاسم ا}نس واسم ا}مع// مسألة 

فإذا أردنا أن نأÜ بذلك العدد فهل يكون مذكرا أم مؤنثا ؟ وم¦ áعله مذكرا وم¦ áعله مؤنثا ؟  -مضافا إ� ا�عدود 
  هل ننظر إ� ا}مع ؟ ما الضابط � ذلك ؟
? واCأنيث مع اسم ا}نس واسم ا}مع يعتß Ñسب حاøما ، يعتÑ بأن اCذك :أجاب عن ذلك ابن هشام عندما قال 

فيعُطى العدد عكس ما يستحقه ضم�هما ، أي الضم� اOي يرجع  –اسم ا}نس أو اسم ا}مع  -ßسب حال ذلك الاسم 
عود إ¸ه ، وننظر M هذا إ� اسم ا�نس أو يرجع إ� اسم ا�مع ، فنأ¬ ~ملة فيها اسم جنس ، أو اسم kع ، ونأ¬ بضم� ي

الضم� إن µن يعود Z اسم ا�نس أو اسم ا�مع بصيغة ا\ذك� حكمنا Z العدد بأنه يؤنث ، وªن µن يعود عليهما 
ر ، فننظر إ� ذلك الضم� و`يف يعود Z اسم ا�نس أو اسم ا�مع ، 

�
بصيغة ا\أنيث حكمنا Z ذلك العدد بأنه يذك

  . ونعطي العدد عكسه
ذْكر " غنم"، 	مة "غنمة"� اسم جنس مفردها " غنم"	مة : عندما تقول مثلا :مثال J ذلك ح¦ يتضح ال»م 

َ
أريد أن أ
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ر العدد أم  ؟" ثلاثة من الغنم"، أو " ثلاث من الغنم"، هل أقول  "عندي ثلاث من الغنم"عددا �ا ، عندما أقول 
Ó
ذَك
ُ
هل أ

  أؤنثه ؟ 
  نفسها، ماذا تستحق ؟ هل تستحق ا\ذك� أو ا\أنيث ؟ " الغنم"هنا ننظر إ� 	مة 

نأ¬ بها k Mلة ونأ¬ بضم� يعود عليها ، وننظر إ� ضم�ها ، العرب كيف نعرف إن ¹نت تستحق اCذك? أو اCأنيث ؟ 
  .با\أنيث" غنمٌ كث�ة: "، ولا تقولباCذك?" غنمٌ كث?": تقول 

  ، " ثلاثة من الغنم: "ا مذكر، بما أنها مذكر إذن �عل العدد Ðالفا m ، فنقول إذًا ينظرون إ¸ها Z أنه
  .oكوم عليه بأنه مذكر وهكذا) الغنم(با\أنيث ؛ لأن ذلك ا�عدود " ثلاثة"فحكمنا Z العدد 

" �س من ا5ط"ددا، أيضا اسم جنس، هذا الاسم نريد أن نعرف إذا أردنا أن نذكر m ع" ا5ط: " مثال آخر ذكره ابن هشام
  ؟ با\ذك� أو ا\أنيث ؟ كيف نفعل ؟ "�سة من ا5ط"أو 

بط "لأنهم يقولون با\ذك� ؛ " عندي ثلاث من ا5ط"،  "ثلاث من ا�ط: "العرب تقول ننظر أيضا إ� ضم�ه اOي يستحقه ، 
ا كث?ة"، " كث?ة ، يعاملونه Z أنه مؤنث ، بما أنهم يعاملونه Z ، فيؤنثون لفظ ا5ط " بطا كث�ا"، ولا يقولون " رأيت بط¾

ر العدد فنقول 
Ó
، ôهما اسم جنس " الغنم"ليست مثل 	مة " ا5ط"با\ذك� ، ف�مة " ثلاث"أنه مؤنث إذن سَوف نذَُك

ع 	مة Z أنها مذكر ، وتعاملت م" غنم"لكنهما اختلفا من حيث تعامل العرب ، كيف تعاملت معها ؟ تعاملت مع 	مة 
  .Z أنه مؤنث " ا5ط"
  " :ا�قر"�مة : أحيانا يتعامل العرب مع اللفظ الواحد بطريقت� ، مثل  
عندي "، فأقول با\ذك� وا\أنيث ، حينئذ سنكون �Ðين ب] ا\ذك� وا\أنيث " بقر كث�ة"و " بقر كث�: "العرب تقول  

  . ان ؛ لأن العرب تعاملت مع هذا اللفظ Z أنه úا �وز فيه الوجهان �وز الوجه "ثلاث من ا�قر"أو " ثلاثة من ا�قر
 ñن ا\ميµ ع  -ا�عدود  –هذا بالنسبة إذاk اسم جنس أو اسم.  

  ، هل نذكر العدد هنا أو نؤنثه؟ "ثلاث نساء"أو " ثلاثة رجال"�عا ، عندما أقول  -ا�عدود  –إذا ¹ن اCمي� // مسألة 
إ� ا�مع فإنا لا ننظر إ� ا�مع نفسه ، وªنما ننظر إ� مفرده ؛ لأنا لو نظرنا إ� ا�مع فا�مع يستحق Âن عندما ننظر 

ا\أنيث دائما ، ا�مع يعامل Z أنه مؤنث ، لكنا لا ننظر إ� ا�مع ، وªنما ننظر باعتبار ا�فرد ، ننظر إ� مفرد ال�مة ، هل 
  ا�فرد مذكر أم مؤنث ؟ 

، فأؤنث العدد ؛ لأن مفرد " ثلاثة رجال"مفردها رجل ، وهو مذكر ، إذن M العدد سأؤنث فأقول " رجال"	مة  فعندما نقول
  	مة رجال مذكر 

�س : "، مؤنث ؛ Oلك أذكر العدد فأقول " سيارة"مفردها " سيارات"، 	مة " �س سيارات"، أو " �س نساء"و`ذلك 
ه ، وªنما ننظر إ� ا�فرد ، فإذا µن ا�فرد مذكرا أؤنث العدد ، وªذا µن ا�فرد مؤنثا ، فنحن لا ننظر إ� ا�مع نفس" سيارات

رنا العدد ، ولا ننظر إ� ا�مع 
Ó
  .ذك

، ليس اسما من ا�عدودات ، كتب ، رجال ، وما  صفة - ا�ي هو اCمي� –إذا ¹ن ا�عدود : كذلك úا m علاقة بهذه ا�سألة 
هل ننظر اء معدودة ، لكن أحيانا العرب تأ¬ بهذه ا�عدودات وتأ¬ بعدها بصفة �ا و�ذف ا�عدود ، أشبه ذلك ، هذه أشي

  إ� الصفة أو ننظر إ� ا�عدود ا�ي حذف؟
عن ذلك بأن الع¶ة ليس بالصفة، وªنما ا�عت¶ هو ا�وصوف اOي حذف، ا�عدود اOي حذف و�ء بالصفة بدلا  ا}واب
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  .، أما تلك الصفة فإنها لا ينظر إ¸ها M مسألة تذك� عدد أو تأنيثهعنه هو اOي يعت¶
مْثَالهَِا{: قوm تعا� مثال ذلك

َ
َسَنَةِ فلَهَُ عَْ�ُ أ

ْ
، "أمثا�ا"�اذا ؟ ننظر إ� 	مة . �ء بها مذكرة" ع�"	مة } مَنْ جَاءَ باِ[

لأن 	مة " ع�ة أمثا�ا"ذكرة ؟ µن ا�ف±ض تؤنث فيقال م" ع�"، ا�ثل مذكر، فلماذا �ء بكلمة "مثل"kع " أمثال"
  !!؟" ع�ة أمثا�ا"فيقال " ع�"أمثال kع ، مفردها مثل ، مذكر ، ف´ن الواجب أن تؤنث 	مة 

ليست a ا�عدود ، وçنما a صفة �عدود قد حذف ، وتقدير " أمثاøا"ا}واب عن ذلك أن هذا ليس صحيحا ؛ لأن �مة 
، و� مؤنث ؛ وOلك ذكر العدد وهو 	مة " حسنة"، مفردها  "حسنات"ا�عدود 	مة ،  "فله ع� حسنات أمثاøا"ال»م 

  . فالعÑة هو با�عدود ا�حذوف وليس بصفته ا�ذكورة � ال»م ، " ع�"
 

  ) ¢7ا[لقة (

  
  <<إضافة الأعداد إ� ا�عدود : مسألة >> 

ا�سألة M كتابه وذكر بأن الأعداد الy تضاف للمعدود � ع�ة، هذه الأعداد  عقد ابن هشام رÖه االله فصلا �ذه
  :الع�ة قسمها iموعت]

⇐ âة وما بينهما ، يع   جيندر: ا�جموعة الأو�  )�Ì)6  ،8  ،å  ،í  ،ð  ،÷  ،�  ،7تها الأعداد من ا]لاثة إ� الع
  .لعدد ألف العدد مائة وا: ففيها عددان وهما: ا�جموعة ا]انية ⇐

  فيصبح ا�جموع ع�ة أعداد، هذه الأعداد � الأعداد الy تضاف إ� ا�عدود اOي يأ¬ بعدها،
  .لاختلاف اuكم فيهما : وقسمها إ� iموعت] 

⇐  âة وما بينهما ( ا�جموعة الأو� )وa ا�جموعة ا�كونة من الأعداد من ا]لاثة إ� الع

  .kعا ، مكäّا ، من أبنية القلة: ا�عدود اOي يأ¬ بعدها ، وأن يكون ذلك ا�عدود  هذه الأعداد حقها أن تضاف إ�
  هذه ثلاث مواصفات يكون عليها ا�عدود اOي يضاف العدد إ¸ه ،

ذلك ا�عدود اOي يضاف ،عندنا عدد وعندنا معدود ،الأعداد الy � من اeلاثة إ� الع�ة ،وا�عدود هو اOي يأ¬ بعدها 
  :لعدد إ¸ه مطلوب فيه هذه ا�واصفات اeلاثة ا

  .أن يكون �عا وليس مفردا:الأمر الأول  •
•  iأن يكون �ع تكس? وليس �ع تصحيح :الأمر ا]ا.  
  . أن يكون من أبنية القلة ،من �وع القلة وليس من �وع الك�ة:الأمر ا]الث  •

Z لاثة إذا نظرنا سنجد بأنها  تنطبقeكث� من الأمثلة ، ومنها ما هذه ا�واصفات ا  Gثلاثةُ أفلسٍ (ذكره ابن هشام بقو( 
فلْسُ"	مة ثلاثة مضافة إ� 	مة أفلس ،العدد هنا أضيف إ� ا�عدود ، و	مة 
َ
س ،و	مة " أ

ْ
فلْسُ"� kع فلِ

َ
إذا نظرنا " أ

  :سنجد ا�واصفات فيها منطبقة 
  .يس مفردا � kع ول" أفلس"أنه kع ، 	مة : الأمر الأول 
 Îاeوع ا\كس� ، : الأمر اk ع منk وزن " أفلس"أنه Z" ْفْعُل

َ
  .kع من kوع ا\كس� وليس من kوع ا\صحيح " أ

  : هو من أوزان القلة ، وÂن نعرف بأن أوزان القلة الy � " أفعُل"أنه من kوع القلة ، فوزن : الأمر اeالث 
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  .Z وزن أفعُل وهو واحد منها " أفلس"هذه الأوزان الأربعة � أوزان القلة ،سنجد بأن "  فعِلة - أفعِلة  –أفعال  -أفعُل"
ßْرٍُ  {:كذلك � قول االله تعا� 

َ
ßْرٍُ  {اOي هو العدد أضيف إ� ا�عدود وهو 	مة }سَبْعَةُ  {	مة } سَبْعَةُ أ

َ
إذا نظرنا M }أ

ßْرٍُ  {ذلك ا�عدود وهو 	مة 
َ
  : �واصفات اeلاثة موجودة فيه سنجد بأن ا}أ

ßْرٍُ  {أنه kع فـ: الأمر الأول 
َ
  kع لـ ®ر ،وليس مفردا }أ

 Îاeوع ا\كس� فـ: الأمر اk رٍُ  {أنه منßْ
َ
  وليس من kوع ا\صحيح ) أفعل(Z وزن }أ

ßْرٍُ  {وهو أنه من kوع القلة كما قلنا : الأمر اeالث 
َ
فلْسُ"مثل } أ

َ
وليس من kوع " أفْعُلْ "kوع القلة Z وزن هو من " أ

  الك0ة فا�واصفات اeلاثة موجودة M هذه الأمثلة ،
إذن هذا هو الغالب والكث? � هذه الألفاظ الa ª ألفاظ الأعداد من ا]لاثة إ� الع�ة ، إذا أردنا أن نأÜ بها مضافة إ� 

طبعا ، �عا ، مك�ا من �وع اCكس? ، وJ وزن من أوزان القلة :  ا�عدود فإن ذلك ا�عدود ا�ي يأÜ بعدها سيكون
  لكن هناك ما @رج عنها هذه a القاعدة العامة

ال�ط : هناك أشياء óرج عن هذه القاعدة العامة ، فلا يتحقق فيها Ýط من تلك ال�وط ا]لاثة ، وJ سبيل ا�ثال 
  أن يكون �عا :  الأول 

 ا�فرد ، وهذا ±الف لل�ط الأول ا�ي ذكرناه ، فم¦ يكون ذلك ؟ يضاف إ� ا�فرد إذا ¹ن ا�عدود قد يضاف العدد إ�
وجاء بعده ا�ضاف إ¸ه " تسعة"، " سبعة"، " ثلاثة"ثلاثمائة وسبعمائة وتسعمائة ، فهذه الألفاظ فيها العدد : ، كقو�ا  "مائة"

 {:ا�مع ،إذن هذا خروج عن الغالب ،الغالب أن يكون kعا كما قلنا M  بصيغة الإفراد وليست بصيغة" مائة"وهو 	مة 
ßْرٍُ 

َ
لكنه الآن هنا M هذه الأمثلة جاء ا�ضاف إ¸ه ا�عدود ،وما أشبهها ،الغالب أن يكون ا�ضاف إ¸ه kعا }سَبْعَةُ أ

  مفردا وهذا �صل إذا µن ذلك ا�ضاف إ¸ه 	مة مائة ،
  :سمع فيه òء من الشذوذ � بيت من الشعر وهو � قول الشاعر  وçن ¹ن هذا الأمر قد

ت عن وجوه الأهاتمِ***ثلاث مئ� للملوك وَ� بها 
 ردا� ، وجَلَّ

با�مع Z ما هو الغالب ،إذن " مائة"إ� 	مة " ثلاث"فأضاف 	مة ، "ثلاثمائة"ولم يقل " ثلاث مئ�"حيث قال الشاعر هنا 
،أما " ثلاثمائة"أن يكون بصيغة الإفراد " مائة"بالشذوذ لأن ا�ف±ض M العدد إذا أضيف إ�  هنا ا�حاة حكموا عليه

الشاعر هنا فجاء بكلمة مائة بصيغة ا�مع ،هذا خروج عن الكث� والغالب M مثل هذه اuالة وهو إذا µن ا�ضاف إ¸ه 
  	مة مائة �ديدا ،

  .Z صيغة ا�مع و@رج عن ذلك إذا µن Z صيغة ا�فرد  -ا�عدود – قلنا بأن ال�ط الأول أن يكون ا�ضاف إ¸ه
�  iط ا]ا�  :أن يكون ا�ضاف إÎه �عا من �وع اCكس? ، هذا هو الكث? :ال

قلنا kوع ا\صحيح يقصد بها kع ا�ذكر السالم وkع ا�ؤنث السالم فهذه تس� kوع تصحيح لأن ا�فرد يبü فيها 
  �مع لا يتغ� ولا يتكä صحيحا بعد ا

  قد يضاف العدد }مع اCصحيح ، فم¦ تضاف الأعداد من ا]لاثة إ� الع�ة إ� �وع  اCصحيح ؟
  :تضاف � ا�سأ�C اللت� ذكرهما ابن هشام  

•  âأن يهمل تكس? ال¿مة ،بمع� ألا يوجد �ع تكس? لل¿مة ، : ا�سألة الأو  
ثة إ� ع�ة إ� 	مة ما ، ويلزمنا أن نأ¬ بها بصيغة kع ا\كس� لكن لا يوجد �ا kع نريد أن نضيف عددا من ثلا
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تكس� ، فلم يسمع عن العرب �ا kع تكس�، وªنما سمع عن العرب أنهم kعوها kع تصحيح فقط دون kع ا\كس� ، 
  ~مع ا\صحيح ،M هذه اuالة بما أنه لا يوجد �ا kع تكس� فنحن مضطرون إ� أن نأ¬ 

  }سَبْعَ سَمَوَاتٍ  {úا أهمل تكس� ال�مة فيه ، 	مة سماوات مثلا M قول االله تعا� : من الأمثلة J ذلك
أنطبق عليها ال�ط الأول أنها kع وليست مفردا } سَمَوَاتٍ  {، 	مة } سَمَوَاتٍ  {لفظ العدد أضيف إ� 	مة }سَبْعَ  {	مة 

  ط اeاÎ أن يكون ا�مع kع تكس� �د بأن 	مة ،لكن إذا نظرنا لل�
ا�فرد لم يسمع عن " سماء"ليست kع تكس� بل � kع تصحيح ، فk Íع مؤنث سالم وهذا جائز لأن 	مة } سَمَوَاتٍ  {

ه لم العرب �ا kع تكس� فثلك اسُتعيض عنه ~مع ا\صحيح ،فيصح هنا أن يضاف العدد إ� kع ا\صحيح مادام أن
 m ع ا\كس�k أو أهمل m يسمع  

  )  bس صلوات كتبهن االله � اÎوم والليلة: (وÚذلك كما ذكر ابن هشام � قول الرسول ص� االله عليه وسلم 
kع وهذا هو ال�ط الأول ، لكنه ليس kع " صلوات"،	مة " صلوات"أضيفت إ� 	مة " �س"	مة ) �س صلوات(

kعت kع مؤنث سا�ا بالألف وا\اء وهذا جائز لأنه لم يسمع عن العرب أنهم " صلاة"مفردها " صلوات"تكس� ف�مة 
  kع تكس� فبا\اÆ �ء ~مع ا\صحيح بدلا منه ،" صلاة"kعوا 	مة 

  } سَبْعَ نَقَرَاتٍ  {:كذلك � ا�ثال ا]الث ا�ي ذكره ابن هشام وهو � قول االله تعا� 
هنا هو kع وهذا هو ال�ط الأول ، لكنه ليس kع } نَقَرَاتٍ  {، و}نَقَرَاتٍ  {لعدد أضيف إ� 	مة لفظ ا} سَبْعَ  {	مة 

لم " بقرة"، وهذا صحيح وجائز لأن هذا ا�فرد وهو 	مة " بقرة"ومفردها -kع مؤنث سالم -تكس� وªنما هو kع تصحيح 
  صحيح بدلا عنه يسمع عن العرب أنهم kعوه kع تكس� فثلك �ء ~مع ا\

وهو إذا لم يكن هناك �ع تكس? : فهذه ا�سألة الأوâ الº ªوز فيها أن يؤÛ �مع اCصحيح بدلا من �ع اCكس? 
  . لل¿مة

  
أن يوجد لل¿مة �ع تكس? لكن نظرا لكونها وقعت �اورة ل¿مة ليس øا �ع تكس? فثلك :ا�سألة ا]انية  •

  تأخذ حكمها 
ون عندنا عدد نريد أن نضيفه إ� 	مة من ال�مات فيف±ض أن �معها kع تكس� ، وهذه ال�مة يوجد �ا بمع� أن يك

kع تكس� لكن نظرا لكونها جاورت 	مة ليس �ا kع تكس� وªنما �ا kع تصحيح Oلك �وز أن يؤ¼ بهذه ال�مة 
ظرا لأنها جاورت 	مة kعت kع تصحيح وبا�ثال يتضح ، نمن باب ا\جاورالy �ا kع تكس� بصيغة kع ا\صحيح 

تٍ  {فقد Éب ابن هشام مثالا M قول االله تعا� ، ال�م 
َ
 وسََبْعَ سُنْبُلا

ٌ
كُلهُُنu سَبْعٌ عِجَاف

ْ
رَى سَبْعَ نَقَرَاتٍ سِمَانٍ يأَ

َ
 أ
Â
iِإ{  

تٍ  {أضيف إ� 	مة } سَبْعَ  {لفظ العدد
َ
تٍ سُنْبُ  {،و 	مة }سُنْبُلا

َ
وجد فيها ال�ط الأول أنها kع ،لكن لم يتحقق } لا

تٍ  {فيها ال�ط اeاÎ وهو أنها ليست kع تكس� ،�ء بها بصيغة kع ا\صحيح 
َ
kع سنبلة وهو kع مؤنث } سُنْبُلا

كس� فقالوا kع ت" سنبلة"؟  نعم، سمع عن العرب أنهم kعوا 	مة "سنبلة"سالم ،هل سمع عن العرب kع تكس� ل�مة 
، فلماذا لم يؤت ~مع ا\كس� هنا مع أنه مسموع عن العرب ؟ نقول السبب M ذلك أن قبله 	مة لم يسمع عن " سنابل:"

هذه الy أùنا إ¸ها سابقا kعت هنا kع تصحيح لأنه }نَقَرَاتٍ  {ف�مة } سَبْعَ نَقَرَاتٍ {العرب �ا kع تكس� و� 	مة 
تٍ  {كس� ثم جاءت بعد ذلك 	مة لم يسمع �ا kع ت

َ
وªن µن �ا kع تكس� إلا أنه �ء بها بصيغة kع } سُنْبُلا
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  .ا\صحيح بسبب ا�جاورة نظرا لأنها جاورت 	مة فتأثرت بها فجاءت مثلها بصيغة kع ا\صحيح 
الأك� والأغلب أن يؤÛ بصيغة فهاتان مسأCان ºوز فيهما أن يؤÛ با�ضاف إÎه ا�عدود بصيغة �ع اCصحيح مع أن 

 iط ا]ا�  .�ع اCكس? ،هذا بالنسبة لل
  

  :أن يكون �عا من �وع اCكس? الª �ء بها J أبنية القلة : ال�ط ا]الث  �
  kوع تكس� للقلة وkوع تكس� للك0ة ،: كما نعرف kوع ا\كس� مقسومة قسم]  

  -الy ذكرناها سابقا  -رة وعددها أربعة � قليلة وoصو :�وع اCكس? للقلة 
  � كث�ة تصل إ� ثلاثة وع�ين وزنا  :�وع اCكس? للك�ة 

فا�طلوب M هذا ا�عدود ا�ضاف إ¸ه أن يكون Z صيغة من صيغ kع ا\كس� الy للقلة �ديدًا هذا هو الكث� 
  .والغالب 

 J هÎبهذا ا�عدود ا�ضاف إ Üكس? للك�ةهل يصح أن نأC؟  صيغة من صيغ �ع ا  
� ،يعá يضاف �مع ا\كس� اOي Z وزن من أوزان الك0ة  يضاف �ناء الك�ةأجاب عن ذلك ابن هشام فقال بأنه 

،هناك مسأ\ان �وز فيهما أن نضيف العدد من اeلاثة إ� الع�ة إ� ا�عدود اOي هو kع تكس� لكنه  مسأ�C أيضا
  :ك0ة بصيغة ال

• âع قلة �ذه ال�مة  -أن يهمل بناء القلة : ا�سألة الأوk بمع� أن لا يوجد عند العرب بناء قلة أو-  
نريد أن نضيفه إ� 	مة معدودة ويف±ض أن نأ¬ بها kعا ،  فقد يكون عندنا لفظ من ألفاظ العدد من ثلاثة إ� ع�ة

لكن لم يسمع عن العرب أنهم kعوها  -Z وزن من أوزان القلة -ة وأن يكون kع تكس� ، وأن يكون Z بناء القل
  kع قلة فثلك سوف نأ¬ ~مع الك0ة ،

،  إذا نظرنا M 	مة " رجال"اسم العدد أضيف إ� ا�عدود 	مة " ثلاثة"ف�مة  )ثلاثة رجال ( : قوZا :من الأمثلة J ذلك 
� kع وليست مفردا ، وسنجد أيضا بأن ال�ط اeاÎ " رجال"	مة سنجد بأن ال�ط الأول متحقق وهو أن " رجال"

  � kع تكس� وليست kع تصحيح ،" رجال"متحقق و� أن 	مة 
Z " رجال"لكن إذا نظرنا لل�ط اeالث وهو أن يكون من أوزان القلة سنجد بأن هذا ال�ط غ� موجود ، لأن 	مة 

هذه  )وفعِلة–و أفعلة –وأفعال –أفعُل : (أوزان القلة كما ذكرناها زان القلة ،ليس وزنا من أو" فعال"،و" فعال"وزن 
  .هو وزن من أوزان الك0ة " فعال"الأوزان الأربعة � أوزان القلة ، 

Z " رجل"�اذا جئنا بكلمة رجال Z وزن من أوزان الك0ة؟ السبب M ذلك أنه لم يسمع عن العرب أنهم kعوا 	مة 
Z وزن فعِال ،فهذا مثال Z ما يصح " رجال"ان القلة ،فثلك �ء بدلا منه ~مع من kوع الك0ة وهو 	مة وزن من أوز

  .فيه الإتيان ~مع الك0ة M ا�عدود
،	مة "دراهم"إ� ا�عدود وهو 	مة " �سة"أضيف العدد  )bسة دراهم (كذلك مثال آخر ذكره ابن هشام � �مة مثلا 

  : ا نظرنا M ا�واصفات اeلاثة الy ذكرناها دراهم هذه إذ
  الأول منها أن يكون kعا و	مة دراهم � kع ،

الأمر اeاÎ أن يكون kع تكس� ، وهذا موجود فإن 	مة دراهم � kع تكس�،وليست kع تصحيح ليست kع 
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  مذكر سالم ولا kع مؤنث سالم ،
فهو ليس وزنا من أوزان ) فعاللِ(لقلة نرى هنا بأن 	مة دراهم Z وزن ال�ط اeالث أن يكون Z وزن من أوزان ا

لم يسمع عن " درهم"القلة بل هو وزن من أوزان الك0ة فلماذا جئنا بوزن من أوزان الك0ة هنا ؟السبب M ذلك أن 	مة 
  .فثلك �ء ~مع الك0ة بدلا عنه،العرب أنهم kعوها kع قلة 

وجد لل¿مة �ع J وزن من أوزان القلة ولكن هذا ا}مع شاذ أو قليل أو نادر أو لا يقاس أن ي: ا�سألة ا]انية •
 عليه إما أنه شاذ � القياس أو أنه شاذ � السماع 

M هذه اuالة لن Âتاج إ¸ه وسنستغá عنه بالإتيان ~مع الك0ة ، يعá نعت¶ ذلك الوزن القليل اOي سمع عن العرب 
ود مع أنه موجود وسمع عن العرب لكن نظرا لوجود Áء فيه ،لوجود علة فيه و� الشذوذ ،والشذوذ نقصد و`أنه غ� موج

به Ðالفة القاعدة ،أن يوجد M هذا kع القلة اOي سمع عن العرب Áء من Ðالفة القاعدة ،فثلك ي±ك و`أنه غ� 
  مسموع ويؤ¼ بدلا منه ~مع الك0ة ،

ةَ قُرُوءٍ  {:االله تعا�  من الأمثلة Z ذلك قول
َ
ث
َ
لا
َ
ةَ  {�ء بالعدد }ث

َ
ث
َ
لا
َ
قُرُوءٍ {إذا نظرنا M 	مة } قُرُوءٍ  {مضاف إ� 	مة }ث

  هل ا�واصفات اeلاثة منطبقة عليها ؟ }
  .مفردة� kع ل�مة قرَء ،فبا\اk � Æع ،هذا هو ال�ط الأول وليست }قرُُوءٍ  {أن يكون kعا ، و	مة :الأمر الأول  
iط ا]ا�  .� kع تكس� ،ليست kع تصحيح } قرُُوءٍ  {أن يكون kع تكس� ،و 	مة : ال
،ليس وزنا من أوزان القلة بل هو وزن " فُعُول"Z وزن } قُرُوءٍ  {أن يكون Z وزن من أوزان القلة ، 	مة : الأمر ا]الث

الك0ة؟ هل لا يوجد �ا kع Z وزن من أوزان القلة ؟ بs ، سمع عن من أوزان الك0ة ،فلماذا جئنا بها Z وزن من أوزان 
فثلك كأنه غ� موجود يتجاهل فيسُتعاض عنه ~مع ،،لكن هذا ا�مع kع شاذ " أقراء"Z " قرء"العرب أنهم kعوا 	مة 

ةَ قرُُوءٍ  {الك0ة وهو قروء كما M الآية 
َ
ث
َ
لا
َ
  }ث

 الأعداد من اeلاثة إ� الع�ة عرفنا حكمها إذا أضيفت إ� ا�عدود اOي يأ¬ بعدها هذا بالنسبة للمجموعة الأو� و�
من حيث ا�واصفات الy فيه ، و� أن يكون kعا، وأن يكون مكäا ،وأن يكون Z وزن من أوزان القلة وعرفنا ما 

 .خرج من ذلك 

  )76(ا[لقة 

  )ألف  –مائة ( ا�جموعة ا]انية  ⇐
وبالنسبة �ذين العددين إذا أردنا أن ، " ألف"والعدد " مائة"جموعة اeانية عددان فقط هما العددويندرج �ت ا�

  نضيفهما إ� ا�عدود فما اuكم حينئذٍ ؟ 
حقهما إذا أردنا إضافتهما ، "وحقهما أن يضافا إ� ا�فرد: "ºوز إضافتهما إ� ا�عدود ا�ي يأÜ بعدهما وÚما يقول ابن هشام

 إ¸ه وZ صيغة الإفراد، عدود أن يكون ذلك ا�عدود بصيغة الإفرادإ� ا�
ً
  ، أن نأ¬ با�عدود مضافا

�مة  J ة{" : مئة"مثال َ
ْ
جئنا بها مضافا إ¸ه " جتة"هنا أضيف إ� ا�عدود اOي بعده وهو 	مة " مئة"ف�مة  } مِئَةَ جَت

  بصيغة ا�مع وليس" جتة"وجئنا بها Z صيغة الإفراد ، iرورا 
�مة  J فَ سَنةٍَ { قول االله تعا� "ألف"مثال

ْ
ل
َ
" سنة"اسم العدد أضيف إ� ا�عدود اOي بعده وهو 	مة " ألف"ف�مة }  أ

  ، �ء به مضافا إ¸ه iرورا 
ً
  "سنة"وZ صيغة الإفراد أيضا
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قلنا  إن الغالب " لأعداد من اeلاثة إ� الع�ةا"، "الأعداد من اeلاثة إ� الع�ة"ليس مثل " ألف"و العدد " مئة"العدد 
  ، فإنهما يضافان إ� ا�فرد" ألف"و العدد " مئة"أما العدد ، فيها و الكث� أن تضاف إ� ا�مع

  هل ºوز أن نضيفهما إ� ا}مع؟ " ألف"و العدد " مئة"العدد / س
، ومثل m ببعض ا�صوص -وªن µن ذلك قليلاً -ع إ� ا�م"  مئة"بأنه قد تضاف 	مة : أجاب عن ذلك ابن هشام فقال

ثَ مِئةٍَ سِنَِ] وَازدَْادُوا تسِْعًا { : ومنها قول االله تعا�
َ
ثَ مِئةٍَ سِنَِ] (( ، M قراءة حفص}  ثلاَ

َ
مضاف إ� " ثلاث"العدد )) ثلاَ

 هنا" مئة"والعدد ، " مئة"
ً
  ، ليس مضافا

ثَ مِئَةِ (( قرأا هذه الآية" _زة و الكسا�"a قراءة الأخوين لكن J قراءة أخرى كما يقول ابن هشام و
َ
لا
َ
)) سِنَِ�  ث

لكن هذا يعت¶ قليلاً ، وليست مضافة إ� ا�فرد" سن]"أضيفت إ� kع " مئة"نرى أن  ،إ� �مة سن�" مئة"بإضافة �مة 
 حÅ يقاس عليه

ً
  ، فالأصل أنها تضاف إ� ا�فرد، وليس كث�ا

 J أنه قد يؤÛ ب 
ً
 وçنما يكون منصوبا

ً
  : كقول الشاعر، "تمي�"عدها با�عدود ولكن ليس مضافا

 
ً
  فقد ذهب ا��ة و الفتاء*** إذا �ش الف¦ مئتِ� �ما

Gالشاهد � قو " : 
ً
ولم تضف إ� ا�عدود بعدها وهو 	مة ، هنا �ء بها بصيغة ا�ث�" مائة"ف�مة  "إذا �ش الف¦ مئتِ� �ما

" 
ً
 Z ا\ميñ" ­ما

ً
 عن العرب، "وªنما �ء به منصوبا

ً
و 	مة " مئة"ولكن كما قلنا الكث� والغالب M 	مة ، هذا سُمع أيضا

  .مضاف] إ� ا�عدود اOي يأ¬ بعدهما ، ويكون بصيغة الإفراد: أن يكونا " ألف"
  

  <<حكم العقد واZيف من حيث اCذك? وا�ناء >>
لة أخرى عقد �ا ابن هشام فصلاً آخر M كتابه عند حديثه M كتاب العدد و� مسألة تتعلق بما جاوز نأ¬ الآن إ� مسأ

 عن الأعداد من ، الع�ة
ً
 µن حديثا

ً
وبينّا " اثن]"و العدد " واحد"�دثنا عن العدد ، )  +Â)ì – ìن Ç ما �دثنا عنه سابقا

و " مئة"و`ذلك �دثنا عن العدد ، إ� الع�ة وبينّا أح´م تلك الأعداد" أربعة"و" ثلاثة"ثم �دثنا عن العدد ، حكمهما
  ، "ألف"العدد 

  أراد ا�ؤلف أن يتحدث عن الأعداد الª تتجاوز الع�ة 
  كيف تكون طريقة ترÚيب الأعداد الª تتجاوز الع�ة؟/ س 

وهو ا�ي : تأÜ بكلمت� ، اللفظ الأولإذا أردت أن تأÜ بالعدد ا�ي يتجاوز الع�ة فإنك أجاب عن ذلك وبّ] أنك 
يؤ¼ با�زء الأول ويكون ، ا�يÓف هنا بمع� الزيادة، ] نيÓف أو نيفْ[ ،"نيْف"وºوز فيه اCخفيف فيقال "  اZيÂف"سماه 

 أحد الأعداد السابقة الy تبدأ من الواحد وتنتÍ بالتسعة
ً
نأ¬ با�زء ثم ، ثلاثة إ� تسعة، اثن]، يعá واحد ، متضمنا

  :با\اÆ سوف ينشأ عندنا عدد جديد مر`ب من لفظ] ، "ع�ة"اeاÎ ويكون 	مة واحدة و� 	مة 
  وهذا اللفظ الأول هو أحد الأعداد السابقة من الواحد إ� التسعة" اZيÂف"اللفظ الأول ا�ي عÑوا عنه بكلمة 

�مة  واحدة لا aب وÚمن هذا اللفظ ا�ر iمة  اللفظ ا]ا� aة"تتغ? و�  ، "ع
 من " �سَ ع�ة"أو " ثلاثةَ ع�"أو " اثنا ع�"أو " أحد ع�: "فيقال مثلاً 

ً
فيؤ¼ بالعدد بهذه الطريقة ويكون مر`با

  .وªنما سيكون مكونا من لفظ] ، وليس لفظة واحدة كما هو اuال M الأعداد السابقة، لفظ]
  كيف سيكون ا[كم من حيث اCذك? واCأنيث؟ ، عليه أمثلة قبل قليل إذا صنعنا العدد ا�رÚب كما ذكرنا/ س 
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 نؤنثه
ً
 نذكره وأحيانا

ً
 نقول، �د أننا أحيانا

ً
 نقول" �سَ ع�ة: "أحيانا

ً
 نؤنثه" �سة ع�: "وأحيانا

ً
 نذكره وأحيانا

ً
، فأحيانا

  فما القاعدة M ذلك؟ وما اuكم من حيث ا\ذك� وا\أنيث؟ 
فإن هذا العدد ا�رÚب سيكون " اثن�"أو العدد " واحد"هو العدد  -ا}زء الأول  -" اZيÂف"بأنه إذا ¹ن  : الإجابة عن ذلك

 للمعدود � اCذك? واCأنيث
ً
  : فأقول J سبيل ا�ثال، مطابقا

 " أحدَ ع�" فثلك جئنا بالعدد ، اOي هو ا�عدود مذكر" رجلا"ف�مة  "جاء أحدَ ع� رجلاً "
ً
" أحد"ا�زء الأول منه مذكرا

  �ء بها بصيغة ا\ذك� والسبب M ذلك أن ا�عدود ، "ع�"اOي يدل Z الواحد �ء به بصيغة ا\ذك� وتبعه 	مة 
ً
أيضا

  ،"أحدَ ع� رجلاً " فنقول " رجل"مذكر وهو 	مة 
 " اثنان"كذلك العدد 

ً
 فإنا نأ¬ بالعدد مذكرا

ً
 إذا µن ا�عدود مذكرا

ً
  :ولفنق، أيضا

�ء بها بصيغة ا\ذك�؛ �اذا؟ لأن ا " ع�"و`ذلك 	مة ، �ء به بصيغة ا\ذك�" اثنا"فالعدد هنا  ،"جاء اثنا عَ� رجلاً " 
  ، مذكر" رجل"�عدود وهو 

 سنؤنث ذلك العدد ا�ر`ب
ً
: لو أردت أن أخ¶ عن م�ء أحد ع� من النسوة سأقول: Z سبيل ا�ثال، لو µن مؤنثا

" إحدى" فقلنا ، مؤنث فثلك أنثنا العدد ~زأيه ا�زء الأول و ا�زء اeاÎ" امرأة"ا�عدود هنا  ،"حدى ع�ة امرأةً جاءت إ"
  ، "إحدى ع�ة امرأةً " ، با\ذك�" ع�"با\أنيث وليس " ع�ة"و`ذلك ا�زء اeاÎ ،  "أحد"با\أنيث وليس 

 "اثنان"ومثله العدد
ً
! با\ذك�" اثنا"وليس " اثنتا"مؤنث فثلك أنثنا العدد " امرأة"،"ع�ة امرأةً جاءت اثنتا ": إذ نقول، أيضا

  ، با\أنيث لأن ا�عدود مؤنث" ع�ة"و`ذلك ، با\أنيث" اثنتا"بل 
 فإنا نأ¬" اثن]"أو " واحد"إذا µن "  ا�يÓف"فهذا اuكم بالنسبة للعدد إذا µن الصدر أو ا�زء الأول منه وهو اOي سميناه 

 
ً
 ، به بصيغة ا\ذك� إذا µن ا�عدود مذكرا

ً
  .فهو يطابق معدوده، ونأ¬ به بصيغة ا\أنيث إذا µن ا�عدود مؤنثا

� الصدر فإن ا[كم حينئذ أنها óالف " اZيÂف"إذا وقعت هذه الأعداد � " ا]لاثة إ� التسعة"أما بقية  الأعداد من 
 فإذا µ ،ا�عدود � اCذك? و اCأنيث

ً
 جئنا بها مؤنثا

ً
 ، ن ا�عدود مذكرا

ً
 جئنا بذلك العدد مذكرا

ً
وZ ، وªذا µن ا�عدود مؤنثا

 "عندما أقول : سبيل ا�ثال
ً
  "áح  ثلاثةَ ع� طا�ا

 "ا�عدود  
ً
لا نؤنث 	مة ، ستتبع ا�عدود ولا تتبع العدد نفسه" ع�"و 	مة ، مؤنث" ثلاثةَ " مذكر فثلك جئنا بالعدد " طا5ا

وهذا ينبهنا إ� مسألة مهمة وa أن ا}زء ا]اi من ، نأ¬ بها بصيغة ا\ذك� لأن العدد مذكر، �علها مذكرة" ع�"
( يطابق ا�عدود ومن بقية الأعداد )  ¢7/  77( الأعداد ا�رÚبة ليس ¹}زء الأول ، فا}زء الأول وهو الصدر من العددين 

Ìديدا فإنه يطابق ا�عدود دائما � اCذك? أو ) ع� ( زء ا]اi وهو العجز وهو �مة Çالف ا�عدود ، وأما ا})  �7 – 76
  . اCأنيث

  ،مذكر" رجلاً "جئنا بها بصيغة ا\أنيث �اذا؟ لأن ا�عدود " �سة"ف�مة " خرج bسة ع� رجلاً : " كذلك لو قلنا
  "حb ýس ع�ة امرأةً : "والعكس لو جئنا با�عدود مؤنثا ؛ سأقول

 ، بصيغة ا\ذك�" �س"مؤنث فثلك سنأ¬ بالعدد " امرأة" هنا ا�عدود
ً
ستتبع " ع�"أما 	مة ، �الفه فنأ¬ به مذكرا

 للمعدود مؤنث
ً
هذا حكم هذه ا الأعداد من حيث ا\ذك� و ا\أنيث وهو ما أشار إ¸ه ابن ، ا�عدود فتكون مؤنثة نظرا

  .سألة هشام M كتابه عندما �دث عن هذه ا�
  ألفاظ العقود   �
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  ، ) ,ìإ�  ìì(، كذلك الأعداد من ) +ì(، والعدد )  ,إ�  î( ، والأعداد من )  ì  ،í( عرفنا العدد 

  ب� عندنا من الأعداد ما يس� بألفاظ العقود"مائة ، ألف "كذلك الأعداد 
 a ªون وثلاثون وأربعون : ويقصد بألفاظ العقود الأعداد ال�  ، وa �ا يلحق �مع ا�ذكر السالم، تسع� إ�..... ع

 Z أنه úا يلحق M الإعراب ~مع ا�ذكر السالم فيعرب إعرابه بالواو M حالة الرفع
ً
وبا¸اء M حالة ا�صب ، درستم سابقا

  هذه الألفاظ كيف يكون حكمها إذا أردنا أن نستخدمها ؟ ، وا�ر
 J اCمي�هذه الأعداد حكمها أنها لا تضاف إ� ا�

ً
  ، بصيغة الإفراد، عدود وçنما يؤÛ با�عدود بعدها منصوبا

 " ، "خرج ع�ون رجلاً ": فأقول
ً
 "، "ذهب ثلاثون طا�ا

ً
" ع�ون وثلاثون وستون"فنلحظ أن هذه الأعداد  "áح ستون معلما

 Z، جئنا بعدها با�عدود لكن لم نأت به مضافا إ¸ه iرورا 
ً
فيعرب Z أنه تميñ ، أنه تميñ وªنما جئنا به منصوبا

 "، " رجلاً "ويكون بصيغة الإفراد ، منصوب وعلامة نصبه الفتحة Z آخره
ً
 " ، " معلما

ً
  " طا5ا

 Z ا\ميñ" ثلاثة ع�"، " اثنا ع�"،  "إحدى ع� "و`ذلك با�ناسبة الألفاظ ا�ر`بة 
ً
، أيضا يؤ¼ با�عدود بعدها منصوبا

  .ويكون منصوبا Z ا\ميñ ، يؤ¼ با�عدود بعدهما بصيغة الإفراد" �س ع�ة امرأةً "و " لاً ثلاثة ع� رج: "فأقول
  :من الأمثلة J ذلك

ì.  تعا� Gكَوْكَبًا {: قو َ�حَدَ عََ
َ
يتُْ أ

َ
 رَأ
Â
iِء بـه بصـيغة " واحـد"العدد هـو ، هذا من الألفاظ ا�ر`بة" أحد ع� " } إ�

 "ة ا\ذك� لأن ا�عدود وهو 	م
ً
 Z ا\ميñ، بصيغة ا\ذك�" ع�"و`ذلك ، مذكر" كو`با

ً
وهو ، ا�عدود جاء بعده منصوبا

 . بصيغة الإفراد 

í. شَهْرًا{ : قول االله تعا� َ�نَا عََ
ْ
هُورِ عِنْدَ االلهuِ اع Èةَ الش uعِد uِء بـه بصـيغة " ع�ـ"و ا�زء الآخر منه " اثنا" فالعدد  } إن�

 "وهو 	مة  ا\ذك� لأن ا�عدود
ً
 ، "اثنا" فثلك �ء به بصيغة ا\ذك� فقيل ، مذكر" شهرا

ً
و�ء با�عدود بعـده منصـوبا

 ñا\مي Z" 
ً
 . وهو بصيغة الإفراد ، "شهرا

î. قول االله تعا� M مثال آخر  :}  ٍ�يْمَمْنَاهَا بعَِْ
َ
ْلةًَ وأَ

َ
Î �َِع

َ
لا
َ
�ء ، فاظ العقودهذه من أل" ثلاث]"	مة } وَوَاعَدْناَ مُوَ  ث

 . وهو منصوب Z ا\ميñ و بصيغة الإفراد " ¸لة"بعده با�عدود 

ï. ْلةًَ { و`ذلك
َ
Î �َِرْبَع

َ
هِ أ Âمِيقَاتُ رَب uمة } فَتَم	لـة"�ء بعدها با�عدود " أربع]" ¸ " ñفهـو تميـ ، ñا\ميـ Z 

ً
منصـوبا

 ، غة الإفرادمنصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره ، وهو بصي

ُ تسِْعٌ {: الألفاظ ا�عطوفة تأخذ اuكم نفسه كما M الآية الy ذكرها ابن هشام M قول االله تعا� ككذل .�
َ
G !ِ

َ
إنuِ هَذَا أ

 Z ا\ميñ ، وهو بصيغة الإفراد " نعجة"�ء بعدهما با�عدود " تسع وتسعون" 	مة    }وَتسِْعُونَ غَعْجَة ً
ً
 .منصوبا

 ذكر .2
ً
 قد يكون فيه Áء من الإ5اس فثلك أراد أن يش� إ¸ه حÅ يزول ذلـك اللـبس أيضا

ً
وهـو M ، ابن هشام مثالا

سْبَاطًا { :قول االله تعا�
َ
ةَ أ َ�نªََْ عَْ

ْ
عْنَاهُمُ اث uهذه الآية عندنا العدد  } وَقَط M ع�ة" إذا نظرنا yء بهما بصـيغة " اثن�

يف±ض أن هذا العـدد ، �اذا أنثت با\اء؟ لأن ا�عدود مؤنث، مؤنثة با\اء" ع�ة"و`ذلك  ،مؤنثة با\اء" اثنy"، ا\أنيث
 لأن ا�عدود مؤنث" اثنتا"

ً
يتبعـان " اثنـا ع�ـ" والعـدد " أحد ع�"لأننا كما قلنا العدد ، �ء به بصيغة ا\أنيث نظرا

لكننا إذا نظرنا ، صيغة ا\أنيث بسبب  أن ا�عدود مؤنث�ء به ب" اثنتا ع�ة" فالعدد هنا ، ا�عدود M ا\ذك� وا\أنيث
 "إ� ا�عدود الظاهر وهو 	مة 

ً
 ، والسبط مـذكر، "سِبط"فسنجد أنها kع ومفردها " أسباطا

ً
فلمـاذا أنـث  ، ولـيس مؤنثـا

 "مع أن ا�عدود M الظاهر 	مة " اثنتا ع�ة" العدد 
ً
 ؟ " أسباطا

ً
  مذكر و ليس مؤنثا



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ٦٠ صفحة
 

Oلك أشار إ¸ه ابن هشام حÅ يزيل ذلك اللبس ويب] بأن ا�عدود M ، اOي قد �صل عند ا5عض هذا هو موطن اللبس
 "اuقيقة ليست 	مة 

ً
-وقطعناهم، )وقطعناهم اثنy ع�ة فرقةً (وªنما ا�عدود 	مة oذوفة مؤنثة ، وتقدير ال�م " أسباطا

  " .اثنy ع�ة" و� مؤنثة  Oلك أنث  العدد و� 	مة ، "رقةف"فا�عدود هو 	مة ، اثنy ع�ة فرقةً  -أي بá إ�ائيل

  <<صياغة اسم الفاعل من العدد >> 
وقد �دث فيه ابن ، وهو الفصل الأخ� M هذا ا5اب -وهو باب العدد–نأ¬ بعد ذلك إ� فصل آخر M هذا ا5اب       

 M باب العدد
ً
Âن نعرف أننا يمكن أن ، ة اسم الفاعل من العددو� طريقة صياغ، هشام عن مسألة نستخدمها كث�ا

Ç فعل من الأفعال أو أغلبها يمكن أن نصوغ منها اسم فاعل Z وزن ، "فاعل"نصوغ من الأفعال اسم فاعل Z وزن 
" دخل وخرج ولعب وذهب"وهكذا ، "جالس"اسم الفاعل " جلس"الفعل ، "ضارب"اسم الفاعل " Éب"الفعل، "فاعل"

  ، "فاعل"فالأفعال يمكن أن يصاغ منها اسم فاعل Z وزن ، وما أشبه ذلك" .. ارج ولاعبداخل وخ">> 
 اسما J وزن/ س 

ً
   ؟"فاعل"هل ºوز Zا أن نصوغ من الأعداد أيضا

  .هذه ا�سألة � الy سيتحدث عنه ابن هشام M هذا الفصل 
 

  78ا[لقة 

  
 M عناù الأعداد و� صياغة اسم الفاعل  وهو فصل من باب العدد الفصل الأخ�كنا M 

ً
يتعلق بمسألة نستعملها كث�ا

 Z وزن  يصاغ من من العدد ، ذكرنا بأن اسم الفاعل
ً
" أكل"ومن  "ضارب" "Éب"الفعلفيقال من  "فاعل"الأفعال '5ا

  .فما اuال بالنسبة للأعداد ، وهكذا" آكل
 اسما J/ س 

ً
   ؟"فاعل" وزنهل ºوز Zا أن نصوغ من الأعداد أيضا

 
ً
 J وزنيمكننا أيضا

ً
نصوغ اسما Z " اثن]"من العدد : فنقول Z سبيل ا�ثال، "فاعل"أن نصوغ من الأعداد اسما

 يمكننا، "­ù"إ� " سادس"و" خامس"و" رابع"و" ثالث: "فنقول نصوغ اسما" ثلاثة"ومن العدد ، "ثاÎ"فنقول  "فاعل"وزن
هذه oاÉة "و" هذا رجل سادس"و" هذا كتاب خامس:"فأقول، كما ذكرنا"فاعل"وزن Zالأعداد اسما  من أن نصوغ

 Z وزنفيصح �ا أن " هذا قلمٌ ثامن"و" سابعة
ً
  .الأعداد من "فاعل"نصوغ اسما

  J صغناه ªأنيث؟ "فاعل"وزنماذا سيكون حكم هذه الأسماء الCذك? و اCمن حيث ا  
 تتبع م: نقول

ً
  ا قبلها من حيث اCذك? و اCأنيث حكمها أنها دائما

 فإنها تكون مذكرة
ً
 فإنها تكون مؤنثة، إذا µن ا�وصوف بها مذكرا

ً
  ، وªذا µن ا�وصوف بها مؤنثا

  "سيارةٌ سابعةٌ "و" Wا�ةٌ سادسةٌ "و" طابورٌ خامسٌ "و" قلمٌ رابعٌ "و " كتابٌ ثالثٌ ": Z سبيل ا�ثال أقول
 ف -

ً
 اسم الفاعل إنا سنأ¬ بإذا µن ا�وصوف بها مذكرا

ً
" خـامس"مذكر فجئنا بكلمة " رجل"، "رجلٌ خامسٌ "، مذكرا

 .مذكر 

-  
ً
بصـيغة ا\أنيـث فقلنـا " سـادس"مؤنـث Oلـك جئنـا بالعـدد " امرأة"	مة ، "امرأةٌ سادسةٌ "إذا µن ما قبلها مؤنثا

  .وهكذا حكم هذه الأعداد من حيث ا\ذك� و ا\أنيث، "سادسة"
  الفائدة من هذه الصياغة : همة � هذه ا}زئية وa ب� ا�سألة ا�
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 ٨٧ من ٦١ صفحة
 

العدد؟ إذا اسم فاعل ا�صوغ من من العدد ؟ أو بمع� أصح ما ا�ع� اOي نستخدم فيه  اسم فاعلما حاجتنا لصياغة 
  ما ا�عاÎ الy تعطيá إياها تلك الصياغة؟ ، إلخ" رابع"و" ثالث"و" ثاÎ"العدد اسم فاعل من صغنا 

وقد ، يستخدم � ال»م لإفادة عدة معانٍ  -العدداسم فاعل من صياغة -ه ابن هشام فذكر بأن هذه الصياغة أجاب عن
  :  أبرز تلك ا�عاi وأهمها ما يü، أشار إ� عدد من ا�عاi � كتابه

  مع� الاتصاف بالعدد : ا�ع� الأول  ⇐
 M أو 

ً
 - أن تستعمله مفرداً : " كما يقول ابن هشام، هذه ا�رتبة وا�ûلةالإشارة إ� أن ما قبلها موصوف بهذا العدد �ديدا

" خامس"العدد فتقول اسم فاعل من يعá أنك تأ¬ ب،  "Îفيد الاتصاف بمعناه �رداً  -بدون إضافة إ� Áء بعده
 دون إضافة " سابع"و" سادس"و

ً
ا�ع� حينئذ فيكون  -يقصد با�فرد أي دون إضافة إ� Áء بعده  -نأ¬ به مفردا

 �ا قبله بأنه بهذا العدد ، الاتصاف
ً
  . فيكون وصفا

، أي أنه هو السابع، وصف هذا الرجل بأنه بهذه ا�رتبة، أفادت وصف ما قبله" سابع"	مة " رجلٌ سابعٌ :   "عندما أقول مثلاً 
 �ا "ثاeة"	مة " سيارةٌ ثاeةٌ "وأقول ، قد وصل إ� هذه ا�رحلة

ً
 تفيد وصفا

ً
أنها وصلت إ� لÞ تفيد " سيارة"	مة "قبلها أيضا

فهذا الوصف يفيد هذا ا�ع� وهو مع� الاتصاف بهذا العدد أو ، فقبلها سيارتان، أي أنها M ا�رتبة اeاeة، هذه ا�رتبة
  ،  بهذه ا�ûلة

 من الشعر 
ً
  : وذكر ابن هشام بيتا

  سابعُ لستة أعوام وذا العام *** توهمتُ آياتٍ øا ففرقتها 
  ، فقبله ستة، يعá هذا العام هو السابع ، أي أنه M هذه ا�ûلة متصف بهذه الصفة أنه هو السابع

  M أسماء الأعداد الZ y وزن فاعل أنها تفيد هذا ا�ع� ، 
ً
فهذا هو ا�ع� الأول وهو ا�ع� ا�شهور ا�ستعمل كث�ا

  .وهكذا" هذا الكتاب اeالث" "وهذه الزوجة اeانية" " هذه ا�رأة السادسة" هذا طالبٌ خامسٌ : "فأقول
⇐  iواحد من : " ا�ع� ا]ا"  

وهذا ا�ع� اeاÎ نفهمه إذا أضيف ذلك العدد إ� ما  ،فاعلأسماء الأعداد الy تصاغ Z وزن   هناك معً� آخر تفيده
، وأضفته إ� العدد اOي اشتققته منه -سادسثالث رابع خامس  - فاعل إذا جئت باسم العدد اOي Z وزن، اشتقُ منه

فإذا جئنا بالاثن] مع " ستة"اشتققناها من 	مة " سادس" و 	مة " �سة"مشتقة من العدد " خامس"نعرف أن 	مة 
فهذا ، " رابع أربعة"أو " ثالث ثلاثة"أو " ثاÎ اثن]"أو " خامس �سة"أو " سادس ستة"بعضهما وأضفناه إ� العدد فقلنا 

 Z يOإ� العدد  "فاعل"وزنتر`يب آخر واستعمال آخر يمكن أن نستعمل فيه اسم  العدد ا 
ً
يمكننا أن نأ¬ به مضافا

 ؟"فاعل"وزنو# هذه ا[الة ما ا�ع� ا�ي يدل عليه اسم العدد ا�ي J ، اOي اشتققته منه

ِ {: كما M قوm تعا�" ثاÎ اثن]" إذا قلنا 
u
خْرجََهُ ا�

َ
 أ
ْ
نَْ�ِ إذِ

ْ
اiَِ اث

َ
  }ينَ كَفَرُوا ث

  " واحد من"ا�ع� ا�ي يفهم من هذا ال¼Úيب هو " سادس ستة"، "خامس bسة"، " ثالث ثلاثة"إذا قلنا 
  الرسول صs االله عليه وسلم واحد ، واeاÎ أبو بكر ر� االله عنه ، أي واحد من اثن]  }ثاÎََِ اثنَْْ]ِ  {: قوm تعا� 

ثةٍَ {" ثالث ثلاثة"
َ
ينَ قاَلوُا إنِ� االله�َ ثاَلِثُ ثلاَ ِ

�
Oقَدْ كَفَرَ ا

َ
  ، أي أن االله واحد من ثلاثة M اعتقادهم} ل

فهذا هو ا�ع� اOي يفهم من اسم العدد اOي Z ، واحد من �سة، أي واحد من أربعة"  خامس �سة"، " رابع أربعة" 
  ".فاعل"وزناسم العدد اOي Z فهذا مع� آخر من ا�عاÎ الy يفيدها ، إ� العدد اOي اشتق منهإذا أضيف "فاعل"وزن
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 ٨٧ من ٦٢ صفحة
 

  "مص?Â العدد كذا : "ا�ع� ا]الث  ⇐
بمع� أن نأ¬  باسم ، عدد أقل منهM حالة إضافته إ� "  فاعل"وزنالعدد اOي Z كذلك هذا من ا�عاÎ الy يفيدها اسم 

وªنما نضيفه إ� العدد الأقل ، نضيفه لكن لا نضيفه إ� العدد اOي اشتق منه" سساد" ، "خامس"، " رابع"، " ثالث"العدد 
  . منه

إ� العدد الأقل منه " خامس"اسم الفاعل " خامس" نكون قد أضفنا 	مة " خامسُ أربعةٍ "لو قلنا : Z سبيل ا�ثال
سادسُ "أو " خامسُ أربعةٍ "أو " رابعُ ثلاثةٍ "أو " ثالثُ اثن]"وë مثل هذا ال±`يب إذا قلنا " خامسُ أربعةٍ "فقلنا ، "أربعة"

  ؟ "فاعل"وزنما ا�ع� اOي يفهم من اسم العدد اOي Z ، وما أشبه ذلك" سابعُ ستةٍ "أو " �سةٍ 
   ،"جاعل العدد كذا" "مص?Â العدد كذا"هنا ا�ع� ا�ي يفهم منه هو 

أي أن عددهم ، أنت جاعل الأربعة �سةً ، مص� الأربعة �سةً فا�ع� أنت " أنت خامسُ أربعةٍ : " بمع� عندما أقول
  ، فيفيد مع� اCصي? والزيادة � العدد بسببه، أربعة وأنت ص�تهم �سة بانضمامك إ¸هم
 Z يOعدد أقل منهإذا أضيف إ� "فاعل"وزنفهذا مع� آخر يفيده اسم العدد ا.  

  "فاعل"وزنتعملت العرب فيها اسم العدد ا�ي J هذه a الاستعمالات ا]لاثة الشه?ة الª اس
ì.  

ً
وحينئذٍ ذكرنا حكمه بأنه يكون صفةً  �ا قبله لÞ يـدل بـه ، بعدهبمع� لا يضاف إ� Áء ، إما أن يؤ¼ به مفردا

 ، أنه وصل إ� هذا العدد

í. ي اشتقُ منهOما أن يضاف إ� العدد اªواحد من كذا"حينئذ يكون معناه ، و" 

î. ما أن يضªمص� العدد كذا"عدد أقل منه فحينئذ يكون معناه إ� اف و. "  
  

  باب كنايات العدد ﴾: ﴿ ا�اب ا]الث 
  

  �موعة من الألفاظ تدل J عدد لكنها لا تدل J عدد $يح: ويقصد بكنايات العدد 
عدد ، ا�نس وiهول الكم يقصد بها  iموعة من الألفاظ نستعملها ô Mمنا يدل بها Z عدد من الأعداد لكنه iهول

  .مبهم غ� معلوم  
عندما ، هذه الأعداد تدلك Z قدر معلوم" وثلاثون" " ستة وع�ون"و" أحد ع�"و" سبعة"و" ثلاثة"الأعداد كما عرفنا  

 "  "�سةُ رجالٍ : "أقول
ً
فثلك لا يدلك Z عدد مبهم ، فÍ تدلك Z عدد معلوم مقداره" ستون سيارةً " "سبعة ع� طا5ا

  ، � أعداد !�ة وواضحة
لا نعلم ، بمع� أننا نستعملها لتلالة Z عدد مبهم غ� معلوم، لكن هناك ألفاظ أخرى نستعملها ونكá بها عن العدد 

" كنايات العدد"فثلك سميت ، فثلك استعملت هذه الألفاظ للكناية عن تلك الأعداد، مقداره ولا نعلم ما نوعه وجنسه
  : و a، �عت � هذا ا�اب ا�ي يس% باب كنايات العدد -ليست كث?ة  -ألفاظ  وa ثلاثة

  كذا. 6كأين    . ¢كم     . 7
  " كم/  "اللفظ الأول  �

  : �ا نو­ن" كم"Âن نعرف أن 	مة 
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ì .كم الاستفهامية     .í .كم ا?¶ية .  
a يراد بها الاستفهام عن عدد مع]: كم الاستفهامية yكم ال.  

a يةÑmلا يراد بها الاستفهام عن عدد :كم ا yنما يراد بها ا\كث� ، كم الªأي الإخبار عن ك0ة ذلك الأمر، ولا ، و
  .يراد بها  ا�واب عن السؤال 

  " كم الاستفهامية: "أمثلة  ⇐
   "كم مرةً زرت وا�ك؟" ،  "كم Îلةً جلست � مكة؟"، " كم أصدقاؤك؟"

 منك، "كم الاستفهامية"	ها � M هذه الأمثلة " كم"	مة
ً
، لÞ ¥يب عن هذا الاستفهام، أنا أذكرها لأطلب جوابا

كم ¸لة جلست M "كما ذكر ابن هشام   " أي عدد؟"معناها " كم الاستفهامية" فهذه ، فهناك استفهام يراد ا�واب عنه
  جلست M مكة؟  بمع� أي عدد من اللياÆ" مكة؟

  .،أنا أسأل عنه واستفهم عنه، د من اللياÆ لكنه iهول غ� معلومفÍ 	مة يك� بها عن عد
  " كم اÑmية: "أمثلة  ⇐

   "كم Îلةٍ سهر ا�ريض فيها وهو يب¬"، " كم رجلٍ صالحٍ قابلته � مكة"،  " كم Îلةٍ سهرت فيها  أذاكر"
ولا أطلب ، لا أريد بها أن أستفهم عن Áءبمع� أÎ عندما أنطقها أنا ، هنا ليست استفهامية" كم"M هذه الأمثلة 	ها 

áنما أريد أن أخ¶ك بك0ة هذا الأمر، منك أن ¥يبªسهرت " كم ¸لة سهرت فيها  أذاكر: "فعندما أقول،  و Îفا�قصود أ
Æمن الليا 

ً
¶ية فهذه كم ا?، فا�قصود الإخبار بالك0ة وليس الاستفهام فلا يتوقع منك أن ¥يب عن هذا السؤال، كث�ا

  .و� بمع� الك0ة
  أوجه الشبه والاختلاف ب� كم الاستفهامية و كم اÑmية �

  :و@تلفان M �سة أمور ، كم الاستفهامية و كم ا?¶ية ذكر ابن هشام أنهما يتشابهان M �سة أمور 
  أوجه الشبه ⇐

  : a أمور واضحة من ضمنها مثلاً ، الأمور الª يتشابهان فيها
 . هما كنايت� عن عدد �هول ا}نس وا�قداريتشابهان � كون.7

أنا أسألك " كم ¸لة جلست M مكة؟:  "فعندما أقول، ôهما كم الاستفهامية و`م ا?¶ية كنايتان عن عدد iهول
كم ¸لة : "كذلك عندما أقول، عن مقدار اللياÆ الy جلستها M مكة و� iهولة بالنسبة Æ لا أعرف كم مقدارها

ف�هما كم الاستفهامية و`م ا?¶ية يدلان Z ، أنا أخ¶ك بك0ة هذه اللياÆ و� iهولة العدد" ها  أذاكرسهرت في
  .وا�جهول نوعه، ا\كنية عن العدد ا�جهول مقداره

 � أنهما لفظان مبنيان .¢
ً
 .يتشار�ن أيضا

 .الأسماء ا�بنيةعند الإعراب    سنعربهما كما نعرب " كم ا?¶ية"و" كم الاستفهامية" فـ

 .ا�ناء فيهما J السكون، أنهما مبنيان J السكون.6

ï.صدر ال�م ،أنهما يأتيان متصدرين M بدايـة الـ�م، يأتيان M ب فيهما أن يكونا� ، M وسـطه أو M ولا يكونـان
 .آخره

 .ويوضحهما لابد أن يأ¬ بعدهما تميñ يمñهما ،أن Öً منهما �تاجان إ� تمي� يأÜ بعدهما.�
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 ٨٧ من ٦٤ صفحة
 

 :  أوجه الإختلاف ⇐

 :لكن الفرق بينهما M ا\ميñ، �تاجان إ� تميñ" كم ا?¶ية"و " كم الاستفهامية" ذكرنا أن // الفرق الأول 

كم " "كم سيارةً بعت؟": مثلما أقولسواء جئت بهذا اCمي� ا�فرد منصوبا ، يأÜ بعدها اCمي� مفردًا" كم الاستفهامية"
 مل
ً
 " كم الاستفهامية"ف�مة  "كم عمرةً  اعتمرت؟" "كم حديقةً زرت؟" "كت ؟كتابا

ً
عمرةً "، يؤ¼ بعدها با\ميñ منصوبا

وهو ، تميñ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره" كم الاستفهامية "وهذه تعرب تميñا لـ، وما أشبهها"  ، سيارةً 
  ، تميñ مفرد" سيارةً " "عمرةً "مفرد 
  وذلك إذا ¹نت �مة كم نفسها مسبوقة ßرف ا}ر ، ظاهرة أو مضمرة" من"وجه آخر � اCمي� أن ºر بـ وºوز 

جاء بعدها 	مة " كم الاستفهامية"هذه  ،"بكم ريالٍ اش¼يت سيارتك؟"أو " بكم درهمٍ اش¼يت كتابك؟: "مثلاً نقول
 " ريالٍ "

ً
وجاز ذلك " بكم من ريالٍ "هنا iرور ®رف جر مست± تقديره  السبب أنه، ا\ميi ñرور هنا ولم يؤت به منصوبا
 .Oلك جاز أن �ر ا\ميñ " ا5اء" لأن 	مة كم نفسها مسبوقة ®رف جر  وهو 

 " كم الاستفهامية"هذا بالنسبة لـ
ً
 و مفردا

ً
  . قلنا أن تميñها يكون منصوبا

 فيكون تمي�ها �روراً ، و يصح أن يكون م" كم اÑmية"أما 
ً
  فرداً و أن يكون �عا

جاء بعدها ، يراد بها ك0ة اللياÆ الy بكيت فيها" كم ا?¶ية"كم هنا  "كم Îلةٍ بكيتُ فيها: " من الأمثلة Z ذلك
 " ¸لةٍ " ا\ميñ وهو 	مة 

ً
  وهو مفرد، iرورا وليس منصوبا

 
ً
  وهو صيغة ا�مع، ا\ميñ هنا iرورا وهو  " كتب"ف�ء بكلمة  ،"كم كتبٍ قرأتها": مثال  ويمكن أن يكون �عا

 هذا هو الفرق الأول ب] كم ا?¶ية و كم الاستفهامية 
ً
  :إذا

 منصوبا إلا إذا سبقت ®رف ا�ر فإنه يكون iرورا " كم الاستفهامية"أن  -
ً
 . يكون تميñها مفردا

 " كم ا?¶ية"وأما  -
ً
 أو kعا

ً
 مفردا

ً
 .فتميñها يكون iرورا

 

  )7å(ا[لقة 

  
  " //كم اÑmية "، "كم الاستفهامية"ملخص الفرق الأول ب� * *

  "كم اÑmية "   " كم الاستفهامية"

  تميñها iرور  تميñها منصوب

  تميñها مفرد أو kع   تميñها مفرد

 

⇐  iالفرق ا]ا //  
فإننا نأ¬ بها M ا�مل " كم ا?¶ية"، إذا أردنا أن نأ¬ ~ملة فيها ±تصة � الاستعمال � الزمن ا�اú " كم اÑmية"أن 

كم رجل سأسافر : "، فلا يصح أن يقال  � الزمن ا�ستقبل" كم اÑmية"فلا يصح استعمال الy حصلت M الزمن ا�ا� 
M أسلوب مستقبÑ ، والواجب فيها أن تستعمل M " كم ا?¶ية" لا يصح لأننا جئنا بـ" كم سيارة سأش±يها " ، " معه
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 ٨٧ من ٦٥ صفحة
 

ا¿لالة Z الك0ة ، " كم ا?¶ية"لأن ا�قصود بـ "كم سيارةٍ اش¼يتُها" ،  "كم رجلٍ سافرتُ معه": من ا�ا� فأقول الز
وا¿لالة Z الك0ة أمر �كم به M الزمن ا�ا� ، فÈ الزمن ا�ا� أنا أحكم Z ما ¿ي من سيارات أنها كث�ة ، أو 

، أو Z عدد الرجال اOين سافرت معهم بأنهم كث� ، أما الزمن ا�ستقبل فإنه لم �صل  Z ما ¿ي� من أصحاب بأنهم ك0
  إ� الآن وبا\اÆ لا نستطيع أن Âكم Z أمر غ� واقع بالك0ة أو القلة 

ث�ين ، لأÎ لم أسافر إ� الآن فلا أدري إن كنت سأسافر مع قليل] أو ك " &كم رجل سأسافر معه " فلا أستطيع أن أقول
 M لك �بO"ا�مل ا�ستقبلية " كم ا?¶ية M الزمن ا�ا� ولا يصح استعما�ا M حصلت yا�مل ال M استعما�ا  

  الزمن ا�اú ، الزمن ا�ستقبل: فإنها تستعمل � الزمان� " كم الاستفهامية"وأما 
  M الزمن ا�ا�   "كم كتاباً اش¼يت ؟"أقول فيصح أن 
    "كم كتاباً ستش¼ي � معرض الكتاب القادم ؟"أقول ويصح أن 

  // الفرق ا]الث  ⇐
فإنه " كم ا?¶ية"يبحث عن جواب ، أما ا�ت�م بـ" كم الاستفهامية"يطلب بها ا�واب ، فا�ت�م بـ" كم الاستفهامية"

كم "دما أخاطب شخصا بـفعن" إن ا�ت¿م بها لا يستدï جوابا من ±اطبه:" قال ابن هشام  –لا يبحث عن جواب 
أوجهها للشخص " كم الاستفهامية"، فهنا  كم Îلةً قضيتها � مكة ؟: فأنا اطلب ا�واب منه ، ومثال ذلك " الاستفهامية

إ� " كم ا?¶ية"، عندما أوجه  كم Îلةٍ قضيتها � مكة: مثل " كم ا?¶ية"اOي أخاطبه وأطلب منه ا�واب ، أما 
فأنا لا أطلب منه أن �يبá ، بل مقصودي أن أخ¶ه بك0ة اللياÆ الy قضيتها M مكة ، فيجب أن الشخص اOي أخاطبه 

  ننتبه إ� الفرق ب] ا�ملت] M ال±`يب ، وë ا�ع� ، وë الإعراب 
   كم Îلةً قضيتَها � مكة ؟ ، كم Îلةٍ قضيتُها � مكة: عندما أقول 

  ن بينهما فرقا كب�ا M ا�ع�، والإعراب ا�ملتان متشابهتان M الظاهر لك
  

  كم اÑmية  كم الاستفهامية  

  الفرق � ا�ع�

هذه  كم Îلةً قضيتَها � مكة ؟: عندما أقول
أطلب من الشخص اOي " كم الاستفهامية"

�س ¸اÆ أو ما أشبه : أخاطبه أن �يبá فيقول
  ذلك

كم Îلةٍ قضيتُها � : أما عندما أقول
" كم ا?¶ية " فهذه " ¸لة"ر 	مة ، ~مكة

الy أقصد بها أن أخ¶ الشخص ا�خاطب 
بك0ة اللياÆ الy قضيتها M مكة ولا 

  أطلب منه جوابا

الفرق � 
  الإعراب

تميñ ) ¸لةً " (كم الاستفهامية"ما يأ¬ بعد 
  منصوب

  

تميñ ) ¸لةٍ " (كم ا?¶ية"وما يأ¬ بعد 
  iرور
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 ٨٧ من ٦٦ صفحة
 

  // الفرق الرابع  ⇐
فإنه �كم Z " كم ا?¶ية"لا �كم ô Zمه بالصدق أو الكذب ، بعكس ا�ت�م بـ" كم الاستفهامية"أن ا�ت�م بـ

ôمه بالصدق والكذب ، وهذا الفرق يمكن أن يتضح ويتب] ا�راد به إذا عرفنا الفرق ب] ا�ملت] اللت] M إحداهما 
  " يةكم ا?¶"وë الأخرى " كم الاستفهامية"

هذه kلة خ¶ية، و`ما تعلمون أن " كم ا?¶ية"� kلة إنشائية ، وا�ملة الy فيها " كم الاستفهامية"ا�ملة الy فيها 
  ôم خ¶ي، و�م إنشاÄ: ال�م نو­ن

  ذهب زيد ، دخل عمرو ، áح Wمد: ، فيقول  هو ال»م ا�ي ÑÇ فيه ا�ت¿م عن أمر ما: ال»م اÑmي 
ذهب زيد، فأنا صادق إذا µن زيد فعلا قد ذهب،  : يمكن أن يكون قائله صادقا ويمكن أن يكون µذباً، فإذا قلتو

  . وأنا µذب إذا µن زيد لم يذهب 
¹لأمر واZ' : فهو ال»م ا�ي لا ÑÇ فيه ا�تحدث بñء ، ويدخل Ìته أنواع كث?ة من الطلب : وأما ال»م الإنشا� 

وجوبًا ، " أن"وهذا سبق الإشارة إ¸ه عند اuديث عن مواضع استتار  –هام واCم  وال¼� واCحضيض والعرض والاستف
ا�سبوقة بنÈ أو طلب ، وبينا ا�قصود بالطلب " واو ا�عية"أو " فاء السببية"إذا وقعت بعد : وجوبًا " أن"فمن مواضع استتار 

اجلس ، لا تكتب ، هل حæ "كم فيه Z قائله بالصدق أو الكذب ، فعندما أقول ا�هم أن ال�م الإنشاô Äم لا �  -
الأمر وا�Í والاستفهام وا¿­ء -: هذه الأسا¸ب 	ها "  oمد؟ غفر االله �ا ، ¸تنا ننجح M ا�ادة ، لعل االله يغفر �ا

لا " اجلس"بأنه صادق أو µذب ، فعندما أقول  من أنواع الإنشاء ، لا يمكن أن يقال عن ا�ت�م بها - وا\مá وال±�
  . يمكن أن تقول عá صادق أو µذب ؛ لأÎ لم أخ¶ك ب�ء ، أنا أطلب منك أن تفعل شيئا  

، Oلك وجد فرق بينهما راجع إ�  داخلة M ال�م ا?¶ي" كم ا?¶ية"و،  داخلة M ال�م الإنشاÄ" كم الاستفهامية"
  ?¶ي وال�م الإنشاÄ الفرق ب] ال�م ا

كما أن ال�م ا?¶ي �كم Z قائله بالصدق والكذب، وال�م الإنشاÄ لا �كم Z قائله بالصدق والكذب، كذلك 
  لا �كم Z قائلها بالصدق أو الكذب" كم الاستفهامية"�كم Z قائلها بالصدق والكذب، و " كم ا?¶ية"

أنا أقصد ا\كث�، قد أكون صادقاً إذا µن عندي سيارات  "كم سيارة اش¼يتُها": ول مثلافأق" كم اÑmية"عندما آÜ بـ
كم كتابا قرأت : "عندما أقول" كم الاستفهامية"وأما كث�ة، وقد أكون µذبا، فهذا ôم خ¶ي �تمل الصدق أو الكذب ، 

  .الصدق أو الكذبفهذه kلة إنشائية فيها استفهام ولا يمكن أن Âكم Z قائله ب" ؟ 
  // الفرق اmامس  ⇐

وبعدها ا\ميñ أو " كم الاستفهامية"هذا الفرق يعود إ� ما يؤ¼ به بدلا منهما ، نعرف أنه يمكننا أن نأ¬ ~ملة فيها 
كم "أو بدلا من " كم الاستفهامية"وبعدها ا\ميñ ، و�وز أن نأ¬ بعدهما بكلمة تكون بدلا من " كم ا?¶ية"

  :، إذا أردنا أن نأ¬ بذلك ا5دل  "ا?¶ية
  .يؤ¼ به مق±نا بهمزة الاستفهام " === كم الاستفهامية"فإن ذلك ا5دل إذا µن واقعا بعد  -
  فيؤ¼ به غ� مق±ن بهمزة الاستفهام " === كم ا?¶ية"أما ا5دل من  -

فإذا جئت بكلمة بدلا منها   -  اسمها Z –فيها مع� الاستفهام " كم الاستفهامية"هذا قد يكون واضحا من ناحية أن 
  .فإن هذه ال�مة يف±ض فيها أن تكون دالة Z الاستفهام وOلك فإنها تق±ن بهمزة الاستفهام 
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 ٨٧ من ٦٧ صفحة
 

فليس فيها دلالة Z الاستفهام ، Oلك إذا جئنا بعدها بكلمة � بدل منها ، فلا وجه ¿خول همزة " كم ا?¶ية"أما 
  .الاستفهام عليها 

  : ة J ذلك أمثل
  "؟ أع�ون أم ثلاثون؟كم أصدقاؤك" :أريد أن آ¬ بكلمة � بدل عنها فأقول "كم أصدقاؤك؟/ "كم الاستفهامية 

وجئنا بها مصحوبة بهمزة الاستفهام ، حÅ يبü مع� " كم الاستفهامية"الy � بدل من 	مة " ع�ون"أتينا بكلمة 
  " . �ونع" –ا5دل  –الاستفهام  M هذه ال�مة 

كم "يقصد به ا\كث� أي كث� من الرجال 3 ا�ûل ، فإذا أتينا بكلمة بدلا من  "كم رجالٍ � ا�يت/ "كم اÑmية 
 - ع�ون –فيؤ¼ با5دل  "كم رجال � بيت ، ع�ون بل ثلاثون: "فإننا نأ¬ بها من دون همزة الاستفهام فأقول " ا?¶ية

  .الاستفهام غ� مراد هنا فلا وجه ¿خول همزة الاستفهام M ذلك ا5دل من دون همزة الاستفهام  ، لأن
�  iكأين: اللفظ ا]ا 

  :ومشابهة �ا ، تشبهها M أمور ثلاثة ذكرها ابن هشام " كم ا?¶ية"� بمûلة " كأين"كما ذكر ابن هشام أن 	مة 
تستعمل لتلالة Z مع� ا\كث� " كأين"مة كم ا?¶ية تدل Z مع� ا\كث� كذلك 	"كما أن  إفادة اCكثـ? ، .١

 . -سيتضح ذلك با�ثال –

�ب " كم ا?¶ية"مصدرة M بداية ال�م مثلها مثل 	مة " كأين"�ب أن نا¬ بكلمة  ، لزوم الصدارة � ا}ملة .٢
 .أن تكون مصدرة M بداية ال�م 

 .ميñ يأ¬ بعدهما ، وهذا ا\ميñ سيكون iرورا ، ôهما �تاجان إ� ت وجوب م�ء اCمي� بعدهما �رورا .٣

  : وهو " كأين"و)مة " كم اÑmية"هناك فرق ب�  
  –ظاهرة " من"كما ذكر ابن هشام أن جره بـ –يأ¬ بعدها ا\ميi ñرورا ®رف جر ظاهر " كأين"أن 	مة 

ْمِلُ رِزْقَهَا{ مثال قوm تعا� 
َ
Ì 

َ
فÂنْ مِنْ دَابuةٍ لا

َ
ك
َ
Úَمة  }و	كث� من ا¿واب " كم ا?¶ية"� بمع� " كأين" áا\كث� ، يع M

  لا �مل رزقها ، االله يرزقها، 
 كم ا?¶ية M ا¿لالة Z ا\كث� "	مة كأين � بمع�  -

  –M بداية ا�ملة  –ونلحظ أنها جاءت M صدارة ال�م  -

 رف ا�ر iرورة ®" دابة"ونلحظ أن ا\ميñ جاء بعدها iرورا  -

كـم رجـالٍ سـافرتُ " لم يكن حرف ا�ر موجودا، عندما أقول " كم ا?¶ية"وحرف ا�ر هنا ظاهر، ليس مثل  -
 -Z القول بأنه iرور ®رف جر –iرور لكن حرف ا�ر ليس ظاهرا " كم ا?¶ية"ا\ميñ بعد " معهم

  )7í(ا[لقة 
 

  ). كذا(�مة  : اللفظ ا]الث   �
 ا من الألفاظ الª تستخدمها العرب � اCكنية عن العدد ا�جهول مقداره وا�جهول جنسه ، a أيضً ) كذا(�مة 

  ) .كذا(إذا ¹ن هناك عدد لا يدُرى مقداره و لا يدُرى جنسه و لا نوعه ، فيمكن أن يكu�ُ عنه باستخدام �مة 
: ، ال´ف) ذا+كـ: (� اسم إشارة ، يعá أصلهاالy  )ذا(و �مة ) ال{ف(a � أصلها مكونة من حرف ا}ر ) كذا(�مة  
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 ٨٧ من ٦٨ صفحة
 

اuرف مع الاسم ، وصنعا 	مة : فام
ج هذان اللفظان، اسم إشارة يشُار به إ� Áء ما ): ذا(حرف جر يفيد التشبيه ، و 
  . الy تستخدم M ا\كنية عن العدد ) كذا(واحدة � 	مة 

  :و óتلف فيه عنها أح{مها و ما تشابه فيه ما سبقها من الألفاظ ، أ ⇐
ì- ?بها عن العدد القليل و الكث u�ُمة من أح{مها أنها يك	تلف عن à Íن ، و`م ا?¶ية"، فÓفهما يستعملان " ككي ،

فإنها تسُتعمل بالوجه] ، فيمكن استعما�ا للكناية عن العدد القليل ويمكن " كذا"للكناية عن العدد الكث� ، أما 	مة 
  .لكناية عن العدد الكث� استعما�ا ل

í- مة�كم "، ف�مة " كم ا?¶ية ، ككيÓن"، هذا أمر àتلف فيه أيضًا عن 	مة يأÜ تمي�ها بعدها منصوبًا ) كذا(أن 
يأ¬ ا\ميñ بعدها منصوبًا ، مثلها ) كذا(ا\ميñ بعدهما يأ¬ iرورًا ، لكن 	مة  -كما ذكرنا–" ككيÓن"و 	مة " ا?¶ية
  .الy يكون ا\ميñ بعدها منصوباً " كم الاستفهامية" مثل
î- مة�و� بهذا àتلف عن ، فليس �ا الصدارة M ال�م ،  أنها لا تستحق الصدارة) كذا(ا[كم ا]الث من أح{م 

لألفاظ أيضًا ؛ لأن هذه ا" ككيÓن"و àتلف عن " و كم ا?¶ية" كم الاستفهامية"، فتختلف عن  بقية كنايات العدد
  	ها تستحق الصدارة ، �ب أن تكون M بداية ال�م" كم الاستفهامية ، كم ا?¶ية ، كأين: "اeلاثة

 : Z سبيل ا�ثال–فثلك عندما أقول 
ً
قبضت كذا و : أو كما ذكر ا�ؤلف،  أو  اش¼يت كذا و كذا قماشًا. اش¼يت كذا ثوبا

َ عنه باستخدام 	مة هنا � كناية عن ع) كذا(ف�مة ، كذا درهمًا Óáُهول ، لا يدرى مقداره و لا نوعه ، فكi كذا(دد(  
قبضت كذا و كذا : تستعمل للقليل والكث� ، فقد يكون هذا العدد قليلا ، فعندما أقول -كما ذكرنا–و نلحظ بأنها 

كذلك نلحظ أن� ا\ميñ جاء قد تكون تلك ا¿راهم قليلة و قد تكون كث�ة ، فÍ تستعمل للقليل و الكث� ، ،درهمًا 
   درهمًاقبضت كذا و كذا : بعدها منصوبًا

  .منصوب و علامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره ) كذا(� تميñ ل�مة ): درهمًا(ف�مة 
رة M بداية ال�م ؛ لأنه درهمًا كذا و كذاقبضت : نلحظ كذلك أنها لم تأتِ M صدارة ال�م ا لا فÍ لم يؤتَ بها مُصد�

  . تستحق الصدارة

  همزة الوصل ﴾: ﴿ ا�اب الرابع 
  .نأ¬ للباب اOي يليه و هو ا5اب الرابع وقبل الأخ� ، و هو باب Ðُصّصٌ للحديث عن همزة الوصل

نريد أن نتعرف M هذا الفصل Z همزة الوصل ، ما �؟ و مÅ تدخل M ال�م؟ ما � ال�مات الy تدخلها همزة الوصل؟ 
ما � ال�مات الy لا تدخلها همزة الوصل؟ و كيف تكون حر`ة همزة الوصل إذا أردنا أن Âر`ها؟ أي نبدأ بها و و 

  ننطقها oر`ة ، فكيف يكون �ريكها؟ و كذلك لو دخلت عليها همزة الاستفهام ، كيف سيكون وضعها؟
ل ، و بعضهم يسميها ألف الوصل ، فسواء سمينuاها طبعا ·ن نعرف أنها تس% همزة الوص � ا�داية ، ما a همزة الوصل؟

  : همزة الوصل أو ألف الوصل ، ف»هما تسميتان صحيحتان
تس� ألف الوصل لأنها � M حقيقتها � ألف ، و تس� همزة الوصل لأنها تشبه ا�مزة ولأنها تأخذ بعض مواضعها ، 

استخدمنا هذا اللفظ ف�هما يدلان Á Zءٍ واحد ، هذا من فثلك سميت همزة وصل ، فسواءً استخدمنا هذا اللفظ أو 
  .حيث التسمية
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 ٨٧ من ٦٩ صفحة
 

  <<أنواع ال¿مات الª تكون فيها همزة وصل ، و ال¿مات الª لا تكون فيها همزة وصل >> 
ا أن تدخل Z الأسماء و إما أن تدخل Z الأفعال و إما أن تدخل Z اuروف ؛ لأن  Âن نعرف بأن ألف الوصل هذه إم�

  ، الأسماء والأفعال واuروف : أنواع ال�مات ثلاثة 
  فما � الأسماء الy تدخلها همزة الوصل و الy لا تدخلها همزة الوصل ؟ 
  و ما � الأفعال الy تدخلها همزة وصل و الy لا تدخلها همزة وصل ؟
  فيها همزة الوصل؟و ما � اuروف الy تدخلها فيها همزة الوصل و اuروف الy لا تدخل 

�   
ً
  الأسماء / أولا

فهناك نو­ن من الأسماء هما الثان تدخل فيهما همزة ، الكث� والغالب M الأسماء أنها لا تدخلها همزة الوصل إلا نوع] 
  الوصل ، فما هما ؟

 a âفوظة عن العرب: ا�جموعة الأوWتكون كتابتها  فهناك أسماء سُمِعت و حُفِظت عن العرب،  أسماء مسموعة و
  : وهذه الأسماء ع�ة ، و�، بهمزة الوصل 

  ]اسم ، ابن ، ابنة ، انِْنُم ، است ، افَْمُن ، اثنان ، اثنتان ، امرؤ ، امرأة [ 
  .هذه الأسماء الع�ة ا�حفوظة وا�سموعة عن العرب ، 	ها أسماءٌ تكُتب بهمزة الوصل دائمًا

a ماسية و السداسيةمصادر الأفعال ا: ا�جموعة ا]انيةm  فعلٍ �ا� أو سدا� إذا جئنا بمصدره ، فإن ذلك ÜÇ ،
وأردنا أن ). انطلق: (، مثل-مكون من �سة حروف  –إذا أتينا بالفعل ا?ما� : مثال ، ا�صدر ستكون همزته همزة وصل

ذن Âكم عليه بأن همزتها همزة مصدر لفعل �ا� ، إ) انطلاق). (انطلاق: (مصدره) انطلق(نأ¬ بمصدر هذا الفعل ، 
) انطلاق(بدون همزة ، Z صورة ألف الوصل بدون همزة ، فلو كتبنا همزة �ت ألف ) انطلاق: (وصل ، فنكتب 	مة
لِفه ألف وصل) انطلاق(فهذا خطأ ؛ لأن 	مة 

َ
  .� مصدر لفعل �ا� فالواجب أن تكون أ

ف�مة ، استقدم استقداما ). استقدام: (ا أن نأ¬ بمصدره ، فمصدرههو فعل سدا� ، إذا أردن) استقدم(و كذلك الفعل 
ر و ) استقدام( � مصدر لفعل سدا� ؛ Oلك فإن الألف الM y أوm ألف وصل ، فلا نكتبها با�مزة ، �ب أن تصُو�

  .تكُتبَ Z صورة ألف الوصل بدون همزة ، فلو كتبنا همزة ، فإن� هذا خطأ
  :سماء الª تكون فيها اøمزة همزة وصلإذن هذه a فقط الأ

âذكرناها  :الأو yالأسماء الع�ة ا�حفوظة عن العرب ال  
  مصادر الأفعال ا?ماسية والسداسية: ا]انية 

هل هو داخل : فأيÜ اسم من الأسماء إذا أردنا أن نكتبه وأردنا أن نعرف هل همزته همزة وصل أو همزة قطع ، فإننا ننظر
ت] ا�جموعت]؟ هل هو من الأسماء الع�ة ا�حفوظة عن العرب؟ هل هو من مصادر الأفعال ا?ماسية أو M إحدى ها

 M هات] ا�جموعت] 
ً
السداسية؟ إذا µن داخلا M إحدى هات] ا�جموعت] فنكتبه بهمزة وصل ، وªذا لم يكن داخلا

  . فتكون همزته همزة قطع 
  � داخلة M الأسماء الع�ة ، فأكتبها بهمزة وصل) اسم: (تب 	مة، لو أردت أن أك J سبيل ا�ثال

  � داخلة M الأسماء الع�ة فأكتبها بهمزة وصل) امرؤ: (أردنا أن نكتب 	مة
  . إذن نكتبها بهمزة وصل) استعطف(� مصدر لفعل سدا� ) استعطاف: (	مة
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 ٨٧ من ٧٠ صفحة
 

 هذه الأسماء سنجد بأنها ليست من الأسماء الع�ة ا�حفوظة إذا نظرنا M) أÖد و إبراهيم  و أسماء و إيمان: (مثل 	مة
عن العرب و ليست مصادر لأفعال �اسية أو سداسية ، فإذن Âكم عليها بأن� ا�مزات M أو�ا � همزات قطع ، 

  : ونكتبها Z صورة همزة قطع ، فأقول
  .همزة فوق الألف و هكذاب) أÖد(بهمزة فوق الألف ، ) أسماء(بهمزة �ت ألفها أو ) إيمان(
  

   الأفعال: ثانيًا  �
  مÅ نكتب همزة الوصل و مÅ لا نكتبها M الأفعال؟ 

  .فعل الأمر –الفعل ا�ضارع  –الفعل ا�ا� : الأفعال كما تعرفون �ا ثلاثة أنواع 
أمر؟ إذا بدأنا أولا اuكم فيها سيختلف حسب نوع الفعل ، فهل الفعل فعل ما� أو الفعل فعل مضارع أو الفعل فعل  

  بالفعل ا�ضارع  
  دائمًا همزته همزة قطع : الفعل ا�ضارع  ⇐

، فالفعل ا�ضارع لا بد أن يبُدأ بواحد من اuروف الأربعة  فعندما أكتب فعلا مضارً­ للمت�م فإÎ أبدأه بهمزة قطع
يكتبُ : ، أو با¸اء) �ماعة ا�ت�م](نكتبُ : ون، أو با�) للمت�م(أكتبُ : إما أن نبدأه با�مزة. أنيت: ا�جموعة M 	مة

فإذا أردنا أن نكتبه با�مزة للمت�م ، إذا كنت أتكلم عن نف% فإÎ أكتبه ). للمخاطب(تكتب : ، أو با\اء) للغائب(
ع ) ( أستقدم ) ( أسافر ) ( أذهب ) ( أجلسُ : ( مثل . بهمزة قطع  Óشج

ُ
ضارعة ؛ فثلك ، فd هذه الأفعال � أفعال م) أ

عندما أكتبها با�مزة الy تدل Z ا�ت�م ، فإن هذه ا�مزة � همزة قطع و ليست همزة وصل ، و�ب أن تكُتب ا�مزة 
  .هذا بالنسبة للفعل ا�ضارع . بصورة همزة القطع و ليست همزة وصل

  
  الفعل ا�اú :  ثانيًا  ⇐

  من ثلاثة أحرفأي مكوناً –الفعل ا�ا� قد يكون فعلا ثلاثياً 
  مكوناً من أربعة أحرف–قد يكون رباعياً 
  مكوناً من �سة أحرف–قد يكون �اسياً 
  و هذا هو اuد الأق5  -مكوناً من ستة أحرف–قد يكون سداسياً 

  عن ثلاثة أحرف و لا تزيد عن ستة أحرف -M الأصل–فالأفعال ا�اضية لا تقل 
  فإن همزته همزة قطع : ا إذا ¹ن الفعل ا�اú ثلاثيًا أو رباعيً 

  فإن همزته همزة وصل : و إذا ¹ن الفعل ا�اb úاسيًا أو سداسيًا 
  .فا\فريق هنا ب] همزة الوصل و همزة القطع مبZ âá عدد حروف الفعل ا�ا� 

  :أمثلة J ذلك 
Oلك  -مكونان من ثلاثة أحرف –ان هذان الفعلان �د أنهما فعلان ماضيان ثلاثي )أخذ) (أكل: (الفعل ا�اú ا]لا,

  .Âكم Z ا�مزة ا�وجودة M أو�ما بأنها همزة قطع ، فتكتب بصورة همزة القطع 
، إذا أردنا  -مكونة من أربعة أحرف  –هذه 	ها أفعال ماضية رباعية  )أحسن) (أكرم) (أعطى: (كذلك الأفعال الرباعية
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 ٨٧ من ٧١ صفحة
 

  صورة همزة القطع ؛ لأن الفعل فعل ربا� أن نكتبها فإن�ا نكتب ا�مزة M أو�ا ب
فعل ما� ) انكä(كذلك  -فعل ما� �ا� مكون من �سة أحرف )انطلق). (انك�) (انطلق: (الفعل اmما.

وهو �ا� ، إذا أردنا أن نكتب ا�مزة M أو�ما ، فإن� هذه ا�مزة � همزة وصل ، تكُتب بصورة ألف الوصل و ليست 
  همزة قطع 

هذه الأفعال ا�اضية السداسية 	ها عند كتابتها  )استحسن) (استقدم) (استشار: (لك الأفعال ا�اضية السداسية ، مثلكذ
هذا اuكم بالنسبة للفعل ا�ا� ، عرفنا بأن ألفه . تكتب الألف M أو�ا Z صورة ألف الوصل و ليست همزة قطع

  .تكون همزة قطع إذا µن ثلاثياً أو رباعياًتكون ألف وصل إذا µن �اسياً أو سداسياً ، و 
  

  فعل الأمر: ثا]ًا  ⇐
تعرفون أن� فعل الأمر يؤخذ من الفعل ا�ا� ، فإن µن فعل الأمر مأخوذًا من فعل ربا� فإن همزته تكون همزة قطع ، و 

  .إذا µن مأخوذًا من فعلٍ ثلا6 أو �ا� أو سدا� فإن همزته تكون همزة وصل
     Üتضح ال»م نأÎ بأمثلة :  

رمََ : (إذا ¹ن عندنا فعل ماú رباï ، مثل
ْ
حسَنَ ) (أك

َ
هذه أفعال ماضية رباعية ، إذا أردنا أن نأ¬ بفعل الأمر  )أبدعَ ) (أ

خوذة هذه أفعال أمر مأ) أكرِم و أبدِعأحسِن و : (فـ ) أبدِعْ : أبدعَ ( –) أحسِنْ : أحسنَ ( –) أكرمِْ : أكرَمَ (: منها ، سنقول
  .من أفعال ماضية رباعية ؛ Oلك �ب أن تكون ا�مزة M أو�ا همزة قطع 

هذه أفعال ثلاثية ماضية ، إذا أردنا أن نأ¬  )كتب و جلس و خرج: (أما إذا ¹ن فعل الأمر مأخوذًا من فعل ثلا, ، مثل
أتينا بفعل الأمر من هذه  )جلسْ و اخرجْ اكتبْ و ا(: بفعل الأمر منها ، فإن� الألف M أو�ا ستكون ألف وصل ، فأقول

  ، الأفعال ا�اضية اeلاثية ، و الألف الM y أو�ا � ألف وصل 
فعل bا. إذا ) انطلق: (كذلك الأفعال اmماسية و السداسية إذا أتينا بفعل الأمر منها فإنها ستكون بألف وصل ، مثال

  . تبه بألف الوصلهنا نك) انطلقِْ : (أتينا بفعل الأمر منه ، نقول
فعل أمر مأخوذ من فعل )  استقدِم: (إذا أردنا أن نأÜ بفعل الأمر منه ، نقول) استقدم: (كذلك الفعل السدا. ، مثل

  . سدا. فهمزته تكون همزة وصل
عل ثلا6 هذا بالنسبة لفعل الأمر إن µن مأخوذًا من فعل ربا� فإن همزته تكون همزة قطع ، و إما إن µن مأخوذًا من ف

  . أو �ا� أو سدا� فإن همزته تكون همزة وصل 

  )7ð(ا[لقة 

  ا[روف : اZوع ا]الث  �
وذلك أنu مÅ تكون همزة الوصل M اuروف ؟ مÅ تكٌتب M اuروف ومÅ لا تكٌتب؟ الأمر M هذا واضح ويس� جدًا ، 

   اCعريف) أل  (ا[روف �ها همزاتها همزات قطعٍ ، ما عدا حرفًا واحدًا وهو  
: ا\عريف مق±نة بكلمة ما مثلا ) أل ( ا\عريف حرفٌ من اuروف ، لكن همزتها همزة وصل ،فعندما نكتب ) أل ( 

M ال�مات السابقة � حرف من اuروف لكن ا�مزة الM y أوm � همزة وصل ، علمًا ) أل ( الكتاب ، القلم ، ا5يت  
ت وحدها منفصلة ، فإنها حينئذٍ تصبح همزة قطع ، لكنها تكون همزة وصل إذا كُتبت متصلة ا\عريف إذا كتب) أل ( أن� 



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ٧٢ صفحة
 

  .بكلمة من ال�مات 
هذه ال�مات وغ�ها من اuروف ، ) أم ( ، ) أو : ( ، مثل 	مة  فا[كم فيه واضح فهمزتها همزة قطع) أل ( أما غ? �مة 

  . إلخ )  .. أن(، )   أو(، ) أم(مثل . ع 	ها اuكم فيها واضح وهو أن همزتها همزة قط
  

  <<مسألة Ìريك همزة الوصل >> 
 حرف ساكن يؤÛ به للابتداء بال¿مة ،: فاZحاة يعُرÂفون همزة الوصل Âن نعرف أن� همزة الوصل � حرف ساكن ، 

لك يؤ¼ بألف الوصل هذه قبله وذلك أن� بعض ال�مات قد يكون أول حرف منها ساكناً ، والعرب لا تبدأ بالساكن ، فث
  حÅ يمكن ا�طق والابتداء بال�مة ، فهو حرف ساكن يؤ¼ به بداية ال�م ، 

 ،: وبعض اZحوي� يعرفها 
ً
فيثبت ابتداءً ، فإذا أردنا ا5دء بها فإن هذه الألف تكون ثابتة  ما يثبت ابتداءً ويسقط وصلا

ال�م تسقط ولا تكون موجودة ، فا�هم أن� هذه الألف ألف الوصل ساكنة  اكتب  فالألف موجودة ، لكنها M وصل: أقول 
رك ألف الوصل 

ُ
، لكننا إذا أردنا أن نبدأ بكلمة M أو�ا ألف وصل ، حينئذٍ لا يمكننا أن نبدأ بها و� ساكنة فلا بد أن �

  ، فيأ¬ هنا السؤال ،
  كيف تكون حر`ة همزة الوصل ؟  /س

أو الكäة ولا خيار غ� هذه اeلاثة ، فهل الأمر جائز Z Æ السواء بأي حر`ة أريدها ؟ أم أن هناك  هل بالفتحة أو الضمة
  ضابطًا �ا ؟ 

ì.  الابتداء هناك قاعدة ­مة : نقول M # ريكهـا بالك�ـةÌ ريك همزة الوصل هـوÌ � الأصل والكث? والغالب uأن# 
 –ابـá  –اسـمك  –اسـ7 : إذا أردنا أن نبتدئ بها سـأقول " الاسم: "ثلا وªذا أردنا أن نطبق Z ذلك سنجد الكث� فم

استقدام ، Ç هذه الأمثلة وغ�ها الكث� ، إذا أردنا أن نبدأ بهمزة الوصل ستجد أننا نبتدئ بها  –اثنان  –امرؤٌ  –ابنك 
 .oُر`ة بالكäة ، وهذا هو الأصل والكث� 

í. ة بالفتحة ويكون هذا � أحيانا إذا أردنا أن نبتدئ بهمزة الوÚرWُ عريف ا�ق¼نة بكلمة ) أل ( صل فإنا نبتدئ بهاCا
  ما

ً
 –الكتـاب : ، فإذا أدخلناها Z 	مة ما وأردنا أن نبتدئ بها فإننا Âرك الألف الM y أو�ـا بالفتحـة أقـول مـثلا

زة وصل ، فعندما نريد أن نبتـدئ بهـا فإننـا ا\عريف ا�وجودة M الأول همزتها هم) أل ( ا?روج ،  –ا�لوس  –القلم 
رك الألف ا�وجودة M الأول بالفتحة 

ُ
Â. 

î.  ,رك بالضمة وذلك � فعل الأمر من الفعـل ا]ـلا
ُ
Ì رك ألف الوصل بالضمة ؟ أقول نعم ، يمكن أن

ُ
Ì هل يمكن أن

رع فيه مضمومة ثم أردنا أن نصوغ ، إذا جئنا بفعل ثلا6 وع] ا�ضا إذا ¹نت ع� مضارعه مضمومة فتُحرك بالضمة
 .منه الأمر فإن همزة الوصل تكون oر`ة بالضمة 

فلاحظ أننا ننطق اuرف الأوسط " يكتُبُ "هذا فعل ماض ، إذا أردنا أن نأ¬ با�ضارع منه وهو " كتب"الفعل : نمثل Oلك 
  مضارعه مضمومةع] " كتب"ننطقه مضمومًا ، فالفعل " ع] ال�مة " أو ما يسميه ال¡فيون 

áد أننuا قد حرÚنا همزة الوصل بالضمة ؛ " اكتب"إذا أردنا أن نبدأ بالفعل "  اكُتبُ"فإذا جئنا بفعل الأمر منه سنقول 
  " . ع� ال¿مة" والسبب � ذلك ح¦ Ìصل ا�شا�ة ب� حرÚة ألف الوصل وحرÚة ا[رف ا]الث وهو اCاء 

سنجد صعوبة M نطق ذلك ، فلصعوبة الانتقال من الكäة " اِكتبُ " بالكäة ، فلو قلنا لأنا لو جئنا بالأصل وهو ا\حريك 
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 ٨٧ من ٧٣ صفحة
 

وهذا � فعل الأمر ا�أخوذ من الفعل ا]لا, إذا ¹نت عينه مضمومة ، وهذه إ� الضمة ، Oلك µن ا\حريك هنا بالضمة 
  ل ثلا6 ، ، فنحن نقول فعل الأمر ا�أخوذ من فعÝوط ولو اختلفت سيختلف ا[كم 

 " أكرِم"أكرم ، فعل الأمر منه : فلو جئنا بفعل أمر مأخوذ من فعل ربا� مثلا الفعل 
ً
  فليس هناك همزة وصل أصلا

  وهمزة الوصل فيه مكسورة كما هو الأصل " اِنطلقْ "فعل الأمر منه " انطلقَ : "فعل �ا� 
: كتبَ : نما الفعل اeلا6 اOي ع] مضارعه مضمومة مثل فثلك Âن نريد الفعل اeلا6 �ديدًا ، وليس Ç فعل ثلا6 إ

  يكتبُُ ، 
فنجد أن� ا\اء الy " يفتَح"ماض ثلا6 ، مضارعه " فتَحَ : "فلو جئنا بفعل ثلا6 لكن ع] مضارعه ليست مضمومة مثل 

فنكä ألف الوصل لا نضمها ؛  " اِفتحْ : "حر`تها الفتحة وليس الضمة فعندما نأ¬ بالأمر منه سنقول " ع] ال�مة " � 
 .لأن الضم مرتبط ®ر`ة ع] ال�مة ، فلابد أن تكون الع] مضمومة حÅ تكون همزة الوصل مضمومة 

هذا ما يتعلق ®ر`ة ألف الوصل إذا أردنا أن نبتدئ بها ، فإن حر`تها الكث� والغالب بل الأصل أن تكون حر`تها الكäة 
 ،  

M ا\عريف) أل (  وقد تكون بالفتحة وذلك  
وقد تكون بالضمة وذلك M فعل الأمر ا�أخوذ من ا�ا� اeلا6 ا�ضمومة ع] مضارعه ، طبعًا ألف الوصل هذه كما لا 

ر`ها إذا أردنا أن نبتدئ بها ، فننطقها وÂر`ها فنقول 
ُ
Â أنها تثبت عند الابتداء بها ، فنحن ò@ : اكُتبُ  –اِجلس

اسم ، فالألف هنا موجودة ؛ لأننا ابتدأنا : لكنها M وصل ال�م تسقط ولا تنُطق فعندما أقول 	مة فنستطيع أن �رجها ، 
باسم فنلحظ أن الألف M ا�طق قد ذهبت وسقطت ؛ لأنها � ألف وصل ، هذا ما : بها لكنا لو أتينا بها وسط ال�م فقلنا 

  :ة الأخ�ة M اuديث عن همزة الوصل ومواضعها و� يتعلق باuديث عن �ريك ألف الوصل ، ب� هناك ا�سأل
  ا[كم إذا جاء قبل ألف الوصل همزة الاستفهام �

  قد �صل أن تأ¬ بكلمة من ال�مات الM y أو�ا ألف وصل وتسبقها بهمزة الاستفهام وحينئذٍ قما اuكم ؟  
   من ال»مفإن ألف الوصل هذه تسقط == إذا سُبقت همزة الوصل بهمزة الاستفهام 

بنُكَ �ئبٌ؟ : J سبيل ا�ثال عندما أقول 
َ
  ابنك �ئب ، أريد أن آÜ قبلها بهمزة الاستفهام نقول ، أ

  هنا أسقطنا ألف الوصل وبقيت ألف الاستفهام ، 
ع من هذا ما يتعلق ®كم همزة الوصل إذا سبقت بهمزة الاستفهام ، وبهذا نكون انتهينا من اuديث عن هذا ا5اب الراب

  " .همزة الوصل وأح´مها " الأبواب ا¿اخلة معنا M ا�نهج وهو باب 
  

  باب الوقف ﴾: ﴿ ا�اب اmامس والأخ? 
هناك با�ناسبة عدد من الأبواب موجودة M الكتاب لكنها غ� داخلة M ا�نهج ا�قرر ، إذا ا�قرر oصور M عدد من 

  باب الوقف :� وهو   الأبواب ، ا5اب اOي معنا هو ا5اب الأخ
وا�راد هو بيان كيف يمكننا أن نقف Z آخر ال�مة ، وقد يسأل سائل ،  الوقوف J أواخر ال¿مات: باب الوقف يقصد به 

فيقول الأمر واضح ، وذلك أن� الوقف Z ال�مة يكون بالسكون ، وهذا أمرٌ معلوم بأن� العرب تقف Z آخر ال�مة 
نقول بأنu الأصل � الوقف أن يكون بالسكون uاجة إ� àصيص باب مستقل للحديث عن هذا الأمر؟  بالسكون ، فما ا
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وهذا واضح وظاهر ، لكن هناك بعض ال¿مات الÇ ªتلف فيها ا[كم أو يتعدد فيوجد أح{م أخرى جائزة غ? الوقف 
وا عليها ووضعوها Oلك ا�حاة اعتنوا ~مع هذه ا�واضع الy يكون فيها ال بالسكون ، Üوقف بأوجه متعددة ، وذكروها ونص

�ت باب الوقف ¸بينوا كيف يمكن للمت�م أن يقف Z تلك ال�مات ، هذه ال�مات الy �دثوا عنها � Z ا�حو 
 Æا\ا:  
  ال¿مة ا�نونة: اZوع الأول  �

 ، و	ه تكون ال�مة فيه منونة ، و� ال�مة الy آخرها تنوين ، سواءً µن ضمت] أو فتحت] أو كäت
ً
] ف�ه يس� تنويناً

 Æا�حو ا\ا Z ال�مة ا�نونة سيختلف حكمه Z فالوقف:  
،  فإن الوقف يكون عليها ßذف اCنوين والوقف بالسكون: إذا ¹نت ال¿مة آخرها تنوين بضمت� أو ك�ت�  .7

M آخرها تنوين وهما ضمتان ؛ لأنه خ¶ مرفوع ، فإذا أردت " زيدٌ "، ف�مة  هذا زيدٌ : وJ سبيل ا�ثال عندما أقول 
  .هذا زيدْ : الy آخرها تنوين بضمت] ، فإÎ أحذف ا\نوين وأقف بالسكون فأقول " زيد"أن أقف هنا Z 	مة 

كäة اسم iرور بـ Z وعلامة جره ال:  سلمت J زيدٍ ، فزيدٍ : و`ذلك لو µن ا\نوين بكäت] لو قلت  
الظاهرة Z آخره ، ف�مة زيد M آخرها تنوين بكäت] فلو أردنا الوقوف عليها فيكون أيضًا ®ذف ا\نوين 

 .سلمت J زيدْ : والوقف بالسكون فأقول 

í.  آخر ال�مة تنوين بفتحت] مثل M نµ مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة : ، زيدًا  رأيت زيدًا: إذا
أن : ه ، فكيف نقف عليها ؟ نقول إذا أردنا الوقوف عليها ، فلا Âذف ا\نوين إنما اuكم الواجب هنا Z آخر

 "\فهم الصورة �بذ استماع ا¿رس " رأيت زيدا ، ألف دون تنوين : نبدل ا\نوين ألفا فأقول 

  
�  iوع ا]اZمة إذن : ا� J الوقف.  

وها باOكر ؛ لأن آخرها نون مشابهة M ا�طق للتنوين ، فنظرًا لكون ا�" إذن " كيف نقف عليها ؟ طبعا 	مة  Üحاة خص
  :آخرها نونا وا�ون تشبه ا\نوين M ا�طق Oلك حصل فيها ôم حول طريقة الوقف عليها 

بة ، بمعـ� إذا أردنا الوقوف عليها فإنا نقف عليها كما نقف Z ال�مة ا�نونة ا�نصو) إذن(ا�حاة ذكروا أن� 	مة  -
هذا لو أردنا الوقوف عليها نقول إذا بقلب ا�ون ألفا عند الوقف ، " إذن : " يوقف عليها بقلب ا�ون ألفا ، ف�مة 

 ،  هو رأي �هور اZحوي�

لكن كما تعرفون رأي ا�مهور بالوقف عليهـا بقلبهـا ألفـا ) إذنْ ( وبعضهم أجاز الوقف عليها با�ون فيقولون  -
 { وهو ا�وافق للقراءة القرآنية كما فيها قوm تعا� إذا : فنقول 

ً
 قَليِلا

u
فَكَ إلاِ

َ
بَثُونَ خِلا

ْ
 يلَ

َ
هذه " إذن"ف�مة } وçَذًِا لا

 الآية ، Z ما أkع عليه القراء السبعة... وªذا : عند الوقف عليها فإنها يوقف عليها بقلب ا�ون ألفا فيقال 

  )÷7(ا[لقة 

  
  ف J هاء الضم?الوق: اZوع ا]الث  �

  إذا µن هناك 	مة M آخرها هاء الضم� فكيف يمكن الوقف Z هذا الضم� اOي هو ا�اء ؟ 
، ف�كم تعرفون أن� هاء الضم� يكون oرً¦ إما  نستطيع أن نقول أنu الوقف J هاء الضم? Çتلف ßسب ما يأÜ بعدها
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  . بالفتحة أو بالكäة أو بالضمة 
  .يتبعه ألف M ا�طق==  oرً¦ بالفتحة  فإذا µن

  .يتبعه ياء M ا�طق== وªذا µن oرً¦ بالكäة 
  . يتبعه واو M ا�طق == وªذا µن oرً¦ بالضمة 

  ؟" الألف أو الواو أو اÎاء " فماذا نفعل بهذا اCابع ا�ي جاء بعده " اøاء " فإذا أردنا أن نقف J هذا ا[رف وهو 
  و�نت حرÚتها الفتحة وبعدها ألف ، فإنه يوقف عليها بإثبات تلك الألف  "هاء الغائب " ا J الضم? إذا وقفن

هاء الغائب " Ç M هذه الأمثلة µن عندنا الضم� " جلست معها –نظرت إ¸ها  –قابلتها  –رأيتها : "فأقول Z سبيل ا�ثال 
لا نستطيع أن نقف "  ا�اء " الألف ، هنا عندما نريد أن نقف Z الضم�  موجودًا M آخر ال�مة وحر`تها الفتحة وبعدها" 

  .عليه وحده ونل
 الألف الy بعده ، بل لا بد من إثبات الألف الy بعده ، ولا يمكن حذفها 
·ذف ما و�نت حرÚتها ضمة أو ك�ة ف� هذه ا[الة نقف عليها بالسكون ، و "هاء الغائب " وçذا وقفنا J الضم?  

  . بعده من حرف الزيادة ا�ي هو الواو أو اÎاء
ونلحظ بأنها M ا�طق يتصل بها واو ، ولكن إذا  –ا�اء هنا حر`تها الضمة  –الفعل رأيتهُُ : فعs سبيل ا�ثال عندما نقول  

  .لواو رأيتهُْ ، فيوقف عليها بالسكون و�ذف ا: أردت أن أقف عليها فإÎ أقف عليها بالسكون فأقول 
  . كذلك لو ¹نت اøاء مكسورة فإنه أيضًا يوقف J اøاء بالسكون 

مررت بهِِ  لكá إذا : هذه ا�اء يتصل بها M ا�طق ياء فأقول  –ا�اء هنا حر`تها الكäة  –مررت بهِ : Z سبيل ا�ثال 
فيوقف Z ا�اء بالسكون و�ذف تلك  مررت بهِْ ،: أردت أن أقف عليها أقف عليها بالسكون وأحذف تلك ا¸اء فأقول 

  .ا¸اء 
  :إذًا باختصار حكم الوقوف J هاء الضم? 

ì. نت مفتوحةµ تأ¬ بعدها :  إذا yفإنه يوقف عليها بإثبات الألف ال. 

í. نت مضمومة أو مكسورةµ فإنه يوقف عليها بالسكون وُ�ذف ما بعدها وهو الواو أو ا¸اء  إذا. 

فإذا اضطر ية ،فيجوز إثبات الواو الy تأ¬ بعد ا�اء ا�ضمومة ، وا¸اء الy تأ¬ بعد ا�اء ا�كسورة  ، إلا M الæورة الشعر
  : Z ذلك  ، ومن الأمثلة الشاعر إ� ذلك فإنه ºوز G أن يثبتها ولا �ذفها

رجَْاؤهُ 
َ
ةٍ أ َّÑَْرْضِهِ سمَاؤهُ ***   وَمَهْمَهٍ مُغ

َ
نَّ لوَنَ أ

َ
  كَأ

هو القفر ا�فازة الصحراء ، هو الآن يت�م مفاخرًا بنفسه ، يريد أن @¶ بك0ة الصحاري الy قطعها ، وأنه شجاع : ا�همه 
أÂاؤها وأرجاؤها كث�ة الغبار " مغ¶ة أرجاؤه " يعá رب صحراء ومفازة " ومهمه " لا @اف ، وما أشبه ذلك ، فهو يقول 

لون الأرض والسماء قد تشابه من ك0ة الغبار اOي ملأ ا�و وهو موجود M الأرض  كأن" كأن لون أرضه سماؤه " والأتربة ، 
  أصلا ،

 Gمة "  أرجاؤهومهمه مغ¶ة : "  الشاهد � قو	آخرها هاء مضمومة وا�ف±ض عند الوقف عليها أن نقف عليها " أرجاؤهُ "
فوقف بإثبات الواو ؛ "  أرجاؤهُ ومهمه مغ¶ة : " فقال أرجاؤهْ ، فنحذف الواو ، لكن الشاعر أثبت الواو : بالسكون فنقول 

  .لæورة الشعر حÅ يستقيم وزن الشعر 
سماؤهْ بالسكون وحذف الواو ، لكنه أثبت الواو ؛ : µن ا�ف±ض أن يقال " سماؤهُ "ف�مة "  سماؤهُ كأن لون أرضه : " و`ذلك 
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  .لæورة الشعر 
  :آخر ذكره M قول الشاعر  هناك مثال

  إ� ملكٍ أعشو إ� ضوءِ نارهِ *** زت هندًا رغبةً عن قتاGِ �او
¥اوز هندا هذا الرجل اOي اسمه هند ، ¥اوزه رغبة عن قتاm لا يريد قتاm ، إ� ملك يتفيأ ضلاm ، : الشاعر يتحدث أنه 

  .وأنال من خ�ه 
 Gالشاهد � قو" : ِGد الوقوف عليها أن يقف عليها بالسكون فيقول آخرها ضم� و� مكسورة فا�ف±ض عن "رغبة عن قتا

" : ْmا�اء وذكر ا¸اء بعدها فقال " ¥اوزت هندًا رغبة عن قتا äرغبةً : "، لكن الشاعر لم يقف عليها بالسكون إنما  ك
 ِmالوزن " عن قتا m يستقيم Åورة الشعر حÉ M وهذا جائز ؛ لأنه ،.  
  نقوصالوقف J الاسم ا�: اZوع الرابع  �

   الاسم ا�عرب ا�ي آخره ياء لازمة مكسور ما قبلها: � ا�داية ما هو الاسم ا�نقوص ؟ هو 
  فلا بد أن يكون اسمًا .. اسم معرب ، آخره ياء ، مكسور ما قبلها : إذًا هو 

  أسماء منقوصة :وما أشبهها هذه 	ها أسماء تس� " المُستك� - ا�ت� –ا�هتدي  –ا�اï  –القاú : "أمثلة ذلك 
  ا�ي ذكرناه منطبق عليها ؟ " اCوصيف أو اCعريف" إذا نظرنا هل ال�ط 

ì.  ا�ادي –ا¿ا�  -القا�: " الاسم ا�عرب-  Èستجد أنها أسماء معربة ليست مبنية " ا�هتدي –ا�ستك . 

í.  ي آخره ياءOذكرن: ا yال�مات ال M اها لا بد أن يكون آخرها ياء وهو أيضًا موجود. 

î.  ةäرف قبل ا¸اء مكسور" ا¿اِ�  –القاِ� " أي قبل ا¸اء وهذا موجود : لا بد أن يكون قبل آخره كuفا. 

 J وط فلا يقال بأنه اسم منقوص�ف3 �مة اتصفت بهذه ا�واصفات السابقة ف' اسم منقوص ، ولو óلف Ýط من ال
  :سبيل ا�ثال 

 "اسم مبá: اOي "بلها لكنه àلف ال�ط الأول وهو أن يكون الاسم معربا ، آخرها ياء مكسور ما ق" : اOي "  -

-  " ãيق–  áآخرها ياء مكسور ما قبلها ، لكنها ليست أسماء منقوصة ؛ لأنها أفعال ليست أسماء " يب. 

  .نقوصة هذه أسماء ومعربة وآخرها ياء لكنها ما قبل آخرها ساكن ، فÍ لا تس� أسماء م" جدْيٌ  –ضْ�ٌ "  -
  .فلا بد من توفر ا�واصفات الy ذكرناها حÂ Åكم Z ال�مة أنها اسم منقوص 

  كيفية الوقوف J الاسم ا�نقوص 
  :فل�d حكم ، معرفة أو نكرة : M ا5داية نقول الاسم ا�نقوص إما أن يكون 

 وما أشبهها  ا�هتدي –ا¿ا�  –القا� : مثل " ا�عرف بأل " الاسم ا�نقوص ا�عرفة  .7

  .الأك� والأغلب عند العرب أنهم إذا وقفوا J الأسماء ا�نقوصة ا�عرفة بأل أنهم يقفون عليها بإثبات اÎاء  -
وهذا هو ، وُقف عليها بإثبات ا¸اء " ا¿ا�"و	مة " القا�"فهنا 	مة " وسلمتُ Z ا¿ا� –جاء القا� : "فيقولون 

  .الكث� والغالب 
 وجه آخر وهو الوقف عليها  ßذف اÎاء   وºوز فيها -

 mهذا قو Z هذا ليس كث�ا بل سُمع عن العرب ، وبه قرُأت بعض الآيات من ال�مات ا�نقوصة ا�عرفة بأل ، ومن الأمثلة
مُتَعَالِ {تعا� 

ْ
كَبُِ? ال

ْ
هَادَةِ ال uغَيْبِ وَالش

ْ
با¸اء فهو " ا�تعاÆ"أصلها : قالوا " تعالا�"} ¸نذر يوم ا\لاق { : وقوm تعا� } َ�لمُِ ال



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ٧٧ صفحة
 

با¸اء ، والكث� والغالب عند العرب أن يوقف ) ا\لا3 ( فأصله ) ا\لاق ( اسم منقوص معرف بأل آخره ياء ، ومثله 
قراءة عليهما بإثبات ا¸اء و� قراءة عدد من القراء مثل ابن كث� وغ�ه قرأوا بإثبات ا¸اء ، لكن هناك قراءات أخرى ك

حفص قرأ ®ذف ا¸اء وهذا وجه صحيح M اللغة ، فيجوز أن �ذف ا¸اء من الأسماء ا�نقوصة ا�عرفة بأل ، أيضًا 
 .ا�صوص الأخرى كث�ة الy تشهد بمثل هذه اuالة الy �وزفيها  أن �ذف  ا¸اء

 إذا ¹ن الاسم ا�نقوص نكرة غ? معرف بأل  .¢

  :ننظر إ� إعرابه 
 نقف عليه ßذف اÎاء : مرفوً� أو �رورًا : إذا ¹ن  -

  :  فنقول مثلا M 	مة
  خ¶ مرفوع علامة رفعه الضمة ا�قدرة :  قاضِ  اسم إشارة o Mل رفع ،: هذا هذا قاضِ ، 

  ®ذف ا¸اء " هذا قاض: "اسم منقوص غ� مُعر�ف بأل مرفوع فنقف عليه ®ذف ا¸اء فنقول : إذًا هنا قا� 
  .فنقف عليها ®ذف ا¸اء " سلمت Z قاض: "µن iرورًا و`ذلك إذا 

ا إذا ¹ن منصوبًا  - uاء ثابتة : أمÎستكون ا ÄاCفإنه سيكون منوناً وبا  
 : عندما أقول 

ً
ستكون ال�مة منصوبة ومنونة وبا\اÆ عند الوقف عليها نقف عليها بإثبات ا¸اء وبعدها ، رأيت قاضياً

  .رأيت قاضيا : ا فأقول ا\نوين اOي يقُلب ألفً 
فة بأل إذا µنت مرفوعة أو iرورة أنهم يقفون عليها  فالكث� M لغة العرب أنهم إذا وقفوا Z ال�مة ا�نقوصة غ� المُعر�

  . ®ذف ا¸اء 
  :�لك  ووجد أيضًا � لغة العرب طريقة أخرى وa الوقف عليها � حالة الرفع وا}ر بإثبات اÎاء ، وهناك نصوص تشهد

نكرة وقـف عليـه ، هادي فهو اسم منقوص غ� معرف بأل : 	مة هاد أصلها } وَلÂ3ُِ قوَْمٍ هَادٍ { مثلا قوm تعا�  -
وهناك قراءة أخرى و� قراءة ، ®ذف ا¸اء ؛ لأنها هنا مرفوعة فوقف عليها هنا ®ذف ا¸اء كما M قراءة حفص 

 .بات ا¸اء بإث}وَلÂ3ُِ قوَْمٍ هَادي { ابن كث� 

وا3 لكنها حُذفت ا¸اء منها عند : 	مة واق أصلها } وَمَا لهَُمْ مِنَ االلهuِ مِنْ وَاقٍ { و`ذلك M الآية اeانية قوm تعا�  -
كما قلنا القاعدة ؛ لأنها غ� معرفة وiرورة فحذفت ا¸اء منها كمـا � " من"الوقف وال�مة iرورة ®رف ا�ر 

 .قراءة حفص 

 .بإثبات ا¸اء }وَمَا لهَُمْ مِنَ االلهuِ مِنْ وا4َ  {إثبات ا¸اء كما � قراءة ابن كث�  و�وز

  . لكن كما قلنا إثبات اÎاء ليس هو الكث? بل الكث? والغالب هو حذفها
 

كة الª ليست آخرها تاء تأنيث: اZوع اmامس  � uال¿مة المُحر J الوقف   
ن نقف Z ال�مة الy آخرها حرف متحرك وهذا هو حال أك0 ال�مات أنها آخرها حرف نريد أن نتعرف كيف يمكننا أ 

يقبل اuر`ة ، لكن�ا لا نريد ال�مات الy آخرها تاء تأنيث ؛ لأن� تاء ا\أنيث سيكون �ا حكم مستقل ، نبدأ بطريقة 
  :ل الوقف Z ال�مات الy آخرها حرف يقبل اuر`ة وليس تاء تأنيث ، ونقو

بأنu ال¿مات الª آخرها حرف Wرك أي يقبل ا[رÚة وتظهر عليه سواء ¹نت فتحة أو ك�ة أو ضمة ، فالعرب يقفون  



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ٧٨ صفحة
 

  :  عليها 	مسة أوجه
 : وهو ا�شهور الوقف بالسكون : الوجه الأول  .7

" أÖد"ا¿ال M ، جاء أÖدُ  :وهذا هو الأصل وهو الكث� والغالب M ال�م أن يوقف Z ال�م بالسكون فحينما أقول 
الوقف جاء أÖدْ ، هذا الوجه الأول وهو : حرف يقبل اuر`ة ، إذا أردت أن أقف عليه فأقف عليه بالسكون فأقول 

 .بالسكون وهو الأصل والكث� والغالب 

خفي�ا يسـمعه مـن  أن يكون صوتك عند ا�طق باuر`ة صوتاًإخفاء الصوت با[رÚة ، أي :والرَوْم : الوقف بالرَوْم  .¢
�اورك لكن لايسمعه ا5عيد عنك ، فكأنك تنطق اuر`ة لكنك تنطقها بهمس و8فـاء ، ¿رجـة أنـه لا يكـاد 

ا ا5عيد عنك فإنه لايسمعه وهذا يس�  ، وهو موجود M علم ا\جويـد " رَوْم " يسمعك إلا القريبون منك فقط ، أم�
، ات أن يقف عليها بالروم ، ويكون M اuر¦ت الإعرابية ا�ختلفة وهو أسلوب آخر من أسا¸ب الوقف Z ال�م

: فمثلا عنـدما أريـد أن أقـف Z ، فيمكن أن يوقف بالروم Z ال�مات ا�حر`ة بالفتحة أو الضمة أو الكäة 
بالضمة الy  فأنطق ا¿ال وأهمس عند ا�طق" جاء أÖدُ : "وأريد أن أقف Z 	مة أÖد بالروم فأقول " جاء أÖدُ "

عليها فيسمعها القريب ولا يسمعها ا5عيد ، فهذه الطريقة اeانية من طرق الوقف Z ال�مات و� الوقف بالروم 
. 

 .Ìريك الشفت� عند اZطق بالضمة : الوقف بالإشمام وهو  .6

مة لكنك لا تنطقها فإذا أردت أن تقف Z 	مة آخرها ضمة فإنك تقف بالسكون لكنك �رك شفتيك و`أنك تنطق الض
فإنه لن  -Z سبيل ا�ثال -وبا\اÆ فإن من يراك سيكون قادرا Z رؤية شفتيك تتحر¦ن لكنه إذا µن ~وارك رجل أع� 

�ريك الشفت] ، وبا\اÆ فهو حر`ة عضوية بالشفت] لا يصحبها صوت ولا يراها إلا : فالإشمام هو ، ينتبه �ذا الأمر
بالإشمام وهو يأ¬ عند الوقف Z ال�مة الy آخرها حرف oرك بالضمة فقط ولا يأ¬ مع الفتحة يس� ا5ص� ، فهذا ما 

 . والكäة

 .الإستماع øذه ا[لقة �وري للتعرف J كيفية اZطق الصحيح  •

  

  )�7(ا[لقة  

  
 .يهويقصد به أن تقف J ال¿مة بأن تضعÂف ا[رف الأخ? ا�وقوف عل: الوقف باCضعيف  .8

فنأ¬ إ� اuرف الأخ� اOي نريد أن نقف عليه ونضعّفه ونشدده ، فهذه طريقة أخرى من طرق العرب M الوقف أن 
فوا ويشددوا اuرف الأخ� اOي يريدون الوقف عليه  Óيضع.  

  :عندما أقول J سبيل ا�ثال
 بإم´ننا أن نقف بالسكون فأقول ، وZ اuرف الأخ� منها وه"خا¿"أريد أن أقف Z 	مة ) هذا خا¿( 

ً
و ا¿ال ، طبعا

كما ذكر ابن ) هذا خا¿ّ : (، لكá أريد أن أقف بالطريقة الرابعة و� ا\ضعيف ، فأقوم بتشديد ا¿ال فأقول) هذا خا¿ْ (
  .هشام
 
ً
  : مثال آخرأيضا



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ٧٩ صفحة
 

بتشديد اuرف بدون حر`ة، ) لّ هو �ع: (با\ضعيف سأقول" �عل"إذا أردت أن أقف Z اللام M الفعل ) هو �عل(
  .فا\ضعيف والتشديد للحرف �صل دون أن يتبعه حر`ة فتكون قد وقفت عليه با\ضعيف أو بالتشديد 

  .، فهم ا�ين اشتهروا بهذه اللغة"ب  سعد"وهو كما يقال لغة لـ
  

  : Ýوط الوقف J ال¿مة باCضعيف  ⇐
 Ç M ال�مات ، فل

ً
يس Ç ال�مات يمكن أن يوقف عليها با\ضعيف، وªنما هناك ùوط الوقف با\ضعيف ليس مطردا

  :هذه ال�وط a �سة ذكرها ابن هشام ولابد من وجودها M ال�مة الy نريد أن نقف عليها با\ضعيف، و
  أن لا يكون ا�وقوف عليه همزة .7

ف همزة، فا�مزة مستثناة، فإذا µن إذا أردنا أن نقف Z حرف أخ� M 	مة ما با\ضعيف فيجب ألا يكون ذلك اuر
فهذه ال�مات آخرها همزة، وªذا أردنا أن نقف عليها فلا يمكننا أن نقف ) نبأ(أو ) خطأ(هناك 	مة M آخرها همزة مثل 

  .عليها با\ضعيف بسبب وجود ا�مزة الM y آخرها
  كذلك ألا يكون آخرها ياء، ولا واو، ولا ألف .¢

) يقã(آخره واو، الفعل ) يدعو(حروف العلة لا الألف ولا الواو ولا ا¸اء، فمثلاً الفعل  أي لا يكون آخرها أحد من
  .آخرها ألف، هذه ال�مات 	ها آخرها واحد من حروف العلة فلا يصح أن نقف عليها با\ضعيف) ¸s(آخره ياء، 	مة 

 عليه حرف ساكن ألا يكون قبل ا[رف الأخ? ا�ي نريد أن نقف: ال�ط اmامس والأخ?  .6

هذه ال�مات اuرف الأخ� فيها قبله حرف ساكن فلا نستطيع أن نقف عليه ) جُعْل(	مة ) نبلْ(	مة ) زيدْ(فمثلاً 	مة 
  .با\ضعيف

  : فهذه ùوط �سة لابد من وجودها M ال�مة الy نريد أن نقف عليها با\ضعيف، ال�ط الأول مرة أخرى
 .  همزةºب ألا يكون ا[رف الأخ? .7

¢.  
ً
 . وألا يكون ا[رف الأخ? ألفا

 . وألا يكون ا[رف الأخ? واواً  .6

 .وألا يكون ا[رف الأخ? ياءً  .8

å.  وألا يكون قبله حرف ساكن. 

  .لابد من وجود هذه ال�وط ا?مسة M ال�مة الy نريد أن نقف عليها با\ضعيف
  الوقف باZقل: مة ا�حرÚة الطريقة اmامسة والأخ?ة من طرق العرب � الوقف J ال¿ �

ويقصد به أن نقف J ال¿مة بأن ننقل ا[رÚة ا�وجودة � ا[رف الأخ? إ� ا[رف ا�ي قبله ونقف J ا[رف الأخ? 
، لكن ا[رÚة الª ¹نت موجودة فيه بدل أن ·ذفها سننقلها إ� ا[رف ا�ي قبله

ً
  بالسكون طبعا

Ñِْ { وZ سبيل ا�ثال قول االله تعا�
uوَتوََاصَوْا باِلص{  قراءة حفص M ن عندما نقفÂ} ِÑْ

uالراء بالسكون  }باِلص Z سنقف
) ْÑْ uفتكون عندي ا5اء ساكنة والراء ساكنة بسبب الوقف،  )باِلص  

Ñِْ {هناك قراءة أخرى بالوقف Z 	مة 
uر`ة ا�وجودة  }باِلصuالراء، الراء ماذا بطريقة أخرى و� طريقة ا�قل، ننظر إ� ا M

µ} ِÑْنت حر`تها؟ 
uالراء، هذه : حرف جر، الص¶ : ا5اء  }باِلص Z ةäة ، فهناك كäرور با5اء وعلامة جره الكi اسم



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ٨٠ صفحة
 

الكäة بدلا أن Âذفها كما M قراءة حفص؛ سوف تنقل إ� اuرف اOي قبله وهو  ا5اء فتكون ا5اء مكسورة فثلك هذه 
Ñِْ {: القراءة � uالراء من قبل لكنها نقلت إ¸ها،  }وَتوََاصَوْا باِلص Z نت موجودةµ yا5اء � ال Z جاءت yة الäفالك

 با�قل
ً
  .هذا يس� وقفا

  
  Ýوط الوقف J ال¿مة بطريقة اZقل  ⇐

 هذه الطريقة و� الوقف با�قل ليست مطلقة Ç M ال�مات، وªنما هناك ùوط لابد من و
ً
جودها M ال�مة الy أيضا

 
ً
  : Ýوط bسة وaنريد أن نقف عليها با�قل، هذه ال�وط � أيضا

 ؛ ح¦ نستطيع أن ننقل ا[رÚة إÎه   .7
ً
 أن يكون ا[رف ا�ي قبل الأخ? ساكنا

Ñِْ {كما M الآية 
uوَتوََاصَوْا باِلص {uي قبل الأخ� وهو ا5اء ساكن فثلك يمكننا أن ننقل اOرف اuا Z ر`ة ا�وجودة

 فكيف سننقل اuر`ة؟ لا نستطيع، Z سبيل ا�ثال 
ً
) هذا خا¿ُ (اuرف الأخ� إ� ا5اء، لكن لو µن اuرف الأخ� متحر¦

هنا ا¿ال عليها ضمة، نريد عند الوقف أن ننقل هذه الضمة إ� ا�يم الy قبلها، وا�يم الy قبلها عليها ) هذا oمدُ (أو 
  .لفتحة، فلا نستطيع أن نقف هنا با�قل حر`ة و� ا

  -ا�ي قبل ا[رف الأخ? -أن ذلك ا[رف الساكن  .¢
ً
 .ºب ألا يكون ألفا

 لن نستطيع أن Âر`ها لأن الألف لا تقبل اuر`ة، فلو نقلنا اuر`ة إ� الألف كيف سننطقها؟ فمثلا 
ً
�اذا؟ لأنه لو µن ألفا

رك،  الراء حر`تها فتحة،) استجار(لو قلنا 
ُ
إذا أردنا أن نقف با�قل سننقل حر`ة الراء إ� الألف، الألف لا يمكن أن �

 وهو ال�ط اeاÎ ألا يكون 
ً
صحيح أن الألف ساكنة لكنها لا تقبل اuر`ة فثلك لا يصح هنا الوقف با�قل، فلابد إذا

 
ً
  ذلك اuرف الساكن ألفا

î. ، رك الواو وا¸ـاء وهـذا  لأننا لو ألا يكون ا[رف الساكن واواً ولا ياءÂ ر`ة إ� الواو أو ا¸اء للزمنا أنuنقلنا ا
 
ً
  .فيه  ثقل، فثلك نش±ط ألا يكون ذلك الساكن ياء ولا واوا

ï. ،ة فتحةÚـر¦ت الضـمة  ألا تكون ا[رuي ينقـل مـن اOنمـا اªر`ة ا�راد نقلهـا � الفتحـة وuأي ألا تكون ا
 .والكäة 

å.  قل لا ينتج عنهZبناء غ? معروف � لغة العرب، أن ذلك ا  
أي إذا أردت أن أنقل اuر`ة إ� اuرف الساكن اOي قبلها، سأنظر؛ إذا نقلت اuر`ة هل سينتج عندي بناء غ� موجود 

  ô Mم العرب؟ M هذه اuالة لا ننقل،
  : J سبيل ا�ثال ذكر ا�ؤلف �موعة من الأمثلة  ⇐

  ؟؟) هذا جَعْفَرُ (هل �وز �ا أن ننقل M ) عْفَرهذا جَ (M قوm  فمثلاً ذكر مثالاً 
 ،
ً
الراء عليها الضمة، هل يصح أن أنقل الضمة إ� الفاء الy قبله؟ هنا لا يصح ا�قل لأن اuرف اOي قبله ليس ساكنا

  .الفاء متحر`ة فلا يصح ا�قل 
إذا أردت أن أنقل الضمة ا�وجودة Z ) إنسانٌ  هذا(إذا قلت ) إنسان(	مة : �ا لا يصح فيه الوقف با�قل كذلك مثال آخر

  .ا�ون إ� ما قبلها، هنا لا يصح لأن ما قبلها ألف، فالألف لا تقبل حر`ة
وأنقل الضمة إ� ما قبلها، اOي ) يقول(إذا أردت أن أقف Z 	مة ) oمدٌ يقولُ اuق(إذا قلنا ) يقول(مثلاً الفعل  كذلك



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ٨١ صفحة
 

  .صح ا�قلقبلها ساكن لكنه واو، فلا ي
Z الع] وأنقل الضمة إ� ما قبلها، اOي قبلها ساكن لكنه ياء، ) يبيعُ (إذا أردت أن أقف Z ) عÑ يبيعُ (إذا قلنا  كذلك

  .فلا يصح ا�قل
با�قل، إذا نظرت سنجد أن اuر`ة ا�وجودة Z ) العلم(أريد أن أقف Z 	مة ) سمعت العلمَ : (عندما أقول مثلاً  كذلك

م � الفتحة والفتحة لا تنُقل إ� ما قبلها، لا يصح الوقف بنقل الفتحة، وªنما نقل الضمة أو الكäة، Oلك لا يصح ا�ي
  .الوقف با�قل هنا

هنا هل يصح الوقف بنقل اuر`ة ا�وجودة Z ا�يم و� الضمة إ� ما قبلها؟ إذا نظرنا M ) هذا علمٌ : (عندما أقول كذلك
  : ال�وط 
ì-  م(ن ما قبلها ساكن، أن يكو

ْ
 . اللام ساكنة فال�ط موجود ) عل

í-  هذا ال�ط موجود 
ً
 . واOي قبلها ليس ألف ولا واو ولا ياء، أيضا

î-  نريد أن ننقلها � الضمة yر`ة الuال�ط موجود ) علمٌ (و`ذلك ا 
ً
  . ليست فتحة إذا

مٌ (لكن لو نقلنا الضمة إ� ما قبلها كيف سننطق ال�مة؟  -
ْ
" فعُِـلْ "عِلـُمْ Z وزن ) هـذا عِلـُمْ (ننطقها س) هذا عل

 ô Mم العرب، فهذا يعá أن ا�قل سيؤدي إ� صيغة وبنية ليست ô Mم العرب فلا يصح حينئذ 
ً
ليس موجودا

  .ا�قل 
  .هذا بالنسبة للطريقة ا?امسة أو اللغة ا?امسة من أوجه الوقف ا�ائزة M لغة العرب 

  : ة الª آخرها تاء اCأنيث كيفية الوقوف J ال¿م ⇐
  إذا µن عندي 	مة آخرها تاء ا\أنيث، فكيف يكون الوقف عليها؟

ì- اءCرف فإنه يوقف عليها بإثبات اß أنيث إذا ¹نت متصلةCن نعرف بأن تاء ا· ، 

تَ (فيقال مثلاً  تَ (أو ) عُم�  .يوقف عليها با\اء كما � ) عَم�

 هـذه اCـاء تكتـب بصـورة اCـاء ) كتبـتْ ) (جلستْ ) (قامتْ (لفعل وÚذلك إذا اتصلت تاء اCأنيث با -¢
ً
فأيضـا

 .ا�فتوحة وتنطق J أنها تاء ويوقف عليها باCاء 

  .فإذا µنت متصلة باuرف أو µنت متصلة بالفعل فإنها تعد تاء وتكتب تاء وتنطق تاء ويوقف عليها با\اء 
اCأنيث ا�تحرÚة ف� هذه ا[الة سيختلف ا[كم ßسب  لكن إذا ¹نت تاء اCأنيث متصلة باسم وتس% تاء -6

 نوع ذلك الاسم، هل هو �ع مؤنث سالم أو مفرد  

 إذا ¹نت ال¿مة �ع مؤنث سالم فإن الوقف J هذه اCاء ا�وجودة � الآخر هو بإثبات اCاء) : 7(اZوع  . أ

 من ) (هؤلاء مسلماتْ ) (لاء طا5اتْ هؤ: (تكُتب تاء ا\أنيث ويوقف عليها Z أنها تاء ا\أنيث مثل 
ً
اش±يت كث�ا

وما أشبه ذلك، يوقف Z هذه ال�مة الk � yع مؤنث سالم بإثبات تاء ا\أنيث، تكتب تاء ويوقف عليها ) السياراتْ 
  .با\اء

   )خواهْ كيف الإخوة والأ(وسُمع عن العرب طريقة أخرى وa الوقف عليها بإبداøا هاء، و�ا سُمع عنهم قوøم 
كيف الإخوة (لكن هذا ا�ت�م قلب ا\اء ا�وجودة M الأخ� إ� هاء فقال ) كيف الإخوة والأخوات: (µن الأصل أن يقال

  ) . و الأخواهْ 



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ٨٢ صفحة
 

�مة مشهورة عنهم  aمة أخرى و�دفن ا5نات من (أصل ال�م  )دفن ا�ناهْ من ا�كرماهْ (وÚذلك سُمع عنهم 
 ، )ا�كرمات

ً
 عن العرب M أيام جاهليتهم من وأد ا5نات ودفنهم، فأصل ال�م وهذا طبعا

ً
 معروفا

ً
دفن (كما µن سائدا

 ) من ا�كرمات(بإثبات ا\اء، ) ا5نات 
ً
 قليل وليس كث�ا

ً
  . بإثبات ا\اء، لكن ا�ت�م قلب ا\اء هاء، فهذا جائز لكنه أيضا

 و� kع مؤنث سالم فإن الغالب والكث� أن يوقف فإذن هذا بالنسبة uكم ال�مة ا�ختومة بتاء ا\أني
ً
ث إذا µنت اسما

  .عليها بإثبات ا\اء، وسُمع عن العرب أنهم وقفوا عليها بقلبها هاء لكنه قليل
 لكنها ليست �ع مؤنث سالم كيف يكون الوقف عليها؟) : ¢(اZوع   . ب

ً
  إذا ¹نت ال¿مة اسما
) رÖةُ (نث سالم فإن الوقف عليها يكون بإبدال ا\اء هاء، فنقول مثلاً 	مة إذا µنت ال�مة اسما لكنها ليست kع مؤ

وما أشبهها من ال�مات الy آخرها تاء ا\أنيث � أسماء لكنها ليست kع مؤنث سالم، إذا أردنا أن نقف عليها ) مغفرةُ (و
لكننا عندما وقفنا ) رÖةٌ ) (oبةٌ ) (مغفرةٌ (ها تاء تأنيث 	ها آخر) oَبَ�هْ ) (رÖهْ ) (مغفرهْ (فإنا نقلب تلك ا\اء إ� هاء فأقول 

  .عليها قلبناها إ� هاء ، هذا هو الكث� والغالب ô Mم العرب، أنهم يقفون عليها بإبدال ا\اء هاء 
، )م5َْلِتَْ ) (تْ رَْ_َ (يقولون ) رَْ_هَْ (لا يقولون ) ر_ة(سُمع عن العرب � بعض اZصوص أنهم أثبتوا اCاء، فمثلاً � �مة 
، وقد سمع حM Å بعض القراءات القرآنية، مثلاً M سُمع عنهم بعض اZصوص الª جاءت بإثبات اCاء لكن هذا قليل

ومِ {قول االله تعا� 
È
بإثبات ا\اء، ) إن شجرتْ (M قراءة نافع وابن ­مر وÖزة  -كما M كتاب ابن هشام- هنا  }إنuِ شَجَرَةَ الزuق

  :وÚذلك � قول الشاعربقلبها هاء، ) جرهْ ش(ليس 
 ْ uاك بك�áمن بعد ما وبعد ما وبعد مَتْ ***مَسْلمََتْ واالله أ  

صَمَتْ ¹دت نفوس القوم عند 
ْ
مَتْ و�دت ا[رة أن تد6ُ ***الغَل

َ
  أ

øأنيث ¹ن ا�ف¼ض أن يقف عليها بإبداCآخرها تاء ا ªا هاء لكنه وقف الشاهد فيه هنا أنه جاء بعدد من ال¿مات ال
ْ مَسْلمََتْ : "، فيقول هناعليها بإثبات اCاء �Èدت نفوس "واالله أ�اك بكµ ،مَسلمه؛ بدل أن يقف بإبدا�ا هاء أثبت ا\اء ،

صَمَتْ القوم عند 
ْ
، أصلها عند الغلصمه ، M هذه ا�نطقة أي µدت الروح أن تصل إ� اuلقوم ، لكنه بدل أن يقف الغَل

  .ء هاء وقف بإثبات ا\اء، هذه طريقة سُمعت عن العرب مستعملة عندهم لكنها ليست الكث�ة بإبدال ا\ا
 ليست kع مؤنث سالم فالغالب والكث� عند العرب أن يقفوا Z هذه ا\اء بإبدا�ا هاء 

ً
 إذا µنت ال�مة اسما

ً
  .فإذا
  .ص الy ذكرناها لكنه قليل لكن سُمع عنهم أنهم وقفوا عليها بإثبات ا\اء كما M بعض ا�صو 

 

  <<مسألة ما Çتص به الوقف >> 
 yلك أراد ابن هشام هنا أن يذكر هذه الأمور الO ،صهàه وñأمور تم m ي �دثنا عنه وذكرنا بعض أح´مهOالوقف ا

  -:àصه وأن @صها باOكر وأن يعقد �ا فصلاً ¸تحدث فيه عنها فقال بأن من خصائص الوقف 
  : هاء السكت اجتلاب  -7

ما ا�قصود بهاء السكت؟ هاء السكت � عبارة عن الضم� اOي هو ا�اء، يؤ¼ به للوقف Z ال�مة بالسكوت عندها، 
هاء السكت، وسميت : فعندما يراد الوقف Z 	مة ما ُ�تلب ويؤ¼ بهذه ا�اء الساكنة لÞ يوُقف عليها تس� هذه ا�اء

هاء السكت لأنه يسُكت عندها ويوقف عليها ويتوقف ال�م عندها فثلك سميت هذه هاء السكت من اسمها، سميت 
ا�اء هاء السكت، فهذا أمر �صل عند الوقف، فهو أمر @تص به الوقف لأنه لا �صل M غ� الوقف بل �صل M الوقف 



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ٨٣ صفحة
 

  .وحده ولا يتحقق M غ� الوقف فثلك ذكره هنا ابن هشام
  بهذا اuرف اOي هو هاء السكت؟مÅ يمكننا أن نأ¬ / س

أجاب ابن هشام عن ذلك M كتابه فذكر بأن هاء السكت �ا ثلاثة مواضع ، يمكننا أن نأ¬ بهاء السكت Ç M موضع من 
، وªنما � أمر جائز، إن شئنا أن نأ¬ بهاء السكت أتينا بها، 

ً
 واجبا

ً
هذه ا�واضع اeلاثة ، وبا�ناسبة هاء السكت ليست أمرا

 وªنما أمر جائز إلا فيما سنذكره بعد قليل
ً
 إلزاميا

ً
   -وªن شئنا ألا نأ¬ بها لم نأتِ بها، فÍ ليست أمرا

  ) �¢(ا[لقة 
 

  a ثلاثة فقط: ا�واضع الª يؤÛ فيها بهاء السكت  �
  الفعل ا�عتل إذا حُذف آخره: وهو الفعل المُعَلß Èذف آخره، وا�قصود به : ا�وضع الأول  -7
عرف أن� الأفعال ا�عتلة يراد بها الأفعال الy آخرها حرف علة إما الواو وªما ا¸اء وªما الألف، وهذه الأفعال الÂ yن ن

  .آخرها حرف علة قد تزول منها حروفها الأخ�ة 
 . إما بسبب ا�زم إذا دخل عليها جازم من ا�وازم فإن علامة ا�زم � حذف حرف العلة  -

 .ا5ناء إذا صُغنا منه فعل الأمر فإن فعل الأمر سيكون مبنياً Z حذف حرف العلة وªما أنه يزول بسبب  -

فالفعل ا�عتل سوف ُ�ذف حرف العلة  -يعá سواء جئنا بفعل مضارع iزوم ، أو جئنا بفعل أمر مبá- فÈ اuا\] 
  .ا�وجود M آخره

آخره � هذه ا[الة ºوز Zا أن نأÜ بهاء السكت ل¬ يتم  إذا أردنا أن نقف J الفعل ا�عتل ا�ي حُذف حرف العلة من
  الوقوف عليها

  )أفعال مضارعة: (من الأمثلة J ذلك  
 (فقلنا ) لم(فعل مضارع مرفوع، إذا أدخلنا عليه أداة ا�زم ) يغزو(الفعل -

ً
  ).لم يغزُ زيدٌ أحدًا

  حذف حرف العلة، وعلامة جزمه ) لم(أصبح فعلا مضار­ iزوما بـ  )يغزُ (الفعل  
 Z أن أقف بالسكون وهو الأصل و�وز أن نقف بإدخال هاء السكت فأقول ) يغزُ (إذا أردت أن أقف Æ وحدها فيجوز

دخل هاء السكت بعد اuرف الأخ� هذا جائز) لم يغْزُهْ (
ُ
  .فأ

حُذفت الألف ا�وجودة M ) لم @شَ (فعل مضارع آخره حرف علة وهو الألف، إذا جزمناه فقلنا  )7Ç(كذلك الفعل -
  ).لم @شَهْ : ( الأخ�، فإذا أدرت أن أقف عليه حينئذٍ �وز Æ أن أدخل هاء السكت عليه فأقول

يصح أن أدخل هاء ) لم يرمِ (فقلنا ) لم(فعل آخره حرف علة وهو ا¸اء، إذا أدخلنا عليه أداة ا�زم  )ير8(كذالك الفعل -
  .فأقف Z الفعل بإدخال هاء السكت عليه )لم يرمِهْ ( السكت عليه فأقول 

  )أفعال الأمر(
 حرف العلة غ� موجود، الواو قد حُذفت، فإذا ) اغزُ (إذا أردت أن أقف Z فعل الأمر ) اغزُ أو�ك القوم(مثلاً  -

ً
أيضا

  ).اغزُهْ (أردت أن أقف عليه سأقف بهاء السكت فأقول 
  ).اخشَهْ (بهاء السكت فأقول إذا أردت أن أقف عليه ) اخشَ (و`ذلك الفعل  -
  ).ارمِهْ (سأقف عليه بإدخال هاء السكت فأقول ) ارمِ (و`ذلك فعل الأمر  -



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ٨٤ صفحة
 

فهذا ا�وضع الأول من ا�واضع الy �وز فيها إدخال هاء السكت عند الوقف وهو الفعل ا�عتل الآخر اOي حذف آخره إما 
  .بسبب كونه iزومًا وªما بسبب كونه M صيغة الأمر 

  :وقد وجد مثل ذلك M بعض الآيات M الكتاب العزيز -
ابكَِ لمَْ يتَسََنuهْ } {لمَْ يتَسََنuهْ {: مثلا قول االله تعا� - َÝََطَعَامِكَ و 

َ
آخره حرف علة ) يتس�(أصل الفعل ) يتسن(} فَاغْظُرْ إِ�

 وعلامة جزمه حذف حرف) لم(وهو الألف، فلما دخلت أداة ا�زم 
ً
العلة وهو الألف الأخ�ة قد حُذفت،  أصبح iزومًا
  .فا�اء ا�وجودة M الأخ� � هاء السكت }لمَْ يتَسََنuهْ {: ف�ء بهاء السكت للوقف عليها فثلك قيل M الآية 

 قول االله تعا� -
ً
تَدِهِ { و`ذلك أيضًا

ْ
حُذفت ا¸اء ) اقتدِ (آخره ا¸اء ، فلما �ء بفعل الأمر منه ) يقتدي(الفعل  }فَبهُِدَاهُمُ اق

تَدِهِ {وعند إرادة الوقف هنا �ء بهاء السكت كما M الآية 
ْ
  .، ف�ء بهاء السكت هنا M هذه الآية للوقف عليها  }اق

 إدخال هاء السكت هنا M هذا ا�وضع حكمه ا�واز، ليس حكمه الوجوب، إن شئنا أن ندخلها وªن شئنا ألا ندخلها، 
ً
طبعًا

  اجباً إلا M مسألة واحدةفاuكم حكم جواز وليس و
  هناك مسألة واحدة ºب فيها إدخال هاء السكت عند الوقف، م¦؟ -

  .إذا µن الفعل سيبZ ü حرفٍ واحد فÈ هذه اuالة �ب أن ندخل هاء السكت عند الوقف
هو ما يسُ% م¦ يكون الفعل باقيًا J حرف واحد؟ وذلك إذا جئنا بالفعل ا�ي أوG حرف علة وآخره حرف علة و-
أوm حرف علة وآخره حرف علة، إذا جئنا بفعل ) و9(الفعل وما أشبهها، ) و9(و) و6(مثل فعل ) الفعل اللفيف(بــ

  فنأ¬ ®رف الع] وننطقه بالكäة فيعُت¶ فعل أمر) عِ ا¿رس جيدًا: (الأمر منه فإننا سنحذف الأول والأخ� فأقول مثلا
 آخر للوقف إذا أردت أن أقف عليه لا يم

ً
 لأظهر الكäة عليه وأريد حرفا

ً
كنá أن أقف عليه بالسكون، لأنá أريد حرفا

بالسكون وليس عندي سوى حرف واحد ، فهل أجعله متحر¦ أو ساكنا ؟ فثلك �ب أن نأ¬ بهاء السكت هنا M هذا 
 بهاء الس) عِهْ (ا�وضع فأقول 

ً
  .كت حÅ يمكننا الوقف عليها فنأ¬ بفعل الأمر ونكä الع] ونتبعها وجوبا

  .هذا هو ا�وضع الأول من ا�واضع الy يمكننا فيها الإتيان بهاء السكت
¢- iالاستفهامية ا�جرورة) ما(وهو بعد : ا�وضع ا]ا.  

) ما(� اسم استفهام كما تستعمل M أوجه كث�ة، استفهامية وموصولة إلخ، Âن نريد ) ما(Âن نعرف بأن 	مة 
الاستفهامية وجئنا بها iرورة ) ما(وما أشبه ذلك، إذا جئنا بـ) ما أ: بك؟) (ما حاجتك؟: (ية ، عندما أقول مثلاً الاستفهام

ذف الألف الM y آخرها، ) ما(أي مسبوقة ®رف جر، وÂن نعرف أن� 
ُ
الاستفهامية إذا سُبقت ®رف جر فيجب أن �

  -:فأقول مثلاً 
الألف الM y آخرها قد حذفت بسبب ) عم� (ميم وفوقها فتحة ) ما(حرف ا�ر، و	مة ) عن(أصلها ) عم� ) (عم� تسأل؟(-

دغمت M ا�ون) عم� تسأل؟(أن� حرف ا�ر قد دخل عليها فنقول 
ُ
  .فيصبح عندنا حرف ا�يم لوحدها الy أ

  .الاستفهامية الy حُذفت ألفها) ما(حرف ا�ر ا5اء وبعده ) بمَ اش±يت ذلك؟: (مثلاً -
الاستفهامية بدون ) ما(الاستفهامية وقبلها حرف ا�ر سيؤدي ذلك إ� أن تبü ) ما(فهنا M مثل هذه اuالة إذا جئنا بـ

  :الألف الy بعدها فأصبحت Z حرف واحد وحينئذٍ ندخل عليها هاء السكت عند الوقف فأقول
هْ ) (بمَِهْ (- " إ�"مرة بـ " عن"مرة بـ " با5اء"ستفهامية مسبوقة ®رف جر مرة الا) ما(Ç هذه الأمثلة جئنا بـ)  إلامَهْ ) (قَم�

  .ثم وقفنا عليها فأدخلنا عليها هاء السكت 



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ٨٥ صفحة
 

î-  والأخ? –ا�وضع ا]الث -  :،
ً
  عند الوقف K J مب  J حرÚة بناء دائمًا

وقف Z هذه ال�مة بإدخال هاء السكت Ç 	مة مبنية Z حر`ة ثابتة وليس فيها شبه با�عرب، M هذه اuالة يصح �ا ال 
إذن اuكم هنا أوسع، ا�وضع اeالث موضع واسع لأنه يشمل أي 	مة مبنية إذا µنت حر`ة بنائها حر`ة ثابتة عليها، 

  :ال�م هنا إذن يشمل . وليس فيها شبه با�عرب
  .ال�مات ا�بنية ، ولا يدخل فيه ال�مات ا�عربة // أولا 
  .يشمل ال�مات ا�بنية الy بنيت Z حر`ة ثابتة  //  ثانياً 

  .ولا يدخل معنا ال¿مات ا�بنية الª بنيت J السكون أو J حرÚة �رضة قد تزول بسبب ما
  وÚذلك  ال¿مات ا�بنية الª بنيت J حرÚة ثابتة وليس فيها شبه با�عربات

 لا تدخل معناأما إذا ¹ن فيها شبه با�عربات بأن تستعمل كما يست
ً
  .عمل ا�عرب فهذه أيضًا

  Z ذلك؟الأمثلة  ما
هذه ال�مات وما يشبهها 	ها يمكننا أن نقف عليها بإدخال هاء السكت ) �(الضم� ) هو(ا�ت�م، الضم� ) ياء(مثلاً 
  .عليها
  ).هيهَْ ) (هوهَْ : (إذا أردت أن أقف عليها أدخل عليها هاء السكت فأقول )هو(ف¿مة 
دْرَاكَ مَا هِيَهْ } {مَا هِيَهْ {: Z ذلك مثلاً قول االله تعا�  مثال

َ
�ء بعده بهاء السكت ؛ ) �(أصلها ما � ، الضم�  }وَمَا أ

 ثابتة Z الفتحة لا تتغ�، وليس فيه شبه با�عربات وOلك ) �(لأن الضم� 
ً
اسم وهو مبZ á حر`ة ثابتة، ا¸اء دائمًا

دْرَاكَ مَا هِيَهْ { صح إدخال ا�اء عليه
َ
  .بالوقف بهاء السكت} وَمَا أ

لَْ� قَ Â مَاÎَِهْ {M الآية الأخرى  وÚذلك
َ
ياء ا�ت�م ، 	مة مال أضيفت إ� ياء ا�ت�م و� اسم مبá واuر`ة فيها } مَا أ

لَْ� قَ Â مَاÎَِ {ثابتة فثلك هنا يصح الوقف عليها بهاء السكت كما M الآية 
َ
طَاغيَِهْ )÷¢(هْ مَا أ

ْ
سلطانيه مثل } هَلكََ قَ Â سُل

 فحصل الوقف عليها بهاء السكت
ً
  .ما¸ه تمامًا

  :كذلك � قول الشاعر
  هُوهَْ مَنْ  فما إنْ يقُالُ Gُ  ***  إذا ما ترَعْرَعَ فيِنَا الغُلام

من (، ال من هذا الغلام لشهرته يعá إذا نشأ وترعرع فينا الغلام فما يقال من هو، فهو معروف ومشهور لا يصح أن يقُ
بالوقف بهاء السكت، وهذا أيضًا ) من هوه(دخلت عليه هاء السكت عند الوقف عليه فقال الشاعر ) هو(الضم� ) هوه

  .جائز 
إذًن هاء السكت تدخل فيما انطبقت عليه هذه ال�وط ، إذا جاءت �مة لا تنطبق عليها هذه ال�وط فلا يصح الوقف 

  :لسكت عليها بهاء ا
  .لا يصح أن أقف Z 	مة زيد بإدخال هاء السكت ؛ لأن زيد 	مة معربة ليست مبنية) جاء زيد(مثلاً  -
هما ليسا من الأسماء، لكن اuر`ة الأخ�ة � سكون ليست حر`ة، Âن نريد ) لم يæبْ (و ) اÉبْ (كذلك الفعل  -

  فيه حر`ة وهو الفتحة، فلا يصح أن نقف Z 	مة آخرها سكون ) هو(حر`ة، ياء ا�ت�م فيها حر`ة وهو الفتحة، الضم� 
صحيح أنها مبá وهو ) رجل(هذه لا يصح أن نقف بإدخال هاء السكت ؛ لأن 	مة ) رجلَ (	مة ) لا رجلَ (كذلك 	مة  -

 وªنما هو بناء ­رض
ً
 بناء Z حر`ة وهو الفتحة، لكن هذا ا5ناء ليس بناء ثابتاً ليس دائمًا

ً
قد يزول إذا أضيفت  أيضًا



 ومزيدة امن                                                                                 نسخة مدققةا�ستوى ا] ـ Zحومقرر ا

 

 ٨٧ من ٨٦ صفحة
 

زيلت 
ُ
  .ا�افية للجنس، فهو ليس بناءً دائمًا ) لا(ال�مة مثلاً أو أ

لا يصح أن نقف عليه بإدخال هاء السكت ، صحيح أنه مبZ á ) انطلق ( و) كتب ( و) دخل ( كذلك الفعل ا�ا�  -
ه بالفعل ا�ضارع لأنه يقع مثله صفة وخ¶ا حر`ة ثابتة '5ا و� الفتحة ، ولكن فيه شبه با�عربات و�ديدا فيه شب

  .oمد يدخل مmû ، وoمد دخل مmû : وحالا M مثل قو�ا 
  "قد يعُطى الوصل حكم الوقف:" // مسألة  �

  :ب� عندنا ا�زئية الأخ�ة M هذا ا5اب و�
  :·ن نعرف بأننا إذا أردنا أن نت¿م 

 ونعرب ال�مات ا�عربة ونظُهر علامات ا5ناء لل�مات ا�بنية ،  فنصل ال�مات ببعضهافإما أن نت¿م بالوصل  -

 ، فهاتان طريقتان،  أو نقف J ال¿مات -

وهناك طريقة ثا]ة a الª أراد ا�ؤلف أن يتحدث عنها وa طريقة تمزج ب� طريقت�، فيت¿م ا�ت¿م بالوصـل  -
  "يعُطى الوصل حكم الوقف قد:" لكنه يعامل ال¿مة وÚأنها موقوف عليها ، �لك قال 

الوصل طريقة، و� وصل ال�مات ببعضها، والوقف طريقة أخرى، فتقف Z ال�مات، لكنه أراد أن ! الوصل غ� الوقف 
يب] أنه �وز للمت�م إذا تكلم ووصل ال�مات أن يعاملها ويعطيها حكم الوقف، فيقف Z ال�مة مع أن ôمه متصل، 

، هذه  إعطاء الوصل حكم الوقف: و`أنه وقف عليها مع أنه حقيقة لم يقف عليها، فهذا يس� إلا أنه ينطق ال�مة
  .الطريقة وهذا الأسلوب قليل � ا�Z لكنه كث? � الشعر 

  :، ومنها   أراد أن يýب أمثلة J ذلك ⇐
ابكَِ لمَْ يتَسََنuهْ وَاغْ {:M قول االله تعا� َÝََطَعَامِكَ و 

َ
دخلت هاء السكت هنا، ) يتسنه(ذكرنا قبل قليل بأن } ظُرْ فاَغْظُرْ إِ�

 Äزة والكساÖ الوصل فإنها لا توجد، ومع ذلك فإن هذه القراءة و� قراءة M الوقف فقط وأما M لمَْ {وهاء السكت تدخل
تبعت بهاء السكت و`أنها موقوف عليها مع أ) يتسنه(­ملوا هذه ال�مة } يتَسََنuهْ وَاغْظُرْ 

ُ
نها ليست موقوفا عليها لأن� فأ

بإزالة هاء السكت ؛ لأنها إنما ) لم يتسن وانظر(، µن ا�ف±ض كما M القراءات الأخرى }لمَْ يتَسََنuهْ وَاغْظُرْ {ال�م متصل 
 لأن ا�ت�م هنا تكلم وصلاً و­ملها معاملة الوقف 

ً
Oلك �ء بها للوقف، فإذا زال الوقف زالت هذه ا�اء، لكن نظرًا

  .أبü ا�اء 
تَدِهِ قلُْ {: M قول االله تعا� M الآية الأخرى كذلك 

ْ
ا�اء � هاء السكت، و¦ن ا�ف±ض عند وصل ال�م أن } فبَهُِدَاهُمُ اق

تزول ا�اء لأنه لم يبق هناك وقف لكنها بقيت وعوملت معاملة الوقف وهذا من معاملة ) فبهداهم اقتدِ قل(تزول فيقال 
  .عاملة الوقف الوصل م

مثل اuريق وافق القصب�ا ، الشاعر : وهو M قول الشاعر -وهو آخر ما ¿ينا-Z ذلك M بيت من الشعر  كذلك من الأمثلة
mقو M يتحدث m أبيات M هنا:  

بَ  uا إنّ ا�uا***  فوقَ ا�تُونِ دَبuيح بمَوْرٍ هَب Âتْ الرuوهب  
باَ سَبسَْ  uايَْ¼كُ ما أب; ا�uا ***  بuقَصَب

ْ
  أو ¹ْ[ريقِ وَافَق ال

فهو يتحدث ويصف كيف يكون ا¿ب اOي هو ا�راد عندما يأ¬ ولا يب� ولا يذر، يشبهه مثل اuريق اOي وافق 
  .القصب�ا وافق شجر القصب، فهو �يع الاشتعال، فهذا ا�راد لا يبُ� ولا يذر
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 ٨٧ من ٨٧ صفحة
 

Gا،مثل ا[ريق وافق ال: الشاهد هنا � قوuمة  قصب	معروفة، عند الوقف عليها يوقف بالسكون، ف´ن ا�ف±ض " القصب"
مثل اuريق وافق القصب، لكن الشاعر هنا عندما أراد أن يقف با\ضعيف، تضعيف اuرف الأخ� : M الشاعر أن يقول

يقفون بتضعيف اuرف الأخ�، القصب�ا، وهذه طريقة من الطرق الy ذكرناها سابقًا M الوقف عند العرب أنهم : فقال
فالشاعر هنا وقف Z ال�مة الأخ�ة و� 	مة القصب�ا بتضعيف اuرف الأخ� منها، فثلك وقف عليها با\ضعيف وªن 

  :µن M وصل ال�م، ال�م لم ينتهِ 
قَصَبuا

ْ
هَبuا ***  أو ¹ْ[ريقِ وَافقَ ال

ْ
Cفَاءَ فَا

ْ
  واÂCْ>َ وا[ل

�م متصل لكنه وقف Z ال�مة و`أنها موقوف عليها مع أنها M وصل ال�م، فهذه طريقة وأسلوب من بمع� أن ال
  .أسا¸ب العرب M ال�م أنهم يمزجون ب] الوصل والوقف، وهذا وªن µن قليلاً M ن0هم إلا أنه كث� M أشعار العرب 

  .اب الأخ� من ا�نهج وهو باب الوقفبهذا نكون انتهينا من هذه ا�سألة الأخ�ة M هذا ا5
Æا�حو ا\ا Z � درسناها من ا�نهج yإذا أردنا أن نستعرض الأبواب ال:  

  ¹ن بداية حديثنا � ا�اب الأول � ا�نهج وهو باب إعراب الفعل، 
يقتã أن يأخذ واحدًا من �دثنا M ا5داية عن الفعل وأنه خُصّ بالإعراب وحده دون غ�ه من الأفعال، و`ونه معربًا 

الأنواع اeلاثة إما الرفع وªما ا�صب وªما ا�زم، بدأنا باuكم الأول وهو الرفع، عرفنا �اذا رفع الفعل ا�ضارع والسبب 
فيه، ثم �دثنا بعد ذلك عن ا�صب وما � ا�واصب و�دناها وذكرنا ùوطها ومواضعها وما فيها من أح´م، ثم انتقلنا 

 �وازم 
ً
  .الفعل ا�ضارع وذكرناها أيضًا

  .ثم انتقلنا إ� ا�اب ا]اi وهو باب العدد، وذكرنا تلك الأعداد وما فيها من أح{م
a ªثلاثة ألفاظ، ال aاب ا]الث وهو باب كنايات العدد و�ذا، وذكرنا ما فيها من أح{م: ثم انتقلنا إ� اÚأي وÚكم و.  

  .ب الرابع وهو ا[ديث عن همزة الوصل ومواضعها وأح{مهاثم ذكرنا ا�اب قبل الأخ? ا�ا
ثم جاء الفصل الأخ� اOي �دثنا فيه عن باب الوقف، وذكرنا كيف يكون الوقف Z بعض ال�مات وما � طرق 

  العرب M الوقف وما @تص به الوقف من أح´م، 
  

eا�ستوى ا M امن، وبه نكون قد انتهينا من بيان هذا ا�نهج ا�قرر  
  أسأل االله Æ ولكم السداد وا\وفيق، هذا واالله أعلم، 

  .وصs االله وسلم وبارك Z نبينا oمد وZ آm وصحبه أkع]

  


